
Поздравляем! Дума окончательно при-
няла закон, по которому собственность 
самых больших начальников России станет 
тайной. 

Если всё приобретено честно — зачем 
скрывать? 

В лихие 1990-е был принят закон, обязы-
вающий высших должностных лиц деклариро-
вать доходы и пр. Этим гордились: открытость! 
честность! чистота! борьба с коррупцией! Те-
перь — крутой поворот. 

Конечно, в законе не написано «предо-
ставить охраняемым лицам право скрывать 
от общества свои богатства: дворцы, яхты, 
самолёты и пр.». Законы пишутся специальным 
языком, понять который порой невозможно. 
Зато этот мутный язык позволяет умным и 
опытным людям законно делать всё, что они 
хотят. 

Вот пример — один абзац официального 
документа. Если бережёте нервы — пропу-
стите не читая. 

«В частности, уточняется понятие 
«охраняемый объект», которое распро-
страняется на отдельные помещения; к 
мерам государственной охраны относится 
предоставление объекту государственной 
охраны связи для нужд органов государ-
ственной власти; изменяется порядок ин-
формирования органами государственной 
власти, органами местного самоуправ-
ления, организациями, общественными 
объединениями органов государственной 
охраны об устранении причин и условий, 
порождающих угрозу безопасности объек-
тов государственной охраны и охраняемых 
объектов».

Принятый закон приказывает «обеспе-
чить защиту персональных 
данных объектов государ-
ственной охраны и членов 
их семей». 
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Рубль слабеет день ото дня. В сре-
ду, 21 июня, российская национальная 
валюта торговалась на бирже на уров-
не 60 рублей за доллар и 67 — за евро. 

Скорость падения рубля в последние дни 
была такой, что он фактически оказался 
отброшен к рубежам 6–7-месячной дав-
ности. То есть к тем котировкам, которые 
были до того момента, когда было под-
писано знаменитое соглашение ОПЕК+, в 
соответствие с которым два с половиной 
десятка государств-экспортеров взяли 
на себя обязательства согласованно со-
кратить добычу нефти. 

Читайте 2-ю стр.
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ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ РАЗЛЮБИЛИ ХЛЕБ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   НАТАЛИ вернулась на сцену после декрет-
ного отпуска, который длился чуть больше двух 
месяцев. «МК-Бульвар» встретился с певицей и 
многодетной мамой и обсудил с ней мытье полов, 
песни для семьи и идеальную диету.

   ПАВЕЛ ПРИЛУЧНЫЙ живет в последнее время 
в статусе главного мажора нашего телевидения. 
Но сам он не имеет с «золотой молодежью» ничего 
общего. «МК-Бульвар» вспомнил, как актер стал 
кумиром миллионов и роли, которые он считает 
для себя главными.

   А ТАКЖЕ: Илья Зудин привез в Москву лето, 
Максим Виторган встал на колени перед Марией 
Шалаевой, Дональд Трамп угрожает авторам 
сериала «Карточный домик» и многое другое.

16+

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

Александр МИНКИН 

Граждане России любят Сталина всё 
больше и больше. Это нам регулярно сооб-
щают социологические опросы. 

Вот свежий пример. ФОМ: «За 12 лет 
число жителей, положительно оцени-
вающих деятельность Сталина во время 
Великой Отечественной войны, выросло 
на 10 процентов». 

В 2005-м одобряющих было 40%, в 2017-м 
стало 50%. Но Сталин с 1953 года ничего не 
сделал. Почему же люди передумали? Спе-
циалисты объясняют: тоска по сильной руке; 
чтоб ворюг сажали, а врагов народа расстре-
ливали; и чтоб страну уважали. 

Читайте 6-ю стр. 

ЛЮБИТЕЛЯМ СТАЛИНА

Читайте 3-ю стр.

АМЕРИКА РОССИИ 
ПОДАРИЛА 
КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Подробности на 3-й стр.

25 ИЮНЯ ДЕНЬ 
ПОДПИСЧИКА «МК»  
В СОКОЛЬНИКАХ!  

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,
редактор отдела  
экономики

РЕПЛИКА

ЛЕТНИЕ КАНИКУЛЫ РУБЛЯ
Курс национальной валюты вернулся в 2016 год

ИГРА  
НА ГРАНИ 
ГОЛА

Сразу после жере-
бьевки Кубка конфедера-
ций стало ясно, что одним 
из его центральных со-
бытий станет встреча в 
Москве между сборны-
ми России и Португалии. 
Хозяева турнира против 
действующих чемпионов 
Европы — лучшей афиши 
просто не придумать. И 
дело вовсе не в звезд-
ном статусе Криштиану 
Роналду и его партне-
ров. Они являлись всего 
лишь приятным бонусом. 
Этот матч (уж простит 
нас за эти слова симпа-
тичная команда Новой 
Зеландии) стал первым 
официальным противо-
стоянием нашей сбор-
ной под руководством 
Станислава Черчесова с 
действительно серьез-
ным соперником.
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БЕССТЫДСТВО  
В ЗАКОНЕ 

ЛОЛИТА СТАЛА БЛОГЕРОМ
В одном из московских караоке-клубов 
Лолита Милявская собрала журналистов. 
— У меня не будет никаких звезд и 
коллег по цеху, — прокомментировала 
Лолита. — Я решила позвать самых 
преданных друзей — это вас, дорогие 
мои журналисты. Я хотела, чтобы вы 
спели вместе со мной в дуэте, хотела 
сделать вам подарки, хотела угостить 
изысками. Все это, мне кажется, удалось, 
и я счастлива, потому как журналисты 
и фотографы — мои друзья, которые 
прошли со мной весь творческий путь, — 
подытожила певица. 
В ходе разговора выяснилось, что Лолита 
стала блогером. По словам певицы, она 
решила переквалифицироваться:
— Это сейчас так модно. Блогеры у нас в 
почете. Они идут даже в депутаты. Ну и я 
решила присоединиться. 
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СЛЕДСТВИЕ ПОВЫШАЕТ ГРАДУС
Повторная экспертиза подтвердила наличие 

алкоголя в крови 6-летней жертвы ДТП

Россияне  
на равных бились   

с чемпионами 
мира.  

Но проиграли

Все более запутанной 
становится история с по-
гибшим в ДТП 6-летним 
Алешей, у которого в 
крови эксперты нашли 
2,7 промилле алкоголя. 
Чтобы расставить все 
точки над «i», родители 
мальчика сдали ДНК-
анализы. И вот в среду 
стало известно: один из 
образцов крови ребенка 
совпал с образцом его 
матери. Иными словами, 
мальчик все же был пьян... 
Но в такой ли степени? И 
где дошкольник мог глот-
нуть сто граммов водки? 
Отец ребенка настаивает 
на эксгумации.
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ИДЕТ ОХОТА  
НА РОНАЛДУ

Как в Москве  
не давали покоя 

сборной Португалии  
и ее лидеру

У игроков сборной Португалии во 
главе с лучшим футболистом мира Криш-
тиану Роналду было несколько дней в 
Москве на подготовку к игре с Россией, а 
болельщики все это время готовились к 
встрече с легендой. В век высоких техно-
логий и интернет-сообществ не узнать, 
где остановились чемпионы Европы, мог 
только ленивый или безразличный.

Читайте 8-ю стр.
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Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Светлана ОСИПОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Екатерина СТЕПАНОВА и др.

ПО ДОНОСУ ЗНАМЕНИТОГО «РЕШАЛЬЩИКА» 
ПОСАДИЛИ ЕЩЕ ОДНОГО ПОЛИЦЕЙСКОГО

В криминальном сериале 
вокруг известного бизнесме-
на, юриста и «решальщика» 
Дионисия Золотова «доснят» 
новый эпизод — еще один по-
лицейский чин угодил за ре-
шетку с подачи бизнесмена. 
Вслед за начальником УВД 
по Западному округу столи-
цы Владимиром Рожковым 
свой срок получил бывший 
заместитель начальника 
следственной части След-
ственного управления УВД 
по Южному округу Москвы 
Павел Зимин.

Как стало известно «МК», 
в поле зрения следствен-
ных органов Зимин попал в 
2014 году, когда и был задер-
жан Золотов. Правозащитник 
в свое время занимался тем, 
что сводил своих «клиентов», 
которым требовалось замять 
проблемы с законом, с нуж-
ными людьми, в том числе и 
из силовых структур. После 
задержания Золотов рас-
судил, что сотрудничество 
со следствием поможет ему 
избежать большого срока 
тюремного заключения, и 
начал сдавать своих подель-
ников. В их числе оказались 
начальник УВД по ЗАО Вла-
димир Рожков и заместитель 
начальника следственной 

части СУ УВД по ЮАО Зимин. 
Показания Золотов давал не 
голословно: в распоряжении 
следователей оказались ви-
деозаписи, на которых вы-
шеуказанные стражи порядка 
вели «деловые переговоры». 
Павел Зимин до этого пово-
рота событий фигурировал 
по делу «решальщика» в 
качестве свидетеля. Тогда 
он не отрицал, что Золотов 
выступил посредником его 
встречи с одним из предпри-
нимателей. Суть сделки была 
банальна: Зимин соглашался 
освободить из-под ареста не-
движимость бизнесмена, а 
взамен должен был получить 
вознаграждение — 50 тысяч 
долларов США. Впрочем, 
вскоре офицер изменил 
свои показания, заявив, что 
пошутил по поводу необходи-
мости денежного «спасибо». 
Ход конем стражу порядка не 
помог: было возбуждено уго-
ловное дело, и суд заключил 
офицера в СИЗО. В ходе след-
ствия выяснился еще один 
нелицеприятный эпизод: по 
версии правоохранителей, в 
2013–2014 годах Зимин вся-
чески способствовал скорей-
шему расследованию дела 
о мошенничестве, а взамен 
получил шикарный ремонт 

в своей квартире, который 
обошелся «благодарному» 
пострадавшему от действий 
аферистов в сумму порядка 
1 миллиона 300 тысяч рублей. 
Пока велось расследование, 
Зимина успели уволить из ор-
ганов. Тот с таким поворотом 
событий, очевидно, был не 
согласен и в марте 2015 года 
подал в Тверской суд столицы 
иск к ГСУ ГУ МВД России по 
Москве, в котором требовал 
восстановления на работе. 
Однако до конца задуманное 
он так и не довел, посколь-
ку не явился на заседание. 
Пытался офицер покинуть 
СИЗО и во время процесса: он 
заявил судье, что его супруга 
находится на 9-м месяце бе-
ременности, просил, чтобы 
ему организовали домашний 
арест, чтобы он мог посидеть 
с двумя маленькими детьми 
в то время, пока супруга бу-
дет находиться в роддоме. 
Однако судья доводам Павла 
не вняла и тот остался ожи-
дать окончания следствия в 
СИЗО. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Зюзинского суда, Зи-
мина приговорили к 10,5 года 
колонии строгого режима и 
уплате штрафа (6 миллионов 
657 тысяч рублей).

МАМОНТ СТАЛ ЗАКЛЮЧЕННЫМ 
ЯКУТСКОЙ КОЛОНИИ

Скульптуру мамонта, оби-
тавшего на северо-востоке 
России 9 тысяч лет назад, в 
натуральную величину изго-
товили осужденные якутской 
колонии. Палеонтологи и ар-
хеологи оказались поражены 
точностью деталей.

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной службе исполне-
ния России, мамонта решили 
сделать осужденные, прохо-
дящие трудовую адаптацию 
на производственном участке 
исправительной колонии №7. 
Они изучили анатомические 
характеристики и даже мель-
чайшие внешние признаки, 
которые были присущи этому 

древнейшему жи-
вотному. 

В течение двух 
месяцев груп-
па арестантов-
энтузиастов 
трудилась на д 
проектом. Снача-
ла был создан ме-
таллический ске-
лет животного, на 
который впослед-
ствии слой за сло-
ем наносили рас-
твор штукатурки, 

все больше придавая трех-
метровому гиганту очерта-
ния желаемого персонажа. 
И результат превзошел все 
ожидания! Посмотреть на 
древнее животное приехал 
директор Музея мамон-
та при Северо-Восточном 
федеральном университе-
те имени Аммосова Семен 
Григорьев. По его словам, 
этому монументу нет рав-
ных. Предполагается, что 
в ближайшее время статуя 
мамонта займет достойное 
место на одной из централь-
ных площадей Якутска. Пока 
же скульптура стоит на тер-
ритории колонии. 

УЧАСТНИКОВ КВЕСТОВ РАЗРЕШАТ ЗАРЕЗАТЬ ТОЛЬКО 
ИГРУШЕЧНЫМ НОЖОМ

О безопасности участни-
ков столь популярных среди 
молодежи квестов наконец 
задумались представители 
этой игровой индустрии. Они 
предложили разработать свод 
правил, где будет прописано, 
в частности, какие ножи могут 
использовать организаторы 
и как должны быть освеще-
ны труднодоступные уголки 
лабиринта.

Необходимость подобных 
изменений назрела после не-
давнего громкого случая с 12-
летней москвичкой Ксюшей, 
которая распорола лицо во 
время прохождения квеста. 
Но это лишь один из множе-
ства подобных случаев. На се-
годня в Москве насчитывается 
около 600 квестов. Популяр-
ность логических игр привела 
к тому, что на рынке появилось 
много несознательных орга-
низаторов. А проверить каче-
ство предоставляемых услуг 
практически невозможно.

Поэтому Национальная ас-
социация квест-индустрии 
выступила с инициативой раз-
работки стандартов безопас-
ности. Они уже готовы пред-
ложить основные пункты, 
которые, скорее всего, будут 
включены в свод правил.

Во-первых, организатор 
должен обеспечить клиентам 
безопасный переход из одно-
го пространства в другое, осо-
бенно если они находятся на 
разных по высоте уровнях. 
Также необходимо использо-
вать безопасные материалы 
в узких лазах. Труднодоступ-
ные для прохождения места 
предлагается оснастить 
достаточным освещением. 
Острые предметы нужно 
либо убрать, либо затупить, 
а лучше всего — использовать 
бутафорские топоры, ножи, 
пилы и т.д.

После обустройства лока-
ции предполагается, что со-
трудники должны провести 

проверку каждого сантиметра 
территории, чтобы исключить 
нахождение там рабочих ма-
териалов — шурупов, гвоздей, 
инструментов и пр. Подобные 
проверки необходимо делать 
после каждого сеанса, так как 
участники могут оставить лич-
ные вещи, которые окажутся 
травмоопасными для следу-
ющей команды. Также пла-
нируется установить четкие 
условия, при которых актер, 
участвующий в квесте, имеет 
право применять физическое 
воздействие по отношению к 
участникам. Многие клиенты 
жалуются в отзывах, что, не-
смотря на мольбы не трогать 
их и даже просьбу остановить 
игру, персонал продолжает 
мероприятие, не обращая на 
это внимание.

Особое внимание специа-
листы намерены уделить со-
блюдению возрастного цен-
за, но пока четкие критерии 
не определены.

ГЛАВА УПРАВЫ КОМПЕНСИРОВАЛ 
ШТРАФЫ ЗА СЧЕТ КАЗНЫ?

В растрате заподозрили 
сотрудники полиции главу 
управы района Замоскворе-
чье Анатолия Белова. Чинов-
ника, занявшего свой новый 
пост всего месяц назад, по-
дозревают в растрате. 

Как сообщили «МК» ис-
точники в правоохранитель-
ных органах, криминальная 
сделка имела место в 2013 
году. Тогда Белов занимал 
должность и.о. главы управы 
района Северное Тушино и 
одновременно руководил 
местным ДЕЗом. В его не-
посредственном подчинении 
находился ведущий инженер 
предприятия, на котором 
висело немало штрафов от 
Мосжилинспекции. 

«За период с 2013 по 2014 
год инженеру ГУП ДЕЗ как 
должностному лицу было 
выписано 9 предписаний, 
— рассказали в жилищной 
инспекции. — Это были штра-
фы от 5 до 50 тысяч рублей 
за различные нарушения 

правил содержания жилья: 
засоренные канализации, 
подтопленные подвалы, раз-
рушенные крылечки, несво-
евременная очистка снега и 
многое другое. В общей сум-
ме на 140 тысяч рублей». 

Видимо, желая помочь 
знакомому расплатиться с 
административными повин-
ностями, чиновник распоря-
дился выделить на штрафы 
100 тысяч рублей из бюдже-
та ДЕЗа. А такая схема под-
падает под статью 160 УК 
(«Присвоение или растрата»). 
Возможно, инженер созна-
тельно взял вину на себя, так 
должностное лицо штрафуют 
на меньшую сумму, чем юри-
дическое. А ему потом пообе-
щали компенсировать рас-
ходы на штраф из казны.

Кстати, в управах разных 
районов Анатолий Белов слу-
жит уже три года. После поста 
в Тушине он занимал кресло 
первого заместителя главы 
управы района Якиманка. 

АКАДЕМИКИ НАЧНУТ ПОСТИГАТЬ 
ЭТИКУ С КЛОНИРОВАНИЯ?

Устраивать в Академию 
наук своих родственников, 
не заслуживающих такого 
положения, заявлять о несу-
ществующих научных трудах 
и оскорблять своих коллег в 
СМИ отныне будет гораздо 
сложнее членам РАН. На про-
шедшем во вторник прези-
диуме Академии наук было 
объявлено о создании Комис-
сии по научной этике.

Как стало известно «МК», 
решение о создании этиче-
ской комиссии было приня-
то еще в январе этого года, 
после скандала, произо-
шедшего на выборах новых 
членов РАН в октябре 2016-
го. Тогда избрали беспреце-
дентно большое количество 
родственников действующих 
членов. Особенно богатыми 
на талантливых детей и жен 
оказались члены медицин-
ского отделения, примкнув-
шего к Большой академии в 
результате реформы в 2013 
году.

Председателем новой ко-
миссии Президиум РАН на-
значил академика Алексан-
дра Чучалина, который имел 
опыт такой деятельности в 
РАМН и был соавтором Ко-
декса врачей России. В со-
став комиссии также вошли 

академики Борис Кашин, 
Валерий Макаров, Роберт 
Нигматулин, Владимир Смир-
нов, Всеволод Ткачук и Иван 
Ушачев. 

— Для того чтобы пра-
вильно поставить работу, 
мы должны написать свой 
профессиональный кодекс, 
— пояснил «МК» Александр 
Чучалин. — Во время выборов 
нового президента РАН бал-
лотирующиеся должны будут 
принимать устав и профес-
сиональный кодекс ученых 
России, расписываясь в том, 
что обязуются выполнять все 
его требования. К примеру, во 
всем мире сейчас проводятся 
исследования по клониро-
ванию человека. Думаю, что 
обсуждение этого вопроса с 
точки зрения научной этики 
также может стоять на повест-
ке дня нашей комиссии.

Предполагается, что Ко-
миссия по этике начнет свою 
работу во второй половине 
2017 года. О результатах сво-
ей деятельности она будет от-
читываться ежегодно перед 
Президиумом РАН. К слову, 
те вопросы, которые будут 
касаться взаимоотношений 
ученых между собой, на суд 
общественности новый орган 
выносить не намерен.

ЩЕНКА ПРИНЕСЛИ В ЖЕРТВУ 
КОМФОРТУ ВИП-ЖИЛЬЦОВ

Вопиющую жестокость по 
отношению к пятимесячному 
щенку проявил дворник, ра-
ботающий в одном из элитных 
жилых комплексов на западе 
столицы. Мужчина черенком 
лопаты насмерть забил малы-
ша, которого хозяин на время 
оставил жить в местном мини-
зоопарке.

Как стало известно «МК», 
владельцем пятимесячного 
беспородного щенка был 32-
летний Виктор, житель дома 
на Алтуфьевском шоссе. 
Мужчина подобрал кроху, ко-
торого он потом назвал Рэм-
бо, на улице и решил отвезти 
себе на дачу. Планами он по-
делился со своим хорошим 
знакомым.

— Он работает кем-то вро-
де смотрителя придворового 
мини-зоопарка в элитном жи-
лом комплексе в Раменках, — 
рассказал Виктор зоозащит-
никам. — Кормит и ухаживает 
за ламой, кроликами и дру-
гими мелкими животными, 
которые радуют глаз местных 
жителей. Он предложил мне 
взять Рэмбо к себе в зверинец 
на время, чтобы тот подрос, 

окреп и был готов к прожива-
нию в сельской местности.

Виктор, подумав, согла-
сился, и собака переехала на 
территорию жилого комплек-
са. Через некоторое время 
появлению нового питомца 
воспротивился один из со-
трудников фирмы, обслу-
живающей бытовые нужды 
вип-жильцов. По его мне-
нию, Рэмбо вел себя слиш-
ком шумно, лаял на хозяев 
дорогостоящих квадратных 
метров и постоянно оставлял 
продукты жизнедеятельности 
на газоне. Мужчина позвал к 
себе 24-летнего дворника, 
который устроился на работу 
сравнительно недавно, и под 
угрозой увольнения приказал 
ему избавиться от щенка. А 
тот не придумал ничего луч-
ше, как взять черенок от стро-
ительной лопаты и забить 
бедное животное насмерть. 
После этого живодер вынес 
труп в местную лесополосу 
и бросил в колодец.

Заметил отсутствие пи-
томца смотритель, кото-
рый связался с владельцем 
Рэмбо, и мужчины отправи-
лись на поиски несчастного 
животного. Обнаружив его 
бездыханным на дне колод-
ца, Виктор отправился с за-
явлением в полицию. Стра-
жи порядка направили труп 
дворняжки на экспертизу, где 
было установлено, что песик 
погиб от ударов по голове. 
Вскоре задержали и самого 
убийцу. Дворник, уроженец 
Узбекистана, объяснил, что 
был вынужден избавиться от 
питомца, поскольку боялся 
потерять работу.

В отношении гастарбай-
тера было возбуждено уго-
ловное дело по статье 245 УК 
РФ «Жестокое обращение с 
животными». Суда он будет 
дожидаться под подпиской 
о невыезде. 

Настоящие битвы по на-
стольному футболу можно 
ежедневно наблюдать в мо-
сковской подземке. На время 
проведения в столице Кубка 
конфедераций в переходах 
между крупными станция-
ми установили столы с этой 
игрой, попробовать свои 
силы может любой желаю-
щий. Один из столов поста-
вили в переходе с «Площади 
Революции» на «Театраль-
ную», второй — с «Пушкин-
ской» на «Чеховскую». Уча-
стие в турнире абсолютно 

бесплатное, нужно только до-
ждаться своей очереди, если 
желающих слишком много. 
Забава пользуется чрез-
вычайной популярностью: 
горожане с удовольствием 
откладывают дела, чтобы 
погонять мяч на мини-поле. 
Площадки выбирались таким 
образом, чтобы не мешать 
потоку пассажиров. К слову, 
команды встречаются очень 
эмоциональные: то и дело в 
переходах раздаются побед-
ные или досадные возгласы 
соперников.
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Госдума заслушала и обсудила отчет 
Счетной палаты за 2016 год. Доку-
мент на 187 страницах и доклад главы 
ведомства Татьяны Голиковой наглядно 
рисовали тревожную картину нарастаю-
щей неэффективности государственно-
го управления: все чаще проблема не в 
недостатке денег, а в неумении органи-
зовать их использование.

Общая сумма выявленных аудиторами на-
рушений и недостатков в прошлом году выросла 
на 87% по сравнению с 2015 годом и составила 
965,8 млрд рублей. Выросло на 11,6% и количе-
ство этих нарушений. По материалам проверок, 
переданным в Генпрокуратуру, возбуждено в 3 
раза больше уголовных дел (45 вместо 15). В 
бюджет удалось вернуть 8,8 млрд рублей. Среди 
рекордсменов по объему нарушений ликвиди-
рованное Федеральное космическое агентство, 
Федеральное агентство по управлению госиму-
ществом и Федеральное агентство по техниче-
скому регулированию и метрологии. 

В своем докладе г-жа Голикова остановилась 
лишь на некоторых резонансных направлениях 
работы.

В 2015 году президент поручил повысить эф-
фективность использования бюджетных средств. 
Из 16 пунктов того поручения считаются вы-
полненными лишь пять. А 2016 год стал «самым 
неэффективным по исполнению Федеральной 
адресной инвестиционной программы», заявила 
глава СП: кассовое исполнение самое низкое на-
чиная с 2008 года, из 443 объектов, намеченных 
к вводу, введено лишь 224. В итоге на 12% (до 12 
тысяч) выросло число объектов незавершенного 
строительства…

Чудовищными назвала эти цифры Ольга 
Баталина («ЕР») и спросила, что можно сделать, 
чтобы поручение президента от 2015 года по за-
вершению недостроя было все-таки выполнено. 
Г-жа Голикова напомнила, что до 2015 года вообще 
никакой инвентаризации незавершенки не про-
водилось, а сейчас хотя бы есть представление о 
масштабах проблемы. Теперь надо оценить объ-
екты и поделить их на те, которые надо достроить, 
и те, что достраивать нецелесообразно. До сих 
пор около 10–12% объектов ежегодно включаются 
в ФАИП без наличия требуемой документации, от-
метила глава СП, и было бы правильным обязать 
правительство ежеквартально предоставлять 
парламенту информацию о состоянии дел на 
включенных в ФАИП объектах — «чтобы у депу-
татов было понимание»…

Число мест в детсадах в 2016 году выросло 
почти на 245 тысяч, вроде бы положительная 
динамика, продолжала Татьяна Голикова, но 
на 1 июня 2017 года не обеспечены детсадами 

почти 49 тысяч детей в возрасте от 3 до 7 лет 
(около 20 тысяч из них живут в Дагестане), а в 
возрасте до 3 лет стоят в очереди около 142 
тысяч детей. При этом в 2016 году на 1,3 тысячи 
сократилось количество детсадов, «имеющих 
все виды благоустройства» (то есть имеющих и 
теплый туалет, и воду, и отопление): почти две 
трети из них — на селе.

Сейчас в стране реализуется программа 
перехода на односменное обучение и перевод 
школьников из ветхих и аварийных зданий в но-
вые. В течение 2016 года средства, выделяемые 
на эти цели, три раза перераспределялись, так 
как ряд субъектов отказался от субсидии — по-
тому, что от них требовалось софинансирование, 
и потому, что не были готовы организационно. 

Да, создано 160 тысяч новых мест в школах, 
но число обучающихся во вторую смену в стране 
выросло на 9,8 тысячи, а число обучающихся в 
зданиях с износом более 50% — на 68,1 тыс. «При 
этом Минобразования не имеет информации по 
износу, распределяя ресурсы», — сказала г-жа 
Голикова, а 19 введенных школ не работают, по-
тому что у них нет лицензии на образовательную 
деятельность. На 1 июня объем использованных 
бюджетных ассигнований, заложенных на эти 
цели на 2017 год, составил лишь 9,4% от утверж-
денных назначений.

Аналогичная ситуация и в дорожном строи-
тельстве: бюджетные ассигнования федераль-
ного и региональных дорожных фондов растут, 
но «их использование осуществляется на низком 
уровне». Здесь тоже для получения денег теперь 
требуется софинансирование, к чему на местах 
готовы плохо. В итоге 36 субъектов РФ не вы-
полнили плановые показатели. В Краснодарском 
крае после строительства и реконструкции вве-
дено лишь 2,5 км из 31 км дорог. Пермский край 
построил и реконструировал лишь 8,4 км из 22 
км. Тыва и Ленинградская область не ввели ни 
одного километра из 18,5 км и 12,3 км по плану 
соответственно. На селе дело совсем швах: к 1 
января не введено ни одного километра дорог в 
Орловской, Астраханской, Челябинской областях, 
Дагестане и Забайкальском крае.

Алексей Диденко (ЛДПР) спросил, есть ли 
надежда на улучшение ситуации с доступностью 
услуг здравоохранения. Татьяна Голикова назвала 
вопрос очень чувствительным: в ряде регионов 
оптимизация системы здравоохранения прово-
дилась «бездумно» и экономического эффекта 
не принесла. Сокращение числа врачей и медра-
ботников не привело к увеличению расходов на 
зарплаты из бюджета Фонда обязательного мед-
страхования: в 2016 году эта сумма сократилась 
на 19%. При этом в результате оптимизации на 47 
млн сократилось число посещений врачей…

Вера Ганзя (КПРФ) спросила, как СП оце-
нивает эффективность сделки по продаже па-
кета акций «Роснефти» в конце прошлого года: 
«Появляются сомнения, не купила ли компания 
акции сама у себя и выиграла ли в результате 
бюджет». Но г-жа Голикова положительно оценила 
эту сделку, назвала то, что пишут в печати, всего 
лишь печатью.

«Слава богу, что есть люди, которые бьются 
головой об стенку и говорят то, что есть на самом 
деле», — глава думского Комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров («ЕР») задался вопро-
сом о том, «что должен делать с этой правдой пар-
ламент». И тут же получил от спикера Вячеслава 
Володина поручение подготовить к началу июля 
предложения по итогам обсуждения.

Марина ОЗЕРОВА.
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Напомним, что сразу после 
этого баррель пошел в рост, 
поднявшись с $45,5 до $56 к 
середине апреля. Практически 

синхронно укреплялся и рубль: во второй по-
ловине апреля доллар стоил 56 с копейками, 
а евро менее 60. 

Для российской национальной валюты 
минувшие полгода были воистину героиче-
скими: она показала всему миру, что спо-
собна не только падать (к чему россияне уже 
давно приучены), но и укрепляться. Причем 
укрепляться даже вопреки «высочайшему» 
мнению на этот счет. «МК» неоднократно писал 
в последние месяцы, как российские мини-
стры — Максим Орешкин, Антон Силуанов, 
Аркадий Дворкович, Александр Ткачев, Денис 
Мантуров — упорно и где-то даже азартно 
«топили» нашу национальную валюту, прямым 
текстом заявляя, что российской экономике 
требуется рубль послабее: хорошо бы, чтобы 
доллар стоил от 60 до 65 рублей...

В былые годы хватило бы одного легкого 
намека министра экономического развития, 
чтобы курс нашего «деревянного» послушно 
покатился вниз. Но тут он неожиданно пере-
стал «слушаться» окриков сверху и продол-
жал укрепляться, невзирая даже на то, что 
Минфин проводил ежемесячную кампанию 
по масштабной скупке валюты на внутреннем 
рынке. Казалось бы, против прямой финансо-
вой интервенции рублю уж точно не устоять. 
Но поди же ты — вплоть до начала июня он 
упорно крепчал. 

Но затем наступило лето, и рубль «ушел 
на каникулы», буквально за несколько дней 
растеряв все те позиции, что по крупицам 
отвоевывал у доллара и евро в предыдущие 
месяцы. Что же заставило его отступить?

Против российской национальной ва-
люты сработало одновременно несколько 
факторов. Первый и главный из них — тра-
диционно нефть. Черное золото марки Brent 
21 июня торговалось уже по $45,5 за баррель, 
подешевев за последние три недели на до-
брых $5–6. Еще пару месяцев назад казалось, 
что баррель вот-вот преодолеет планку в $60, 
а сейчас приходится волноваться, чтобы не 
ухнул ниже $40. Естественно, рубль валится 
вслед за баррелем. 

Дополнительные и весьма важные фак-
торы его ослабления — решения по ключевым 
ставкам, принятые на прошлой неделе Феде-
ральной резервной системой США и ЦБ РФ. 
Американский регулятор свою ставку немного 
поднял, российский — опустил. В результа-
те привлекательность рублевых активов в 
глазах инвесторов (которые, собственно, и 
формируют биржевую цену) упала, а долла-
ровых — поднялась. И это тоже подтолкнуло 
рубль в спину. 

Поддержку национальной валюте могла 
бы оказать отечественная экономика, про-
демонстрируй она хорошие результаты. И в 
ходе прямой линии на минувшей неделе пре-
зидент Владимир Путин сделал все от себя 
зависящее, чтобы вселить в сердца зрителей 
и слушателей оптимизм: сообщил о том, что 
российская экономика растет уже три кварта-
ла, инвестиции увеличиваются опережающи-
ми темпами, а инфляции упала до рекордно 
низкого уровня... Беда в том, что рынки этот 
оптимизм не поддержали, и как раз начиная с 
16 июня — дня прямой линии — рубль вошел в 
наиболее крутое пике. Очевидно, для инвесто-
ров более значимой оказалась иная макроэ-
кономическая статистика: о том, что доходы 
населения падают беспросветно уже третий 
год, федеральный бюджет по-прежнему де-
фицитен, запасы Резервного фонда тают, а 
отток капитала возобновился. 

В общем, рублю опереться больше не на 
что, вот он и катится вниз. На радость мини-
стру финансов, которому теперь проще будет 
заделывать дыру в бюджете в результате боль-
ших рублевых поступлений от импорта. На 
радость министру экономразвития, который 
считает, что слабая нацвалюта способствует 
экономическому росту. На радость министру 
сельского хозяйства, которому дешевый рубль 
облегчает продовольственный экспорт. И на 
беду всем нам — обычным потребителям: 
опять возвращается заглохший было рост 
инфляции, а покупательная способность «де-
ревянного» падает на глазах. Ну а валютные 
аналитики вернулись к своему излюбленному 
жанру: апокалиптическим прогнозам. Они уже 
пророчат 75 рублей за доллар и 85 — за евро 
в обозримой перспективе...

И все-таки минувшие полгода рубль про-
жил не зря. По крайней мере все убедились 
в том, что его «свободное плавание», про-
возглашенное Центробанком осенью 2014 
года, — это не миф, а реальность. Курс дей-
ствительно формируется в соответствии с 
биржевыми, рыночными факторами, а отнюдь 
не посредством нажатия «тайной кнопки», рас-
положенной на столе президента или главы 
ЦБ. Рубль доказал всем, что способен плыть 
не только в одну сторону — ослабления по 
отношению к доллару и евро. И в этом за-
ключается пусть хиленькая, но надежда, что 
случившееся в предыдущие месяцы укре-
пление рубля — не последнее в новейшей 
истории «деревянного». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ЛЕТНИЕ 
КАНИКУЛЫ 
РУБЛЯ
c 1-й стр.

Истребитель НАТО провел попытку 
сближения с самолетом министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу, когда тот летел 
над нейтральными водами Балтики в 
Калининград. Попытку истребителя F-16 
сопроводить лайнер министра пресек 
один из истребителей морской авиации 
Су-27, который сопровождал борт. Это, 
кстати, уже не первый случай.

Судя по видеокадрам, которые появились 
в открытом доступе, истребитель НАТО F-16 
сначала сблизился с российским самолетом, 
а затем стал следовать за ним по курсу движе-
ния. Буквально через несколько секунд рядом 
появился наш Су-27, который сначала просто 
летел рядом с натовским самолетом, а затем, 
накренившись вправо, показал F-16 свое борто-
вое вооружение. После этого маневра натовский 
самолет стал отдаляться от борта министра. 
Сам инцидент произошел над нейтральными 
водами Балтики, при подлете к Калининграду, 
где Шойгу провел выездное заседание коллегии 
Минобороны, посвященное вопросам обеспече-
ния безопасности на западном стратегическом 
направлении.

— Конечно, непосредственной угрозы для 
борта министра обороны такие маневры не пред-
ставляли, — считает военный эксперт Виктор Му-
раховский. — Такое сопровождение не редкость, 
и тем более над водами Балтики, которые НАТО 
почему-то упорно считают своими.

По его мнению, натовский истребитель 
взлетел либо с аэродрома в Польше, либо с 
территории Эстонии, где сейчас базируются 
самолеты США.

Мураховский отметил, что, по идее, если 
самолет летит по международным воздушным 
трассам с включенным транспондером, уста-
навливать его принадлежность нет никакой 
надобности.

— Пока непонятно, почему они его решили 
перехватить, — отметил Мураховский. — Воз-
можно, хотели показать, что вот, мол, мы не спим, 
отслеживаем все полеты российской авиации 
над нейтральными водами.

Это уже не первый случай, когда авиация 
НАТО пытается сблизиться с самолетом рос-
сийского министра обороны. Весной прошлого 
года несколько истребителей Eurofighter также 
сопровождали борт министра, летевший в Ка-
лининград. Правда, тогда они не приближались 
на ближнюю дистанцию и вели борт Шойгу на 
расстоянии двух километров.

В Калининграде в среду Шойгу провел за-
седание коллегии Минобороны по вопросам 
обеспечения безопасности на Западном стра-
тегическом направлении. По словам министра, 
здесь сейчас проводятся масштабные учения 
НАТО «Балтопс-2017» и «Удар сабли-2017», в ко-
торых участвуют более 70 кораблей и вспомога-
тельных судов, около 70 самолетов, в том числе 
американские стратегические бомбардировщики 
В-52, а также свыше 10 тысяч военнослужащих. 
«Происходящее наглядно демонстрирует от-
кровенное нежелание западных партнеров от-
казаться от антироссийского курса», — заявил 
Шойгу и добавил, что Россия вынуждена адек-
ватно реагировать.

Так, на западе нашей страны в готовности 
к немедленному боевому применению находят-
ся более 30 батальонных и ротных тактических 
групп. За последние полгода в войска и силы 
Западного военного округа поступило более 300 
единиц вооружения и военной техники. Также 
продолжается формирование новых соединений 
и частей. «До конца года в округе будет сформи-
ровано около 20 соединений и воинских частей, 
для размещения которых строится порядка 40 
военных городков», — рассказал Шойгу.

Александр СТЕПАНОВ.

Истребитель F-16 провел попытку сближения с бортом министра 
обороны РФ над нейтральными водами Балтики

САМОЛЕТ ШОЙГУ ВЫЗВАЛ 
ПОДОЗРЕНИЕ У НАТО

Су-27 (слева) 
отгоняет F-16 
от самолета 
министра 
обороны России.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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В Челябинской области 
мост рухнул под под-

ростками. Семеро подростков в 
Катав-Ивановске шли по самому 
краю пешеходного мостика через 
городской пруд. Когда они все вме-
сте оказались на одной бетонной 
плите, конструкция дала сильный 
крен и уперлась в бетонную балку, 
предотвратившую ее окончатель-
ное обрушение. Трое подростков 
успели отпрыгнуть, а четверо — 
двое парней (16 и 14 лет) и две 14-
летние девушки упали в воду с че-
тырехметровой высоты. Никто не 
утонул, но ребята получили ушибы. 
Как выяснилось, мост очень старый 
и последние 15 лет не ремонтиро-
вался.

КАДР

ПАРЛАМЕНТ

ФЕМИДА

УТРАТА

ИНТРИГА

ОТКРЫТИЕ

МИНИСТРАМ В ГОСДУМЕ БУДЕТ ГДЕ ВЫПИТЬ ЧАЮ

ПРОцЕСС ПО ДЕлУ ОБ УБИйСТВЕ НЕМцОВА ПОДОшЕл к ВЕРДИкТУ

УшЕл ИЗ ЖИЗНИ лЕГЕНДАРНЫй РАЗВЕДЧИк 

АМАН ТУлЕЕВ НАшЕлСя: ЕМУ ДЕлАлИ ОПЕРАцИЮ НА ПОЗВОНОЧНИкЕ

РОЖДЕННЫЕ В ИЮНЕ СТРАДАЮТ НЕДЕРЖАНИЕМ МОЧИ

В здании Госдумы на 
Охотном Ряду появилась 
комната для представите-
лей правительства — ми-
нистров и их заместителей, 
приходящих на пленарные 
заседания или заседания 
комитетов докладывать 
законопроекты: некото-
рым из них иногда часами 
приходится ожидать своей 
очереди. Комната располо-
жена «максимально близко к 
залу пленарных заседаний», 
пояснила журналистам глава 
думского аппарата Татьяна 
Воронова. В помещении три 
рабочих стола с компьюте-
рами (иногда работа над по-
правками к законопроектам 
продолжается до последнего 

момента), монитор с транс-
ляцией, журнальный столик 
и два кресла. На стене — 
портрет президента Путина. 

Сотрудник аппарата Думы 
будет обеспечивать буфетное 
обслуживание чиновников и 
связь с комитетами.

Затянувшийся отпуск гу-
бернатора Кемеровской 
области Амана Тулеева, 
выход из которого от-
кладывался уже дваж-
ды, вызвал множество 
слухов. Среди них — скорая 
отставка 73-летнего главы 
региона из-за проблем со 
здоровьем и даже смерть 
Тулеева. Последний раз 
глава Кузбасса появлялся в 
публичном пространстве в 

конце апреля. После этого 
он «присутствовал» лишь в 
пресс-релизах областной 
администрации. А 22 мая 
глава пресс-службы ре-
гиональной администрации 
Алексей Доронгов сообщил, 
что Тулеев ушел в 10-
дневный отпуск. Но и через 
10 дней он не появился на 
работе. «МК», заинтересо-
вавшись длительным отсут-
ствием Тулеева, направил 

в пресс-службу обладми-
нистрации запрос о планах 
губернатора по участию в 
публичных мероприяти-
ях, запланированных на  
конец мая — начало июня. 
Но Доронгов заявил, что в 
администрации «этот запрос 
не получали». И вот теперь 
появились сообщения, что 
Тулеев перенес операцию на 
позвоночнике и сейчас «про-
ходит курс реабилитации».

СОБЫТИЕ

БЛИЖЕ К ИСКУССТВУ С РОБОТОМ-ХУДОЖНИКОМ

Для этого он просканирует цвета одеж-
ды отдыхающих парка, а затем нанесет не-
сколько мазков на полотно. И так с каждым 
желающим. Создание одной картины потре-
бует от робота 40 часов непрерывной работы 
и 2 литра краски в 42 цветах. Найти себя на 
картине участники смогут на сайте проекта. 
«Банк уже много лет занимается популяри-
зацией искусства и культуры, а внедрение 

передовых технологий — один из наших стра-
тегических приоритетов. Надеемся, что наш 
робот-художник понравится всем без исклю-
чения», — рассказывает председатель прав-
ления Росбанка Дмитрий Олюнин. Прийти в 
парк и порисовать с роботом-художником 
можно до 2 июля.

У посетителей парка «Сокольники» 
появилась уникальная возможность  
поучаствовать в создании картины. 
Писать полотна они будут вместе с 
интерактивным роботом-художником. 
Это совместный проект Росбанка и 
компании FANUC Россия. В течение 
двух недель искусственный мастер ки-
сти создаст картины в стиле Моне.

 Коллегия присяжных, 
возможно, уже сегодня, 
22 июня, в Московском 
окружном военном суде 
вынесет вердикт пятерым 
обвиняемым в убийстве 
политика Бориса Немцо-
ва. Днем ранее обвиняемые 
выступили перед присяжными 
с последним словом. Как и 

стоило ожидать, предпола-
гаемый киллер Заур Дадаев 
заявил, что «чист как слеза 
ангела». Позиции полной 
невиновности держались и 
остальные подсудимые — 
Анзор и Шадид Губашевы, 
Хамзат Бахаев и Тамерлан 
Эскерханов. После их вы-
ступления судья удалил при-

сяжных до 14 часов следую-
щего дня, а сторонам огласил 
для обсуждения 26 вопросов, 
на которые коллегия должна 
дать ответы. Если присяжные 
не придут к единому мнению,  
процедура может затянуться 
до позднего вечера и даже, 
возможно, продолжится  по-
сле ночного перерыва.

Взаимосвязь болезней 
людей с месяцами их рож-
дения выявили ученые из 
Университета Аликанте.В 
ходе исследования было 
проведено статистическое 

исследование, позволившие 
выявить связь между 27 хро-
ническими заболеваниями и 
месяцем рождения. Выясни-
лось, что люди, рожденные 
в сентябре, чаще страдают 

заболеваниями щитовидной 
железы. Мужчины, рожденные 
в июне, реже испытывают 
депрессию, а женщины, 
появившиеся на свет в июне, 
реже страдают мигренью.

Юрий Дроздов — началь-
ник Управления нелегаль-
ной разведки, создатель     
разведывательно-
диверсионного подраз-

деления особого назначе-
ния «Вымпел» — ушел из 
жизни 21 июня. Ему был 91 
год, и до последнего вздоха 
он верил, что без разведки 
жизнь была бы невозможна. 
Считал, что первые упо-
минания о разведчиках 
были еще в Библии. «Юрий 
Иванович принял непосред-
ственное участие во многих 
знаменитых операциях, в 
том числе по обмену Абеля 
на американского летчика 
Пауэрса, — рассказывает 
глава пресс-бюро СВР Сер-
гей Иванов. — Дроздов был 

также резидентом в Китае и 
Соединенных Штатах Аме-
рики. Нелегальную разведку 
возглавлял с 1979 года до 
ухода в отставку в 1991 году». 
«Он был очень настойчивый 
и пробивной, — вспоминает 
разведчик Виталий Коротков. 
— У него были исторические 
дела, которые он мог до-
вести до конца. Недавно он 
приболел, с трудом ходил. 
Полторы недели назад я был 
в госпитале, где он лежал, 
общался с ним. У него не 
было предчувствия ухода. Мы 
все скорбим». 

ЯНВАРЬ ФЕВРАЛЬ МАРТ АПРЕЛЬ
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С ДЕНЬГАМИ — БЕДА
Татьяна Голикова расстроила 
депутатов чудовищными 
цифрами

В среду, 21 июня, скинув кто сладкое, 
а кто и тяжкое бремя заканчивающегося 
учебного года, 25 классных руководите-
лей выпускников школ из самых разных 
регионов страны прибыли в Кремль 
для беседы с президентом. Встреча с 
Владимиром Путиным, потихоньку при-
знались они «МК», оказалась неожидан-
ной: все ехали в Москву пообщаться 
с руководителем Минобрнауки. Это 
был хороший шанс рассказать главе 
государства об основных проблемах 
образования. Но речь в основном шла о 
воспитательной работе школы: о турпо-
ходах, ночевках у костра и привлечении 
студентов к работе школьных кружков.

В последний раз ВВП общался с учителями 
совсем недавно — в ходе своей прямой линии 
15 июня. Кое-что тогда его сильно удивило. На-
пример, сообщение молодой учительницы из 
Иркутской области, что ее оклад составляет всего 
16 тыс. рублей, прожить на которые практически 
невозможно. Между тем средняя учительская 
зарплата в этом регионе, по данным Путина, 
составляла более 30 тыс. рублей. И куда делась 
разница, он так тогда и не понял — просто отме-
тил, что хорошо бы установить минимум зарплат 
для молодых педагогов.

Финансирование школы и в самом деле яв-
ляется одной из главных проблем образования, 
признались «МК» собравшиеся в Кремле учителя, 
попросив, однако, не указывать их имен. А еще 
— заметно выросшая педагогическая нагрузка: 
никак не менее 1,5 ставки, а то и две и даже еще 
больше. 

Не облегчает их работы и перманентная 
«модернизация» образования в стране: реформы, 
контрреформы, новые реформы, новые контрре-
формы и т.д. А уж разные бюрократические при-
мочки... Взять хотя бы «технологические карты» на 
изучаемый материал, которые должен заполнять 
каждый учитель. Чтобы как следует сделать это 
даже по какой-нибудь безобидной литературе, 
требуется никак не меньше часа-полутора. Ну 
а химик потратит на эти упражнения полдня. И, 
спрашивается, зачем? Что конкретно это дает 
детям, которых он учит? А ведь именно это — 
главное в его работе.

Не решено до сих пор и главное противо-
речие современной системы нашего среднего 
образования. ФГОС (Федеральный государствен-
ный образовательный стандарт), по которому 
учат школьников, основной задачей обучения 
называет формирование не знаний, а компе-
тенций — умения применять их на практике. 
Между тем выпускной экзамен — ЕГЭ — проверя-
ет именно конкретные знания, а не компетенции. 
А тут еще превращение образования в услугу, 
поставившее учителя в положение нерадивого 
подрядчика, вечно оправдывающегося перед 
услугополучателями-родителями за недоста-
точно высокие оценки их чад...

Однако главной темой общения педаго-
гов с Путиным стали не эти низменные мате-
рии, а главным образом проблема воспитания 
старшеклассников.  

— Мы обычно встречаемся с победителями 
всяких конкурсов учителей, — открыл беседу 
Путин. — А с воспитателями еще не встречались, 
тем более в преддверии такого праздника, как 
выпуск из школы. Я знаю, что вы из успешных 
школ и сами — успешные преподаватели. Но есть 
и другая составляющая вашей работы — вос-
питательная. Предлагаю поговорить и об этом: 
что нужно сделать дополнительно профильному 
министерству. 

Более того, именно воспитание, подчер-
кнул Путин, является главной составляющей 
образования:

— Знание вторично по отношению к вос-
питанию человека: как он относится к себе, к 
семье, к родине. Все это — фундаментальные 
ценности, и только на этой основе человек может 
быть полноценным.

Воспитывать эти ценности помогут турпо-
ходы и авторские методики, вроде методики 

«общей заботы», практикуемой, к примеру, в 
Марий Эл.

— Можно брать и советские мето-
дики, — дополнил ВВП. — Только их надо 
деидеологизировать.

— Да, многие хорошие методики были забы-
ты среди расцветших махровым цветом новшеств 
начала 2000-х годов, — немедленно согласилась 
глава Минобрнауки Ольга Васильева. — А теперь 
они возвращаются.

Перво-наперво в школу возвращается 
трудовое воспитание, порадовали президента 
учителя.

— Да, труд воспитывает, — согласился 
Путин. — У меня, правда, своя точка зрения на 
происхождение человека. Но детей необходимо 
привлекать к труду. Я, например, в студенческом 
стройотряде приобрел рабочую специальность 
плотник 4-го разряда.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПУТИН ПРИОБЩИЛСЯ  
К КЛАССНОМУ РУКОВОДСТВУ
Педагоги рассказали президенту, как воспитывать молодежь

В последний раз ВВП 
общался с учителями в ходе 
своей прямой линии 15 июня.
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ЗЛОБА ДНЯ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

В России помнят Мавроди с его «МММ» 
(некоторые не только помнят, но снова гото-
вы вверить отбывшему срок мошеннику свои 
кровные денежки). В Америке помнят Мэдоф-
фа (Берни Мэдофф получил 150 лет тюрьмы за 
криминальную схему финансовой пирамиды, 
коллапс которой обошелся вкладчикам в $64,8 
млрд). В Русской Америке помнят Марата и Моню 
— боссов «русской мафии» Марата Балагулу и 
Моню Эльсона.

Сплошные «М»… Но не будем погружаться 
в мистические аналогии — лучше поговорим об 
аналогиях из реальности: российский криминал 
энергично копирует американские образцы.

Начать можно с неочевидного криминала 
(когда напрашиваются подозрения в коррупции, 
но чаще всего дело не идет дальше подозрений) 
из области жилищного строительства. Например, 
снос еще вполне пригодных зданий для возведе-
ния на освободившейся земле высокодоходных 
объектов в Америке практикуют уже не первое 
столетие — в России этот заокеанский опыт 
применяют лишь в новейшее время.

Как это делается в России — живущие здесь 
знают достаточно хорошо, можно обойтись без 
рассказов. Расскажу, как это делается в Амери-
ке. В городе Мемфис, штат Теннесси, на днях 
снесли последний из оставшихся жилых ком-
плексов для малоимущих жильцов, субсидируе-
мых государством. Когда я увидел в Интернете 
фотоснимки этого комплекса, мне стало жалко 
крепких зданий из темно-коричневого кирпича. 
Но гораздо большую жалость вызывают жившие 
в этих снесенных домах люди — городская бед-
нота, которая не в состоянии без материальной 
помощи государства снять или купить жилье на 
свои мизерные пенсии, пособия или зарпла-
ты. На месте государственных льготных домов 
появится чисто коммерческий, «без дураков», 
жилой комплекс, строительство которого пла-
нируется завершить к 2021 году. Малоимущим 
жильцам, оставшимся без крыши над головой, 
предлагают или ждать, пока им подыщут где-то 
(уже не в Мемфисе) субсидированное жилье, 
или воспользоваться льготными условиями 
участия в городской программе переселения 
в собственные дома.

В рамках этой программы желающим стать 
домовладельцами предоставляют беспроцент-
ный кредит на сумму $15 000. Если, купив соб-
ственное жилье, семья проживет в нем пять лет, 
им простят 20% этого кредита, если 10 — спишут 
все 100%. Звучит хорошо, не правда ли? Да, но 
есть два «но». Во-первых, минимальная стои-
мость собственного домика в тех местах — не 15, 
а 64 тысячи «зеленых». Разницу надо откуда-то 
взять — или наличными, или в кредит. Но этот 
кредит будет уже под процент — если вообще 
будет: людям с минимальными доходами банк 
может и не дать денег взаймы.

Во-вторых, щедрый муниципалитет Мемфи-
са предоставляет 15-тысячный беспроцентный 
кредит для покупки жилья не где угодно, а в 
сугубо определенных — неблагополучных — 
районах. Городские власти хотят сделать их 
благополучными, заселяя добропорядочными 
гражданами — чтобы потеснить бомжей, нар-
кодилеров и наркоманов, членов уличных банд 
и прочую шантрапу. Прожить пять лет в таком 
районе — это достойно, по российским стан-
дартам, «ордена Сутулого первой степени» и 
денежной премии в куда большем размере, чем 
20% от 15 тысяч баксов.

Все подобные трансформации и мани-
пуляции на рынке жилья происходят не ради 
улучшения условий жизни малоимущих, а ради 
обогащения богатых. Когда советчина почила в 
бозе, и частное предпринимательство перестало 
быть статьей Уголовного кодекса, моментально 
выросшие на российской почве девелоперы 
и риелторы (а с ними — чисто уголовные эле-
менты, жилищные бандиты) стали искать пути 
быстрого накопления дензнаков, и долго искать 
им не пришлось: в Америке они нашли готовые 
образцы для подражания.

Вот, например, обманутые дольщики — это 
отнюдь не оригинальное российское явление. 
В Америке вы тоже можете видеть заброшен-
ные, порой недостроенные дома — особенно 
много их было в пору кризиса 2008–2009 годов. 
Помню, на юге Флориды, в районе Майами, я 
видел не достроенный до конца жилой комплекс-
кондоминиум из красивых двухэтажных желто-
белых домов посреди обрамленных тропической 
растительностью аллей. Из тысяч запланиро-
ванных жильцов туда успели заселиться всего 
шесть семей, после чего застройщики этого 
комплекса бесследно исчезли, прихватив с собой 
внесенные пайщиками деньги. В этот комплекс, 

где уже жили люди, не доставляли почту, полиция 
не патрулировала территорию…

В той же Флориде, но в другом месте, обо-
ротистые русскоязычные эмигранты продавали 
земельные участки в «не совсем береговой» 
зоне, а попросту говоря — «посреди ничего», 
вдали от цивилизации. Они рекламировали 
«уникальный микроклимат», «воздух, напоен-
ный ароматом южной сосны», «низкие цены и 
высокое качество», «возможность продать с 
прибылью купленную недвижимость» и другие 
прелести. Довольно многие, в основном из на-
ших, клюнули на эту рекламу и купили землю, 
чтобы построить на ней сказочный замок своей 
курортной мечты; кое-кто покупал уже готовые 
дома… Примерно с 2003 до 2007 года бизнес 
флоридских умельцев рос как на дрожжах. А 
потом, когда обвалился рынок недвижимости, 
девелоперский офис в один прекрасный день 
оказался на замке, а сами девелоперы (с чужими 
деньгами, как водится) — где-то далеко; их ищут 
правоохранители.

Пресловутая «точечная застройка», которая 
отравляет жизнь россиянам в постсоветский 
период, тоже присутствует в Америке давно.

Но… довольно о жилищном секторе — под-
ражание Америке отнюдь не ограничивается им. 
Вся «преступность белых воротничков» (white-
collar crime) — т.е. жульнические махинации 
посредством интеллекта, без пачканья рук, — 
пришла в Россию из-за океана.

Задолго до пирамиды «МММ» в Америке 
начали плодиться пирамиды MLM — эта аббре-
виатура не является названием компании, она 
расшифровывается как multi-level marketing, или 
«многоуровневый маркетинг». Это такой способ 
«обувания лохов», при котором выплаты более 
ранним вкладчикам (узкая верхушка пирамиды) 
производятся за счет более поздних (широкое 
основание пирамиды), и главная задача махи-
наторов — вербовать все новых мечтателей, 
грезящих о быстром обогащении. Их много — и 
в России, и в Америке. Как гласит американская 
поговорка, «лох рождается каждую минуту» (a 
sucker is born every minute).

Благодаря некоторым коллегам по перу 
у российского читателя могло сложиться впе-
чатление, что в Новом Свете «разводит лохов» 
только пресловутая «русская мафия». На самом 
деле это не так: Америка столь же разнообразна 
по составу населения, как и по этнической при-
надлежности преступных элементов. Наряду с 
нашими соотечественниками из всех 15 респу-
блик бывшего СССР, которых пачками сажают 
за махинации с медицинскими страховками, 
автомобильные подставы, отмывание преступ-
ных доходов, контрабанду наркотиков, создание 
фиктивных компаний, фальсификацию финан-
совой отчетности и прочее мошенничество, в 
тюрьму на регулярной основе отправляется 
большое количество латиноамериканцев, ки-
тайцев, индусов, выходцев из Черной Африки и 
т.д. — полная политкорректная идиллия в плане 
diversity (расово-этнического разнообразия). 
Впрочем, эту самую diversity преступный мир 
России демонстрирует в отнюдь не меньшей 
степени.

…Значит, у нас — все как у них? О, нет, 
далеко не все! Если, к примеру, вернуться к 
жилищному вопросу, с которого мы с вами на-
чали размышления на данную тему, то в США 
ситуация иная уже хотя бы потому, что там две 
трети населения живет в собственных домах, а 
не в квартирах. Слушания, которые проводят-
ся в российских городах в связи с жилищно-
строительными проблемами (явно по западному 
образцу), часто не набирают кворума — тем 
самым люди сами лишают себя рычага влияния; 
в Америке тем временем на подобные слуша-
ния народ ломится толпой, и очень часто люди 
оказывают реальное воздействие на решение 
спорных вопросов. Американские политики — в 
том числе городские, муниципальные — боятся, 
что их прокатят на выборах (исход которых они 
не в состоянии регулировать посредством тех 
фокусов, которые применяются в России), и 
прислушиваются к голосу избирателей. Суды в 
Америке выносят решения не по отмашке сверху, 
а по собственному усмотрению: в последние 
месяцы они неоднократно перечили самому, 
страшно сказать, президенту. Президенту — 
уточним на всякий случай — США.

Так что дурные свойства человеческой на-
туры везде одинаковы, но не одинаковы воз-
можности их проявления. И было бы не вредно 
позаимствовать заморский опыт в плане огра-
ничения этих возможностей.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Илья БАРАНИКАС, журналист

АМЕРИКА РОССИИ 
ПОДАРИЛА КРИМИНАЛ
Почти все жульнические схемы позаимствованы из-за океана

Если вы думали, что объекты государствен-
ной охраны — это Кремль, космодром, атомная 
станция, то теперь не воображайте, будто у этой 
недвижимости есть семья. 

Объекты государственной охраны — это 
президент, премьер-министр, председатели 
Думы и Совета Федерации, председатели Кон-
ституционного и Верховного суда, генеральный 
прокурор, председатель Следственного коми-
тета и — как это ни грустно — все депутаты, 
все сенаторы и патриарх всея Руси. А ещё, как 
мы предполагаем, министры, губернаторы, 
далее везде. 

Теперь ко всем этим господам законода-
тельно добавились члены их семей. 

Если закон приказывает обеспечить тайну, 
то как будут наказывать нарушителей? 

УК РФ, ст. 283. Разглашение государ-
ственной тайны. Наказывается лишением 
свободы на срок от 3 до 7 лет. 

Очень мило и даже очень гуманно. Оста-
ются детали: хочется понять, что будет за пере-
печатку старой статьи, где рассказывается, на-
пример, о депутатских виллах в Майами (США)? 
Кажется, за старую статью наказать нельзя; 
закон не должен иметь обратной силы. Но вдруг 
перепечатку сочтут преступной? 

Например, про старый домик уточки на-
писано много. Но если его покрасят или над-
строят ему второй этаж — можно будет об этом 
написать или нет? 

✭✭✭
Объекты государственной охраны и члены 

их семей дважды в год (на Рождество и Пасху) 
собираются в храме, где торжественную службу 
ведёт объект государственной охраны. Объекты 
эти богомольные, глубоко верующие, стоят со 
свечкой… 

Уважаемые товарищи объекты, вы же знае-
те, что от Бога ничего скрыть невозможно. Он 
знает всё про ваши дворцы, поместья, золотые 
батоны и невероятные часы. Скрывая богатство 
от людей, вы показываете, что людей боитесь, 
а Бога не боитесь, к сожалению. 

…Бедная Дума, бедные депутаты. 5 лет 
назад был принят людоедский закон о за-
прете усыновления. Даже для больных сирот 
не сделали исключения. Это был закон, ре-
кордный по жестокости. Закон, накрывающий 
собственность высших чиновников чёрным 
колпаком государственной тайны, — рекорд 
бесстыдства. 

Александр МИНКИН. 

БЕССТЫДСТВО 
В ЗАКОНЕc 1-й стр.

Вот и состоялась первая встреча глав 
Украины и США. Хоть украинская сто-
рона называет ее успешной, но многие 
СМИ подняли на смех 30-минутный 
диалог Порошенко с Трампом. На пере-
говорах, проходивших в присутствии 
прессы, прозвучали исключительно об-
щие фразы о необходимости сотрудни-
чества между странами. На серьезный 
визит, на котором могли приниматься 
важные решения на уровне глав госу-
дарств, прошедшая встреча действи-
тельно мало походила.

Официальный портал президента США 
опубликовал только три сообщения о визите 
в Вашингтон президента Незалежной. Первое 
— непосредственно о встрече глав государств, 
которое, к слову, появилось только 20 июня, в 
день приезда Порошенко в Белый дом. Второе 
— небольшая стенограмма диалога с Трампом. 
Третье — об обсуждении украинских проблем с 
вице-президентом США Майклом Пенсом.

Именно с заместителем хозяина Белого 
дома Петр Порошенко и провел львиную долю 
времени в столице США. Помимо Майкла Пенса 
президент Украины встречался с министром 
обороны Джеймсом Мэттисом, госсекретарем 
Рексом Тиллерсоном и министром энергетики 
Риком Перри. Учитывая текстовую расшиф-
ровку диалога двух президентов, все темы, 
которые заявила украинская сторона, обсуж-
дались именно с ними, а не лично с Трампом. 
Конкретно речь шла о военной помощи Украине, 
решении конфликта на Донбассе и поставках 
энергоресурсов из США.

Обычно в случае встречи глав государств 
подобные вопросы решаются лично между 
ними, а не с руководителями ведомств. По 
крайней мере, так показывает практика. Экс-
президент США Барак Обама встречался с 
Петром Порошенко 4 раза лично и провел 6 
телефонных разговоров. Каждые перегово-
ры проходили как в присутствии прессы, для 
протокольной фото- и видеосъемки, так и за 
закрытыми дверями, с глазу на глаз. По при-
знаниям заместителя Обамы Джо Байдена, с 
главой Украины он общался по телефону боль-
ше, чем с собственной женой. Предыдущая 
администрация США уделяла намного больше 
внимания проблемам Незалежной, нежели но-
вое руководство Штатов.

Диалог Трампа и Порошенко ограничивал-
ся общими фразами о «стремлении Украины 
к демократизации», «необходимости борьбы 
с коррупцией» и «поддержке Украины Соеди-
ненными Штатами». По информации ряда 
СМИ, Порошенко попытался заинтересовать 
американского коллегу интересным бизнес-

предложением о подрядах на восстановление 
Донбасса для американских компаний после 
урегулирования конфликта на востоке страны. 
Однако данный момент не попал в стенограмму 
встречи и видеозапись, поэтому, скорее всего, 
этот вопрос обсуждался с Майклом Пенсом, а 
не лично с президентом США.

Многие СМИ тут же начали иронизировать, 
что Трамп решил унизить Порошенко, выделив 
всего 30 минут на общение, а визит президента 
Украины в Овальный кабинет больше напоми-
нал если не смотрины, то чисто формальное 
знакомство. Однако не стоит недооценивать 
приезд Порошенко в Вашингтон.

«Столь короткая встреча между Трампом 
и Порошенко — это нормально, — считает ру-
ководитель Центра российско-американских 
отношений, член Ученого совета Института США 
и Канады РАН Павел Подлесный. — Я не думаю, 
что президент США был готов к детальному диа-
логу с украинским коллегой. Такие полномочия 
были делегированы руководителям ключевых 

ведомств и министерств.
Впрочем, я расцениваю итоги встречи как 

скромные. Новое руководство США показало, 
что не отказывается от поддержки режима Петра 
Порошенко, но как именно они будут оказывать 
помощь — так и осталось под вопросом. Пока 
добиться желаемого (получить военную под-
держку от США) Украине не удалось, но вопрос 
остался открытым.

Конечно, такого братания, как было при 
предыдущем президенте Бараке Обаме, ждать 
не стоит, но чересчур иронизировать отно-
сительно визита Порошенко в Вашингтон не 
надо. Президента Украины пригласили в Белый 
дом. Он провел ряд больших и важных встреч 
с ключевыми американскими политическими 
деятелями, поэтому минимальных вещей По-
рошенко удалось добиться. Более того, до этого 
там находился председатель Верховной рады 
Андрей Парубий, который провел несколько 
важных переговоров.

Однако надо понимать, что команда Трампа 
у «руля» только 4 месяца. Еще не составлена так 
называемая стратегия Nation Security, которую 
стоит ждать в сентябре или позже. На данный 
момент трудно говорить, насколько мощную 
поддержку Украине могут оказать США».

Павел ИВАНОВ.

За последнее десятилетие потребле-
ние хлеба в стране, где он был всему 
голова, рухнуло на четверть. Такие 
данные привел министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров. 
По его мнению, эти данные ни в коем 
случае не свидетельствуют о том, что 
население обеднело настолько, что 
«народный продукт» стал не по карма-
ну. Всему виной изменение вкусовых 
предпочтений россиян. Однако не-
зависимые специалисты убеждены в 
обратном: падение спроса на этот про-
дукт — следствие не только изменения 
вкусов, но и роста стоимости изделий, 
которая зачастую не соответствует их 
качеству.

Мантуров отметил, что за десятилетие 
потребление хлеба сократилось с 66 до 49 кг 
на человека в год. По словам эксперта по каче-
ству продуктов питания Максима Кадушкина, 
это связано с трендом на здоровое питание, 
которое подразумевает исключение углеводов. 
Чуть ли не из каждого утюга говорится, что есть 
хлеб вредно, продолжил специалист по каче-
ству. «Многие девушки вообще отказываются 
от его потребления ради стройной фигуры», 
— отметил наш собеседник. 

В то же время эксперт предположил, что 
статистика, подтверждающая падение потре-
бления хлеба, может не учитывать предпочте-
ния жителей сельских поселений и деревень. 
А погоня за стройной фигурой и здоровым 
питанием характерна в большей степени для 
жителей крупных городов. 

С этим мнением солидарен аналитик «Алор 
Брокер» Кирилл Яковенко: «За 10 лет прилавки 
магазинов стали разнообразнее, хлеб перестал 
быть всему головой и основным продуктом 
питания, думаю, это и к лучшему. Современная 
концепция здорового образа жизни отводит 
хлебу очень небольшое место в рационе. В под-
тверждение тому — в общем числе покупок хле-
ба меньше всего по весу в магазинах премиум-
класса и больше всего — в дискаунтерах. А 
производители хлеба просто следуют за этим 
трендом». По данным эксперта, за последние 
10 лет производство хлеба и хлебобулочных 
изделий в России сократилось на 18%. В 2007 

году производилось около 8 млн тонн хлеба в 
год, сейчас — около 6–7 млн тонн.

С точки зрения санитарии и микробио-
логии хлеб стал безопаснее. Он стал дольше 
храниться, отметил в беседе с «МК» Максим 
Кадушкин. Жители России заблуждаются, когда 
в качестве доказательства того, что продукт 
некачественный, отмечают появление на нем 
плесени, рассказывает специалист. Если со-
временный хлеб вытащить из полиэтиленового 
пакета, изделие зачерствеет точно так же, как и 
несколько лет назад, когда его продавали без 
пакета. «Технологии шагнули вперед. Обработка 
муки стала более совершенна. Другое дело 
вкусовые предпочтения. Видовое разнообразие 
очень велико, — считает Кадушкин. — Хлеб стал 
гораздо вкуснее. Другой вопрос в том, что на 
прилавки он попадает уже остывший. Раньше 
горячий хлеб продавали из автомобиля заво-
да. Сейчас такие изделия можно приобрести в 
небольших населенных пунктах. Они не стали 
хуже по сравнению с советскими временами, 
но выросли в цене».

Эксперт рассказал, что изделие, сделан-
ное по ГОСТу и удовлетворяющее вкусовым 
предпочтениям потребителя, может стоить 
10–15 рублей. «Такой продукт не будет пло-
хим. Просто он будет сделан с использованием 
самых простых технологий», — подчеркнул 
специалист.

Впрочем, Кирилл Яковенко не совсем со-
гласен с оптимистическими оценками качества 
хлеба. «Снижение качества хлеба — это эконо-
мический факт: падает рентабельность, и, чтобы 
ее поддержать, используются более дешевые 
ингредиенты, разного рода разрыхлители и 
консерванты, — отметил он. — Начинать надо 
с проверки качества зерна, потому что у многих 
производителей, в том числе иностранных, 
есть вопросы по содержанию в отечественном 
сырье спорыньи и других видов плесени в ко-
личествах, превышающих норму». По мнению 
собеседника «МК», цена хлеба будет расти вме-
сте с остальной потребительской корзиной, но 
несколько медленнее: это социально значимый 
товар, и инфляцию по нему власти сдерживают 
искусственно. Тем самым, к слову, порождая 
еще большее снижение качества.

Между тем Минпромторг анонсировал 
всероссийское исследование качества хлеба, 
в рамках которого проверит хлеб по 50 пока-
зателям качества и безопасности. Позволит 
ли такое исследование вернуть хлеб на столы 
россиян — вопрос риторический.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Коррупционный скандал не помешал 
президенту Бразилии Мишелу Темеру со-
вершить запланированный официальный 
визит в Россию. Лидер латиноамерикан-
ской страны, возможно, скоро повторит 
судьбу своей предшественницы Дилмы 
Руссефф, отстраненной от власти путем 
импичмента. Но Москва пользуется слу-
чаем заключить новые договора 
с партнером по БРИКС, в то 
время как Темер использует 
встречу с Путиным, чтобы 
укрепить свое положение 
внутри страны. 

Нынешний бразильский 
глава государства не в пер-
вый раз посещает Россию: 
два года назад он прибыл 
в Москву в качестве вице-
президента. По его словам, 
главная цель его визита — 
«внести посильный вклад в укре-
пление связей и стратегического 
партнерства», а именно: подписать 
ряд договоров, среди которых есть де-
кларация о стратегическом диалоге в области 
внешней политики. 

Между тем власть Мишела Темера висит на 
волоске. Во вторник, 20 июня, федеральная поли-
ция Бразилии заявила, что нашла доказательства 
вовлечения президента в коррупционные схемы. 
По сообщению правоохранителей, политик по-
лучал взятки через своего помощника Родриго 
Рочу Луреса. Бывшего ассистента недавно взяли 
с поличным: камеры видеонаблюдения засняли 
его с деньгами, полученными от одной из круп-
нейших бразильских мясоперерабатывающих 
компаний. 

Это подтвердило показания миллиардера 
Уэсли Батишта, данные против президента. Биз-
несмен признал, что в свое время раздавал взятки 
направо и налево, в том числе и в руки Мишелу 
Темеру. Батишта не смог избежать уголовного 
преследования, поэтому заключил сделку с пра-
восудием и передал прокурорам улики против 
нынешнего главы государства. Ранее верховный 
суд страны инициировал расследование в от-
ношении Темера.

А ведь именно коррупционный скандал, жерт-
вой которого вот-вот может стать Темер, привел 
его к власти. Когда в мае прошлого года сенат 
Бразилии одобрил импичмент президента Дилмы 
Руссефф, по закону вице-президент стал испол-
нять ее обязанности. Править Темеру осталось 
до конца 2018 года. Затем в стране состоятся 
выборы, и шансы на его победу стремятся к нулю: 
рейтинг политика в последние месяцы колеблется 

на уровне 2–5%. Несмотря на то что он всяче-
ски пытался отстраниться от фигуры «коррум-
пированной» Дилмы Руссефф, тень импичмента 
пала и на него. «Мы не были друзьями», «мы не 
общались с января», «я выполнял декоративные 
функции» — так политик описывал свои отноше-
ния с опальной мадам президент. В результате 
Руссефф заклеймила бывшего соратника словом 

«предатель», а бразильцы сделали его 
объектом шуток. 

Тем не менее профессор 
кафедры теории и истории 

международных отношений 
факультета международных 
отношений СПбГУ Виктор 
Хейфец считает, что шаткое 
положение бразильского пре-
зидента не помешает России 
провести с ним плодотворные 

переговоры. 
«Договора заключаются 

со странами, а не с президен-
тами, — подчеркнул в разговоре 

с «МК» эксперт. — А «хромой уткой» 
Темер все равно будет, и непонятно, ста-

нет ли достаточно легитимным новый президент. 
Поэтому вести переговоры и договариваться в 
любом случае нужно. Президент Темер хочет 
получить определенную легитимацию в глазах 
своих сограждан. Встретившись с Путиным, он 
может сказать: «вот, еще один президент меня 
поддерживает». Не знаю, правда, насколько это 
будет успешно. Не могу рассуждать за Президента 
России, но история прихода к власти Темера не из 
числа тех, которые очень нравятся российскому 
руководству. Тем не менее этот визит выгоден 
обеим странам, потому что Бразилия остается 
нашим партнером по БРИКС, и поддерживать ди-
намичные отношения внутри этого союза в наших 
интересах тоже, особенно на фоне проведения 
саммита БРИКС в Китае в сентябре». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЦИТАТА
«Вы у нас находитесь летом. Правда, у 

нас такое лето, как у вас зима. Особенно ны-
нешнее лето».

Премьер-министр РФ  
Дмитрий МЕДВЕДЕВ — 

президенту Бразилии Мишелу Темеру.
Поскольку большая часть Бразилии находится 

в Южном полушарии, то зима в этой стране не 
совпадает с нашей и длится с июня до сентября.  
Тем не менее в июне средняя температура в Рио-
де-Жанейро составляет +21,5 градуса, а в январе 
+26,2 градуса.

Почему потребление 
народного продукта в 
России за десять лет упало 
на четверть

ХЛЕБ — 
БОЛЬШЕ 
НЕ ГОЛОВА Лидеру Бразилии Мишелу Темеру может грозить импичмент

В РОССИЮ ПРИЕХАЛ 
«ПОДВЕШЕННЫЙ» ПРЕЗИДЕНТ
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3 ДНЯ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПЕРИОД ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»

Напоминаем, что в «МК» с датой выхода 9,13,16 и 19 июня опубликован скидочный купон, предъявив 
который в подписных пунктах «МК» и центральных отделениях почты Москвы и Подмосковья,  
вы можете получить дополнительную скидку на подписку на «МК». НЕ УПУСТИТЕ СВОЙ ШАНС!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В КИОСКАХ ДО 24 ИЮНЯ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» выход на Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую, д. 12, 
около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, к 
р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8 
23 июня с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
24 июня с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, Зеленоград, ул. Логвиненко, корп. 1508
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
25 июня с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», главная аллея.
Приглашаем всех подписаться на «МК» на 2-е полугодие 
2017 года и весь 2018 год по специальным редакционным 
ценам. Всем подписчикам в этот день подарок от газеты.

ВАШИНГТОН УСЛЫШАЛ КИЕВ
Эксперт: «Короткая встреча 
Трампа с Порошенко — 
это нормально»

Информацию о состоянии опьянения маль-
чика в момент ДТП в Следственном комитете под-
твердили официально. Повторная экспертиза 
проводилась на основе крови Алеши, которая была 
на заднем сиденье автомобиля Ольги Алисовой. 
Дело в том, что в ожидании «скорой» прохожие 
перенесли ребенка в машину. Эту кровь срав-
нивали с кровью матери мальчика — и образцы 
совпали.

Теперь следователи собираются установить, 
как 6-летний мальчик мог выпить столько спиртно-
го. Естественно, первым делом будут проверять 
семью погибшего малыша.

Отец Алеши Роман Шимко в среду днем в 
беседе с «МК» настаивал: результаты новой экс-
пертизы еще не готовы. Но тут же оговорился: мол, 
уверен, что алкоголь все же найдут.

— Здесь уже речь идет о чести мундира. 
Кто-то очень хочет замаскировать свою ошибку 
и доказать, что мой сын в момент ДТП был мерт-
вецки пьян…

Роман сказал, что в случае повторной «по-
ложительной» экспертизы будет настаивать на 
эксгумации. Мужчина уверен: спирт мальчику 
влили уже после его смерти. И даже тот факт, 
что в крови ребенка нашли ацетальдегид, кото-
рый может вырабатываться только в организме 
живого человека, мужчину не смущает. У него 

есть своя версия:
— Органы могут работать еще некоторое 

время после кончины человека. Чтобы сфальси-
фицировать результаты анализов, берется шприц 
с алкоголем — и делается укол в печень…

Мы позвонили судмедэксперту, который не 
имеет никакого отношения к делу «пьяного» маль-
чика, и спросили: можно ли подмешать алкоголь 
уже после смерти человека?

— Знаете, в 95% случаев родственники по-
гибших не согласны с мнением судмедэксперта. 
За те 17 лет, что я работаю в этой сфере, каких 
только версий о фальсификации результатов экс-
пертизы я не слышал! К слову, за эти годы работы 
ко мне неоднократно привозили тела детей, в 
крови которых был алкоголь. 

— Но все же — можно ли сделать инъекцию 
спирта покойнику так, чтобы экспертиза по-
казала его прижизненное опьянение? 

— В труп можете вколоть хоть три литра водки 
— на результат исследования это не повлияет. Если 
в крови найден ацетальдегид — значит, человек 
употреблял спиртное, будучи живым. После смерти 
человека ничего не работает. И ногти с волосами 
не растут… 

— Ну а если бы каплю водки добавили в 
пробирку? 

— Это тоже глупейшая версия. Промилле 

— это не капля алкоголя, это ничтожно маленькие 
дозы. Пипеткой столько не отмеришь. Да и любым 
другим инструментом — тоже. 

— Но удивляет количество ал-
коголя в крови ребенка. Разве 
при таком уровне опьянения 
он мог спокойно гулять?..

— Могу сказать, что 
сейчас в рамках уголовно-
го дела проведут провер-
ку лаборатории, которая 
проводила исследование. 
Может, какая-то техниче-
ская ошибка имела место 
быть, может, нарушение 
инструкции при изъятии. 
Возможно, алкоголь в 
крови был, но не в таком 
количестве. 

— Отец настаивает на экс-
гумации. Но ведь с даты смерти 
Алеши прошло уже два месяца — 
спирт не испаряется со временем?

— При эксгумации алкоголь можно опреде-
лить и через три месяца, и через полгода после 
даты смерти…

Итак, неужели 6-летний мальчик все же каким-
то образом хлебнул спиртного? Один глоток водки 

— возможно. Допустим, в холодильнике стояла 
початая бутылка, мальчику стало интересно… 
Но 100 граммов? 2,7 промилле?! Чтобы все пони-
мали: чтобы добиться такого уровня содержания 
этилового спирта в крови, условный взрослый 
мужчина ростом 1 метр 80 см и весом 80 кг должен 

выпить натощак пол-литра водки. Понятно, 
что организм каждого человека на 

алкоголь реагирует по-разному. 
Но для ребенка сто граммов — 

это много!
Мы позвонили в един-

ственный в Москве Детский 
наркологический центр, 
чтобы узнать мнение тех 
специалистов, кто каждый 
день работает с маленьки-
ми пациентами. Их цифра 
в 2,7 промилле в крови 

6-летнего ребенка также 
удивила.

— Могу сказать, что за 
все 14 лет, которые существует 

наш центр, мы не сталкивались 
с 6-летними потребителями алко-

голя, — пояснил «МК» один из врачей. 
— 2,7 промилле — это очень большая доза. 

Мне кажется казуистическим предположение, что 
ребенок мог выпить столько спиртного, потому 
как у него бы возник рвотный рефлекс. Но нужно 
дождаться результатов следствия.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Сбылась давнишняя мечта россиян: 
мы приступаем к выпуску легендарных 
«Мерседесов». Мы — это Россия, а если 
точнее, то Московская область, а если 
еще точнее, то индустриальный парк 
«Есипово», что в Солнечногорском райо-
не, в 45 км от МКАДа.
20 июня губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев и министр про-
мышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров приняли участие в церемонии 
закладки первого камня нового завода 
Mercedes-Benz. 

Также в мероприятии участвовали член прав-
ления подразделения Mercedes-Benz Cars, отве-
чающего за производство и управление цепочкой 
поставок, Маркус Шэфер, посол Федеративной 
Республики Германия в Российской Федерации 
Рюдигер фон Фрич, вице-президент Daimler AG 
по планированию производства подразделения 
Mercedes-Benz Cars Райнер Рюсс, генеральный 
директор ООО «Мерседес-Бенц Мануфэкчуринг 
РУС» Бензе Аксель.

Перед торжественной церемонией гости 
оставили оттиски ладоней на памятной табличке, 
которая в дальнейшем будет храниться на заво-
де. А также ознакомились с видеопрезентацией 
и трехмерной моделью проекта.

«Президент России поддержал этот проект, 
что позволило нам предоставить особые условия, 
которые до сих пор мы никогда не давали ино-
странным инвесторам, — сказал Андрей Воро-
бьев. — Специальный инвестконтракт придуман 
для того, чтобы самые современные технологии 
приходили в нашу страну. Конечно, особую роль 
сыграло Министерство промышленности России. 
После прихода Mercedes-Benz «Есипово» стало 
особой зоной, потому что многие компании хотели 
бы располагаться рядом с мировым флагма-
ном автомобилестроения. Мы зарезервирова-
ли дополнительные территории для партнеров 
Mercedes-Benz, для самой корпорации, чтобы 
они могли развиваться». 

«Для нас сегодня торжественный и волни-
тельный день, — продолжил Андрей Воробьев 
в ходе церемонии. — Наверное, такой же, как и 
для Mercedes. В Московской области работает 
более 200 немецких компаний — больших, малых, 
средних; все они успешны. И абсолютное боль-
шинство немецких компаний планируют дальней-
шее развитие своего дела на территории России 
и Подмосковья».

Денис Мантуров пожелал успехов в реа-
лизации проекта, «попутного ветра» и новых 
инвестиций.

«Сегодня начинается строительство высоко-
технологичного предприятия по производству 
премиального легкового сегмента — Mercedes-
Benz. Значит, «Мерседес» по-настоящему при-
ходит в Россию. Это подтверждение того, что 
инвесторы из Германии и других стран мира 
верят в нашу страну, верят в нашу экономику, 
рассчитывают на поддержку и партнерство с 
государством. Производство будет реализовано 

в тесном сотрудничестве с Правительством РФ, 
нашим министерством, Московской областью на 
базе специального инвестиционного контракта, 
который обеспечивает и гарантирует неизмен-
ность ведения бизнеса. Мы рассчитываем на 
то, что за Mercedes-Benz сюда придут другие 
инвесторы из-за рубежа и России», — сказал 
федеральный министр.

Эту мысль продолжили партнеры из Гер-
мании: интерес немецкого бизнеса к региону 
действительно растет. Что, в общем-то, и неуди-
вительно, ведь по инвестиционной привлека-
тельности Московская область входит в тройку 
лидеров среди субъектов федерации.

В общем, инвестиции концерна не будут 
последними в Подмосковье. 

В частности, губернатор Московской обла-
сти отметил проявленный со стороны немецких 
партнеров интерес к совместной реализации не-
которых социальных проектов. «Еще не построен 
завод, но команда Mercedes-Benz обратилась к 
нам с предложениями о совместной реализации 
знакового социального проекта. Я думаю, мы о 
нем тоже вскоре объявим», — заметил Андрей 
Воробьев.

На заводе «Московия» будут все этапы произ-
водства — от изготовления кузовов и их окраски 
до сборки готовых изделий. Начало работы за-
планировано на 2019 год, когда будет запущено 
локальное производство седана Е-класса. Затем 
постепенно будет налажено производство вне-
дорожников GLE, GLC и GLS.

Немецкий концерн инвестирует в произ-
водственную площадку свыше 250 миллионов 
евро. Технический запуск завода ожидается в 
конце 2018 года. За производство будет отве-
чать вновь созданная компания «Мерседес-Бенц 
Мануфэкчуринг РУС» (МБМР) под руководством 
Акселя Бензе.

«Жители Подмосковья займут большую часть 
из 1,5 тысячи высокотехнологичных рабочих мест, 
которые появятся на заводе Mercedes-Benz в 
индустриальном парке «Есипово», — сообщил во 
вторник заместитель председателя правитель-
ства Московской области, министр инвестиций 
и инноваций региона Денис Буцаев. 

«Есть договоренность: в рамках тех условий, 
которые мы предложили компании Daimler, на 
основе двух профессиональных училищ — кол-
леджа «Подмосковье» в Клинском районе и Рамен-
ского дорожно-строительного техникума — мы 

будем готовить будущих рабочих и управленцев 

для высокотехнологичного завода «Мерседес» в 
«Есипове», — сказал он журналистам. 

Выступая на церемонии, член правления 
подразделения Mercedes-Benz Cars, отвечаю-
щий за производство и управление цепочкой 
поставок, Маркус Шэфер выразил уверенность 
в успешной реализации мегапроекта. «Соз-
дание производства легковых автомобилей в 
России является стратегической инвестици-
ей в важный для Mercedes-Benz рынок сбыта. 
Мы расширяем наше локальное присутствие 
и тем самым одновременно укрепляем нашу 
глобальную конкурентоспособность. На заво-
де мы будем выпускать наши бестселлеры для 
данного регионального рынка — седан Е-класса 
и внедорожные модели — в полностью гибком 
режиме. Я убежден, что Аксель Бензе, обладаю-
щий многолетним опытом работы на российском 
рынке, с большим успехом реализует данный 
проект», — отметил он. 

«Создание первой производственной пло-
щадки Mercedes-Benz Cars в России является 
для меня по-настоящему интересной задачей, 
которую мы с нашей командой с удовольствием 
принимаем. Мы делаем ставку на тесное взаимо-
действие, плечом к плечу, с нашими российски-
ми партнерами из сферы политики и бизнеса, с 
радостью ожидая продолжения нашего доброго 
сотрудничества. Как представители социально 
ориентированного бизнеса, мы хотим также выйти 
за чисто производственные рамки и наладить 
непосредственные связи с жителями Москов-
ской области, чтобы стать частью местного со-
общества», — поделился планами на церемонии 
генеральный директор ООО «Мерседес-Бенц 
Мануфэкчуринг РУС» Бензе Аксель.

■ ■ ■
Эксперты считают, что за последние 10 лет 

в области автомобилестроения это крупнейший 
контракт в России. В отличие от других проектов 
подобного рода это будет локализованная сборка 
полного цикла, по аналогии с родственными пред-
приятиями в Германии, США или Бразилии. Все 
те комплектующие, которые для сборки приходят 
к ним, будут поступать на площадку в Солнечно-
горский район. Такого, чтобы просто привинтили 
бампер, не будет.

Инвестор даже пошел на создание в Москов-
ской области покрасочного цеха. Ожидается, что 
в перспективе вслед за сборкой в регион придут 
компании, выпускающие комплектующие, — та-
ким образом в Подмосковье появится серьезный 
автомобильный кластер.

Завод «Московия» будет интегрирован в 
единую глобальную сеть, охватывающую все 
производственные площадки подразделения 
Mercedes-Benz Cars, за счет чего обеспечивается 
свобода доступа к оборудованию и станкам.

Ранее власти региона подписали специ-
альный инвестконтракт на строительство завода 
Mercedes. Директор департамента оперативных 
стратегий Daimler AG Йоахим Фольман сообщал, 
что концерн рассматривал для размещения про-
изводства автомобилей в России несколько ре-
гионов: Калининград, Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Набережные Челны, Тольятти, Калугу, 
Москву. В итоге наиболее привлекательной с 
точки зрения строительства завода оказалась 
Московская область.

В правительстве Московской области за-
являют, что крупные инвестпроекты в регионе 
были и будут. «Однако «Мерседес» для нас, как и 
всей страны, определенный показатель качества 
инвестиционного климата».

Владимир БЫКОВ.
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ОБЪЕМ ВЫПУСКА В ГОД
25 000

35 000

на первом этапе производства в РФ
(2 смены)

в случае расширения производства в будущем

КОЛИЧЕСТВО СОТРУДНИКОВ

192

1295

белые воротнички (офисные работники)

голубые воротнички (работники на производстве)

По нынешним временам жить и просто 
бывает нелегко, а уж так, чтобы в полной 
гармонии с природой и братьями наши-
ми меньшими, так и подавно. Однако 
не перевелись еще на Руси неисправи-
мые романтики! Чтобы бороться с труд-
ностями, не обязательно ехать на край 
света — за туманом и за запахом тайги. 

Чуть больше года назад в чистом поле под 
Зарайском — без воды, света и тепла — обо-
сновались супруги Александра Полева и Алек-
сей Святывода. Но кто сказал, что современный 
человек, испорченный цивилизацией и разными 
соблазнами, и недели не протянет в борьбе со 
стихией? Всем снегам и дождям назло под крышу 
уже возведен дом, а на участке в 25 соток оби-
тают лошади, собаки, северный олень и прочая 
живность.

В поисках смысла жизни и познания души 
мира под Зарайск из штата Пенсильвания при-
езжал даже настоящий американский индеец.

Впрочем, по порядку.
Дом супруги просят пока не фотографиро-

вать: он еще не тот, что задуман в Москве. Глав-
ным, так сказать, центральным местом в нем будет 
колодезная, в два этажа, библиотека. Конечно, 
при нынешних технологиях полное собрание со-
чинений может вместиться в одном электронном 
гаджете. Не разумнее ли использовать такую 
площадь под что-то другое?

Все это от лукавого, считают Полевы. Книга 
— источник знаний, а не какая-то там папочка с 
файлами. Книг много у Александры и у Алексея, 
как только, так сразу они первым делом перевезут 
книги. Но как скоро наступит это долгожданное 
«как только», пока неизвестно. Дом строит сам 
Алексей, иногда к нему в помощь приезжают 
его товарищи из Костромы. Алексей на все руки 
мастер. Говорит, что его дядя вернулся с фронта 
без руки, а работал сварщиком на ответствен-
ных корабельных конструкциях. «И рыбачил, и 
на охоту ходил! А я что же, с двумя руками дом 
не построю?!» 

Во всяком случае, жилье уже под крышей, в 
нем супруги успешно перезимовали.

■ ■ ■
О романтике 24-летняя выпускница журфа-

ка МГУ Александра Полева мечтала с детства, 
и мечта сбылась в прошлую зиму. Представим 
себе чистое поле под Зарайском близ деревни 
Потлово, сугробы по пояс, диких кабанов, стаи 
ястребов... И ни души в радиусе 10 километров. 
Ни электричества, ни воды, настоящие походные 
условия, только не с вылазкой на неделю, а на 
всю жизнь. 

Но они сделали это! Да, владения семьи 
Полевых уже приобретают очертания вполне ци-
вилизованного жилья. Кухня, столовая, спальная 
комната, Сашин кабинет… «Мой кабинет, — улы-
бается Алексей, — во дворе, в мастерских».

На подворье шесть сибирских хаски. По со-
бакам этой породы глава семейства большой 
спец. В прошлой жизни он инструктор юношеского 
туризма, работал в Башкирии с лошадьми, орга-
низовывал различные экспедиции на собачьих 
упряжках, сам участвовал в гонках — правда, не в 
районах Крайнего Севера, а в своей Костромской 
области, откуда родом. 

Рассказывает, что стартовая скорость хаски 
в упряжке под нартами — 20–25 км в час, обычная 
10–12 км. За день они проходят до 50 километров. 
Сами упряжки с ездоком бывают разные. Если 
с лыжником, то 1–2 собаки, с нартами — по 8 и 
даже по 16.

Прокормить такую ораву непросто, ведь кро-
ме хаски владения в открытом поле стережет 
кавказская овчарка по кличке Квас. Как и советуют 
специалисты, никакого сухого корма для собак 
— только то, чем питаются в живой природе. А 
питаются чистым мясом и рыбой. Потому в день 
на каждого пса уходит примерно по 500 граммов 
мяса (собачьи наборы, кости, требуха и пр.) и 700 
граммов рыбы. Итого: по 3,5 кг в день.

Хаски, как известно, предпочитают суровый 
климат, насколько им комфортно в Подмоско-
вье? Мне отвечают, что они хоть и чистокровные 
сибирские, но в течение нескольких поколе-
ний обитали в Костромской губернии, к погоде 
адаптировались.

В отдельном большом вольере рядом с до-
мом восседает большущий ястреб или ястребиха 
— Полевы точно не знают. Ястреба они подобрали 
ровно год назад совсем маленьким птенцом. Ско-
рее всего, он выпал из гнезда, и его уже начинали 
клевать вороны. Вовремя отбили.

В общем, ястребок был ни жив ни мертв, но 
скорее жив. Чтобы выходить птицу, поставить на 
крыло, малыша поили из шприца через иголку, 
кусочки мяса закладывали в клювик…

— У нас над полем постоянно кружат стаи 
ястребов, сородичи его чувствуют, подлетают, 
садятся на березы и о чем-то с ним разговарива-
ют, — поясняет Алексей. — Может, зовут к себе в 
стаю, переживают, что он в неволе. Но ястребок 
привык к нам. Крылья ему не подрезаем, он летает, 
но всегда возвращается домой...

Еще у супругов растет настоящий северный 
олень, два года был в стаде северных оленей на 
Ямале, откуда и приехал в Подмосковье. Об этих 
животных особая история. Супруга Алексея, Алек-
сандра, выпускница журфака и во всем пытается 
докопаться до истины.

Ну, так вот какая получается история. Рога 
северные олени-самцы носят только летом и 
сбрасывают их поздней осенью. Самки украшения 
носят зимой. Причем здесь истина? При том что 
Санта-Клаус разъезжает на санях, развозит детям 
подарки на красавце олене-самце с огромными 
ветвистыми рогами. Тогда как зимой у мужского 
пола их... нет и быть не может по определению!

Такое маленькое расследование проведено 
в Зарайском районе.

■ ■ ■
Теперь что касается самого района. Когда 

Полевы покупали здесь свои 25 соток, оформляли 
хозяйство, и Александра, и Алексей побаива-
лись, что их замучают разными согласованиями, 
разрешениями, сбором документов. Ведь такие 
чиновничьи требования сплошь и рядом везде, 
на всей Руси великой. 

А получилось все с точностью до наоборот.
— К нам в администрации города и района 

отнеслись прекрасно! — рассказывает Алек-
сандра. — Помогают во всем, чувствуется, что 
местная власть заинтересована в развитии туриз-
ма, экологии. Мы иногда участвуем в городских 
праздниках, вывозим лошадок, хаски, северного 
оленя, чтобы детвора полюбовалась. Нам даже 
специальный транспорт выделяют для этого. 

— Не знаю, может, это шутка, но в 

администрации поо-
бещали, что для со-
бачьей упряжки и 
северного оленя в 
городе, на стоян-
ке у «Ашана», нам 
специальное пар-
ковочное место 
выделят! — до-
бавляет супруг.

Cамим хозяе-
вам приходится не-
сладко. Как и положе-
но, основная нагрузка 
на сильные мужские пле-
чи. Алексей не только строит 
дом, но и готовит еду. Во всем 
остальном, заверяют меня супру-
ги, не так страшен черт. 

Лошади, олень и коза — 
травоядные, они пасутся на 
участке, тут действительно ни-
каких зарослей, все аккуратно 
подъедается. Собак и кошку 
кормят раз в день, вечером, а 
ястреба — по утрам. Чтобы он 
был в тонусе, ему привозят живых 
мышей, благо сегодня все можно 
купить. 

Этот самый олененок из Ямала ест 
только ягель, которого в Подмосковье, конечно 
же, нет. Однако есть человек, который ягель при-
возит. Недавно на лето закупили 30 пакетов по 
30 кг каждый — летом страшный дефицит этого 
корма даже в наше время, когда, казалось бы, 
все можно купить.

— Крупных рабочих животных, которых 
обучаем для выезда, обязательно кормим вме-
сте, чтобы они нас хорошо знали, — поясняет 
Александра.

Обращаю внимание, что у обитателей под-
ворья «вкусные», «съедобные» имена.

— Началось с того, что мы купили чистокров-
ного орловского рысака по имени Кефир — так 
было записано в паспорте, — рассказывает Алек-
сандра. — «Кавказца» мы взяли беспризорным 
щенком и назвали Квасом — чтобы лошадке не 
было обидно, что она такая вся из себя благо-
родная, а с таким несерьезным именем. Ну, и 
пошло-поехало… Сметанка, Карамель, Капучино, 
Пельмень — это наш северный олень. 

И хотя имена у животных «съе-
добные», для забоя и собственного 

пропитания Полевы таковых не 
держат.  

— Поросят, куриц и прочей 
живности у нас нет и не будет. 
Ведь рано или поздно их при-
дется использовать по прямому 

назначению — мы этого сделать 
не сможем, рука не поднимется. 

Да и какими же мы были бы за-
щитниками природы?

Из «кормильцев» только коза 
Сметанка, хотя пока что толку от нее, как 

с козла молока — еще молодая и молока не 
дает. Супруги рассказывают, что к ней уже при-
ходил кавалер, что был у них бурный роман — но 
вот забеременела ли их козочка, они не знают. 
Молодо, как говорится, зелено.

С Алексеем все понятно. Он мужчина, при-
выкший к трудностям, закаленный путешествен-
ник, турист и инструктор. Как в эту экологическую 
историю попала хрупкая и нежная Александра, 
жительница подмосковного Краснознаменска?

Считает, что у нее на роду тоже все написано. 
Мама в молодости увлекалась альпинизмом, 
штурмовала не только Эльбрус, но и сияющие 
вершины Монблана. Кроме того, по папиной ли-
нии есть у нее в роду цыганская кровь. «Понятна 
страсть к лошадям и кочевой жизни, охота к пере-
мене мест», — смеется она.

Кстати о лошадях. В специальном загоне две 
лошадки: редкая для Подмосковья забайкаль-

ская кучерявая и чистокровный орловский 
рысак. То, что эту породу в далекие 

времена вывел граф Орлов, зна-
ют, наверное, все. А вот для 

чего он это сделал, если уже 
были знаменитые араб-

ские скакуны?
Алексей Полев 

соглашается, что да, 
орловскому рысаку 
до арабской лошадки 
далеко. Но его выво-
дили для российских 
условий, а не для того, 
чтобы тягаться по ско-

рости с «арабом».
— Специфика в 

том, что в России всег-
да были плохие дороги, 

путешествие в карете или 
в кибитке было сплошным 

мучением. Ситуацию спас ор-
ловский рысак, в мире ему 

нет равных, чтобы долго и 
терпеливо бежать трусцой 
по бездорожью.

Вернемся к козе Сме-
танке, она здесь тоже не по-
следняя скрипка. Обычно 

считается, что умные козлы, 
а козы — так себе, не семи 

пядей во лбу. Но это явно не 

про Сметанку. Она живет в одном вольере с... 
хаски, и те ее слушаются, она у них вроде как 
лидер, с ними бегает по полю и вообще в обиду 
себя не дает.

■ ■ ■
Как мы уже сказали, Полевы обосновались 

в Зарайском районе ровно год назад. Однако их 
привязанность к природе уже известна далеко за 
пределами даже Московской области.

Минувшим летом в гости к ним приезжал… 
настоящий американский индеец, шаман Джесси 
из племени чероки штата Пенсильвания. То, что 
он шаман, никаких сомнений, весь в татуировках, 
в сережках и пр. Гостил у своих коллег где-то 
в Бурятии на Байкале, а потом взял и махнул в 
Зарайский район, это же совсем рядом. Впро-
чем, если прилететь из Америки на Байкал, то из 
Бурятии в Подмосковье — и вовсе рукой подать, 
семь изгибов на версту.

Настоящий индейский шаман остался дово-
лен вигвамом в огороде Полевых, только заметил, 
что нужно его «одеть» в бизоньи шкуры — а не как 
у Полевых, из клеенки.

Ночь Джесси провел в этом самом вигваме 
(хотя правильно считать это строение тике), на 
костре в очаге готовил глинтвейн. А на утро рас-
сказал хозяевам, что ночью ему явился дух Кваса 
(кавказской овчарки) и что его, Кваса, можно счи-
тать воплощением этой резервации, его верным 
охранником. Здесь шаман не ошибся, зимой, когда 
к участку супругов наведывались дикие кабаны, 
их отгоняла храбрая овчарка. 

Конечно, были философские споры о единой 
картине мира. Индейцы к ней относятся совсем 
по-другому. У нас считается, что Бог создал сна-
чала человека, а потом уже весь остальной мир. А 
у индейцев — что Бог человека создал последним, 
потому он самый слабый в природе, животные 
его не только охраняют, но и позволяют себя уни-
чтожать, чтобы люди могли себя прокормить.

В общем и целом выяснилось, что к тайнам 
мироздания они относятся совсем по-другому. Но 
и подмосковные робинзоны, и индейский шаман 
согласились, что мир они понимают одинаково и 
что природу необходимо беречь как зеницу ока.

В гостях у Полевых гостю понравилось, он 
быстро подружился с Квасом, со знанием дела 
осмотрел лук и стрелы Алексея. Хорошее ору-
жие. Только у американских индейцев лук более 
короткий, так как они стреляют с лошадей. По-
знакомился с арбаканом — своего рода духовым 
ружьем, тоже почти как у настоящих индейцев. 
Только их дротики на наконечнике обработаны 
ядом кураре. А у Полевых так, для красоты.

А потом, как принято у настоящих индейцев, 
обменялся с ними подарками. Алексею оставил 
свою цветастую рубашку, а у них взял несколько 
перьев от ястреба.

Уехал американец в свою резервацию без 
рубашки, но с перьями на голове. 

В своем племени чероки он расскажет, что 
за природу борются не только индейцы, но и в 
далекой Московской области.

Не перевелись еще такие романтики...
Владимир ЧУПРИН.

Ю
ЛИ

Я 
ПО

ЛЕ
ВА

ТАК ВОТ ТЫ КАКОИ, 
ЗАРАИСКИИ ОЛЕНЬ!

ПАССАЖИРАМ 
АВТОБУСОВ РАСКРЫЛИ 

ГРИБНЫЕ МЕСТА
Несколько облегчить задачу грибникам и по-

казать им самые лучшие места для тихой охоты 
намерены подмосковные власти. Из 500 суще-
ствующих автобусных маршрутов специалисты 
транспортного ведомства выделили 30, которые 
проходят в непосредственной близости от мест, 
изобилующих дарами леса.

Как стало известно «МК», эксперты изучили 
мнения и рекомендации грибников, которые 
облюбовали определенные лесные участки в 
различных районах области и составили свой 
список грибных маршрутов. Их оказалось осо-
бенно много в Одинцовском, Наро-Фоминском, 
Чеховском, Раменском и Солнечногорском 
районах. Например, в Одинцове автобусы от-
везут пассажиров в леса рядом со станцией 
Жаворонки, деревнями Хлюпино и Кобяково. 
В Раменском районе грибников должны за-
интересовать маршруты до станций Гжель и 
Бронницы. В Чеховском районе, по всей веро-
ятности, популярностью станет пользоваться 
маршрут, идущий через деревню Чепелево, в 
Солнечногорском — через поселок Алабушево, 
в Наро-Фоминском — через город Апрелевка.

ГЕРБ ЛЮБЕРЕЦ ВОССТАЛ 
КАК ФЕНИКС ИЗ ПЕПЛА

Главные 
символы 
городско-
го округа 
Люберцы — 
гимн, герб 
и флаг — 
утвердил в 
среду мест-
ный совет 
депутатов. 
Необходи-
мость в об-
новлении 
атрибутов 
государ-
ственности 
возникла в 
этом муни-
ципальном 
образова-

нии потому, что Люберецкий район в этом году 
был преобразован в округ, и все городские и 
сельские поселения, у которых ранее были 
свои гербы, теперь решили объединиться под 
одним общим символом.

Как сообщил «МК» глава Люберец Владимир 
Ружицкий,  из 40 предложенных вариантов изо-
бражения герба был выбран герб с птицей Фе-
никс. «Издревле Феникс символизировал воз-
рождение, мужество, благородство, поэтому 
нам он по душе, — заключил Ружицкий. — Гимн 
же претерпел меньшие изменения: поменялся 
лишь текст, а музыка осталась прежней».

Ранее герб Люберецкого района представлял 
собой «хоровод» из пяти гербов входивших в 
его состав городских и сельских поселений — 
Красково, Люберцы, Малаховка, Октябрьский 
и Томилино. Такое же изображение имел и флаг 
Люберец. Теперь изображения арфы, солнца, 
гантели, пшеничного колоса и костра заменит 
птица, возрождающаяся из пепла.

В ближайшее время новый герб отправлен 
на регистрацию в Геральдическую комиссию 
Московской области и Геральдический совет 
при Президенте России. 

ЗАРПЛАТА ГЛАВНОГО 
ВРАЧА ИЗ ХИМОК 

ОПРОВЕРГЛА 
УТВЕРЖДЕНИЕ 

О БЕДНОСТИ МЕДИКОВ 
Самого богатого главврача Московской об-

ласти вычислили специалисты регионального 
отделения ОНФ, изучив декларации о доходах 
докторов, руководящих районными и общеоб-
ластными медицинскими учреждениями. Им 
оказался главный врач Химкинской центральной 
клинической больницы, чья зарплата за месяц 
составила порядка 750 тысяч рублей.

Как стало известно «МК», активисты про-
верили сведения о доходах 277 эскулапов. 
Выяснилось, что средняя зарплата главврача в 
Московской области в прошлом году составила 
порядка 200 тысяч рублей. Более 100 медицин-
ских работников высшего звена получали в про-
шлом году по 150 тысяч рублей в месяц. Доходы 
57 человек составили 190 тысяч рублей в месяц, 
26 — 230 тысяч, зарплата 11 главврачей до-
стигала почти 300 тысяч, пятерых — 380 тысяч, 
двоих — почти 600 тысяч рублей в месяц и еще 
двоих — более 700 тысяч. Стоит отметить, что 
средняя зарплата врачей, как следует из данных 
Росстата, составляет 48 тысяч рублей.

Самыми богатыми в этом рейтинге меди-
ков помимо главврача Химкинской ЦГКБ стали 
главврачи городской клинической больницы 
Реутова, Лыткаринской стоматологической 
поликлиники и Люберецкой районной боль-
ницы. А самые скромные доходы оказались у 
главврачей Подольской станции переливания 
крови, Московского областного противоту-
беркулезного диспансера, Клинского кожно-
венерологического диспансера и Королевского 
детского психо-неврологического санатория.

СРОКИ ЧЛЕНАМ БАНДЫ 
СЕЛЬСКОГО ГЛАВЫ 
ФЕМИДА ВЫБРАЛА 

ИСХОДЯ ИЗ СУММЫ 
НАГРАБЛЕННОГО 

Целое преступное сообщество сколотил 
вокруг себя глава сельского поселения Кон-
стантиновское Раменского района Московской 
области. За время своего существования банда 
мошенников под предводительством Вадима 
Приймака украла у государства 36,5 га земель 
Лесного фонда России.

Как стало известно «МК», в 2012 году 36-
летний чиновник решил воспользоваться ад-
министративным ресурсом, который давала 
его должность, и немного подзаработать на 
продаже земли. Он привлек к афере начальника 
Раменского отдела ФГБУ «Федеральная када-
стровая палата Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии» 
Подмосковья Анну Хайбуллину, геодезиста Ан-
дрея Соленова, риелтора Алексея Пушилина, 
предпринимателя Михаила Ржевского и своего 
знакомого Михаила Домникова. С помощью этих 
людей только за год своей деятельности Вадим 
Приймак вывел из государственной собствен-
ности 36,5 га земли. Если говорить проще, то 
поля, березки и ели с помощью этих людей пре-
вращались в золотые сотки. Потом геодезист 
разрезал землю на участки, и она регистрирова-
лась на подставную фирму. А предприниматель 
и риелтор продавали их по рыночной стоимости. 
Всего правоохранители выявили 6 эпизодов 
преступной деятельности. Основная масса де-
нег оседала в карманах чиновника (по оценкам 
правоохранителей, это около 700 млн рублей), 
остальная прибыль распределялась между 
мошенниками по социалистическому принципу 
«от каждого по способности, каждому по труду». 
По такому же принципу Фемида определила и 
сроки наказания для всех участников процесса. 
По словам старшего помощника руководителя 
ГСУ СК России по Московской области Елены 
Фокиной, по уголовному делу допрошено боль-
шое количество свидетелей, проведено более 
100 судебных экспертиз. Следователи также 
приняли все меры по возмещению ущерба, 
нанесенного государству.

Приговором Раменского городского суда 
Приймаку назначили наказание в виде 9 лет 6 
месяцев лишения свободы с отбыванием нака-
зания в колонии строгого режима, Хайбуллиной 
— в виде 6 лет лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии общего режима, Ржевско-
му — в виде 3 лет 6 месяцев лишения свободы 
с отбыванием наказания в колонии строгого 
режима. Андрей Соленов заключил сделку со 
следствием, в отношении мужчины дело выде-
лено в отдельное производство, он, скорее все-
го, отделается легким испугом. К сожалению, 
двум членам преступного сообщества удалось 
скрыться. Михаил Домников и Алексей Пушилин 
объявлены в федеральный розыск.
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ПОДМОСКОВЬЕ
ЛЬГОТЫ ОТ РЕГИОНА: 

льготная ставка налога на прибыль для 
инвестора и промышленных предприятий в 
период с 2019-2029 гг. (в виде снижения ставки 
налога на прибыль, зачисляемого в бюджет 
МО, до 13,5 %);  

льготные ставки налога на имущество (0%) 
и земельного налога (0,1%) в период с 
2019-2029 гг.;  

льготные ставки по аренде (на время 
строительства завода) и продаже земельного 
участка (по завершении строительства 
завода); 

подведение к участку инвестора 
инженерно-транспортной инфраструктуры и 
бесплатное подключение к сетям; 

внедрение новых образовательных программ 
на территории МО и подготовка специалистов 
для трудоустройства на заводе инвестора.«МЕРСЕДЕС» ПРИЕХАЛ

ВСЕРЬЕЗ И НАДОЛГО

В Подмосковье 
заложен 
первый камень 
в строительство 
завода 
по выпуску 
автомобилей 
самой 
знаменитой 
немецкой 
марки

E-класс.

ТАКИЕ МОДЕЛИ БУДУТ 
ВЫПУСКАТЬ В ПОДМОСКОВЬЕ:

GLE

GLC

GLS

Супруги-горожане 
решили жить в чистом 

поле на самом 
краю Подмосковья 

по... «северно-
американски»

Северный олень пока 
еще маленький.

С индейским шаманом.

Шаманский вигвам.
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КОШЕЛЕК 5ЗА БУГРОМ

МОЯ МОСКВА

С 1 по 10 июля в Крыму, в знаменитом детском лагере 
«Артек», состоится детский кинофестиваль. Этот год 
— юбилейный для фестиваля: ему исполняется 25 лет. 
Что ждет юных артековцев, узнал «МК».

Руководитель Департамента национальной политики и меж-
региональных связей Виталий Сучков рассказал о предстоящем 
юбилейном, 25-м детском кинофестивале «Алые паруса «Артека». 
Он пройдет с 1 по 10 июля. 10 тысяч мальчишек и девчонок смогут 
принять участие в мастер-классах от именитых деятелей искусства, 
попробовать себя в роли режиссеров, посмотреть новые фильмы 
и выступить в роли компетентного жюри. От имени правительства 
Москвы он выразил поддержку фестивалю и обещал оказывать 
всестороннюю поддержку. Он поддержал идею проведения фести-
валя в Крыму и сказал, что подобные мероприятия «способствуют 
развитию отношений Москвы и Крыма в рамках заключенного со-
глашения об экономическом и культурном сотрудничестве». 

Народный артист СССР и президент Международного детского 
кинофестиваля «Алые паруса «Артека» Василий Лановой выразил 
надежду на то, что и правительство Москвы примет участие в этом 
празднике. Тем более что 25-й фестиваль обещает быть ярким. 
Народный артист РФ, вице-президент конкурса Андрей Соколов 
подчеркнул, что именно дети присуждают главные призы фильмам. 
Артековцы сами формируют жюри фестиваля.

Всего в международном кинофестивале примут участие 9 
лагерей. Об этом рассказала советник директора ФГБУ «Междуна-
родный детский центр «Артек» Виктория Бородунова. Она подчер-
кнула, что прежде всего это — образовательное событие, которое 
может серьезно повлиять на ребенка в будущем и определить его 
жизненный путь.

Председатель отборочной комиссии кинофестиваля Вален-
тина Орлова рассказала, что приходит очень много фильмов для 
участия в кинофестивале. Однако на суд юных членов жюри по-
падают далеко не все. Детям показывают не более 10 фильмов, их 
возрастная категория не должна превышать «12+», они должны быть 
разных жанров и обязательно иметь прокатные удостоверения.

Гостями и ведущими мастер-классов станут известные деятели 
искусства. Всего предполагается, что будет 4 номинации: «Анима-
ция. Полнометражное кино», «Анимация. Короткометражное кино», 
«Художественные, короткометражные фильмы», «Художественные, 
полнометражные фильмы». А всем, кто хочет попробовать себя в 
роли режиссера, предложат снять собственный фильм в рамках 
номинации «Продюсерское кино». Конкурсный показ и голосова-
ние за лучший фильм в этой номинации пройдет на церемонии 
закрытия кинофестиваля.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Мэр Москвы Сергей Собянин посетил 
открывшийся на Семеновской пло-
щади круглогодичный продоволь-
ственный рынок, оформленный в со-
ответствии со всеми современными 
правилами. Вместо стоящих враз-
нобой палаток теперь — красивые 
торговые ряды, продавцы в форме 
и аккуратные прилавки. Свежайшие 
фермерские продукты из регионов 
России и стран СНГ можно попробо-
вать, выбрать лучшее и быть уверен-
ным: хранили их по всем правилам, 
ничего не испортилось. По этому же 
пути будут развиваться все столич-
ные рынки в ближайшее время.

Еще десять лет назад многие московские 
хозяйки приравнивали поход на рынок к на-
стоящему стихийному бедствию: да, может 
быть, свежее и вкусное, но какая же толчея, 
суета, а иногда и антисанитария, да еще и 
как дорого… В итоге выбирались на рынок 
только те, у кого торговля совсем рядом с 
домом, а остальные уж привыкли обходиться 
товарами из супермаркетов: да, может быть, 
овощи или молочные продукты здесь не на-
столько вкусные, но зато хоть купить их можно 
по-человечески, без хаоса вокруг.

Однако времена меняются. Москва взя-
ла курс на восстановление организованной 
рыночной торговли. В городе сейчас идет 
реконструкция многих площадок. Сергей Со-
бянин отметил, что с круглогодичной про-
довольственной ярмарки на Семеновской 
площади надлежит брать пример остальным 
торговым точкам.

— Ярмарочная, фермерская торговля 
в Москве прошла большой путь: от самых 
примитивных прилавков, которые не были обе-
спечены надлежащим контролем, комфортом, 
до вот такой конструкции, которая включает в 
себя и холодильные камеры, и ветеринарный 
контроль, и возможность торговать здесь 
круглый год, в любую погоду, что немаловажно 
для Москвы и москвичей. Надеемся, что та-
кой экспериментальный формат приживется, 
будет интересен и для тех, кто приезжает в 
Москву торговать: фермеров, представителей 
регионов, — заявил столичный мэр. 

На Семеновском рынке теперь органи-
зация торговли ничуть не уступает совре-
менным супермаркетам: здесь просторные 
холодильные камеры, специальная униформа 
для продавцов, хорошо работающие весы и 
прилавки, на которых можно рассмотреть 
все, что интересно. Тем, кто пришел с детьми, 
предложат специальную игровую площадку, 
а молодых хозяек, которые хотят не только ку-
пить свежие продукты, но и узнать, как можно 
вкусно их приготовить, пригласят на мастер-
классы от известных поваров.

В крытом павильоне на Семеновской 
площади располагается 67 торговых мест, 
разделенных по типу продукции: мясо от-
дельно, рыба отдельно, свежие фрукты и 
овощи — с другой стороны. Всего на рынке 
представлены товары от представителей 22 
российских регионов, а также продукты из 
Армении и Белоруссии. Центральную зону 
на рынке займет несезонная круглогодичная 
продукция (например, мясо), на отдельной 
аллее будут торговать сезонными овощами и 
фруктами — хотя найти хорошие мелкие огур-
чики или яркие, налившиеся соком помидоры 
москвичи смогут и зимой, если повезет. А уж 
сейчас — летом, когда сезон располагает к 
покупкам свежей клубники, нежных перси-
ков и упругой черешни! — мало кто сможет 
удержаться и уйти домой без огромных па-
кетов снеди.

Благодаря огромному ассортименту 
здесь сможет найти что-то для себя и гурман, 
задумавший приготовить редкое заморское 

блюдо, и обычная мать семейства, при-
выкшая закупать все продукты на неделю 
сразу на одной площадке — кстати, совсем 
недорого. 

По такому же сценарию развиваются и 
другие московские рынки.

— Карри хочу. Жена попросила почти 
двести грамм. Ей в каких-то промышленных 
количествах понадобился, — рассказывает 
Юрий, моложавый мужчина с портфелем, 
пришедший за покупками на Москворец-
кий рынок. — Я ж разорюсь в супермаркете 
столько специй покупать. А тут мне взвесят 
сколько надо.

Торговец тут же кивает:
— Карри из Индии, настоящий, острый. 

Еще у меня тут и куркума есть, и смесь перцев, 
и чабрец. Настоящий, азербайджанский, для 
чая! Возьмете?..

Нужны свежие травы — для ароматного 

салата, оригинального соуса? Сюда же, по-
жалуйста: на соседнем прилавке в ряд лежат 
пучки трав, которые порадуют любого гурма-
на. Свежий зеленый и красный базилик, кинза, 
петрушка, свежая мята… Яркие лимоны и 
кокетливо-розовая редиска — хочешь, пря-
мо пучком продадут, хочешь, в пакет могут 
насыпать.

— Берите, не пожалеете, — советует 
женщина в красном плаще, сделавшая тот 
же выбор, что и я. — Всегда здесь беру. Есть 
слабость — люблю итальянскую кухню. И 
вот зеленый базилик для соуса песто или 
розмарин для телятины по-римски — только 
здесь. В супермаркете за кучу денег крошеч-
ные веточки продадут, причем сухие. Кстати, 
для песто вот там, в палатке, беру кедровые 
орешки…

Действительно, если поднести пучок ба-
зилика к лицу — запах сразу напоминает об 

отпуске. А в соседней палатке обнаруживают-
ся не только кедровые орешки, но и чернослив, 
и курага — как минимум пяти сортов. 

Для тех, кто не мыслит обеда без мяса, 
работают просторные мясные ряды, где все 
давно друг друга знают, помнят и любят. 
Кому телячью вырезку на нежные медальо-
ны (кстати, всего лишь 480 рублей за кило), 
кому говядину с косточкой для бульона, кому 
свиную мякоть для гуляша — продавцы уже 
знают предпочтения постоянных покупателей 
почти наизусть.

— Пришли все-таки? Поздно сегодня! Но 
я для вас лопаточку отложила! — встречают 
продавщицы семейную пару средних лет. — 
Фарш? Нет, готового у меня сегодня нет, но 
для вас сейчас сделаем! Какой, свинину с 
говядиной? Пополам? Подождите пять ми-
нут, ладно?..

Картошку на Москворецком рынке вы-
несли в отдельный павильон — так теперь и 
продавцам проще, и покупателям удобнее. 
Молодую, чтобы сварить с укропом и чесно-
ком, или прошлогоднюю для пюре, розовую 
или синеглазку — кто к чему привык.

На других рынках запросы москвичей 
также без внимания не останутся. Отрестав-
рированный Даниловский, превратившийся 
из обычного места, где покупают продукты, 
в модное пространство, сейчас приглаша-
ют горожан посетить разнообразные кафе 
национальной кухни, попробовать редкие 
деликатесы и даже отпраздновать день рож-
дения на открытой веранде: купить продукты 
и сразу съесть. 

— В свое время объехала все знаковые 
рынки Москвы: и самые пафосные, и экзоти-
ческие, и аутентичные, и невыносимо модные. 
Бываю раза три-четыре в месяц. Ходила бы и 
чаще, но есть риск оставить там голову вместе 
с зарплатой, потому что это праздник какой-то, 
услада для уставшего глаза, буйство красок, 
обилие запахов, в общем, практически множе-
ственный гастрономический оргазм: соленые 
рыжики, фаршированные перчики-черри, 
вяленые томаты, осетрина горячего копче-
ния, бочковые огурцы — один к одному, как 
кремлевские курсанты; свежайшее чоризо, 
узбекские помидоры, нежная клубника пахнет, 
пахнет клубникой!.. — поделилась впечат-
лениями одна из постоянных читательниц 

«МК», выбравшая для себя Рогожский рынок 
недалеко от метро «Таганская». 

Даниловский был первым рынком Мо-
сквы, где состоялась полномасштабная рекон-
струкция, превратившая его в одно из самых 
популярных среди московских гурманов мест. 
В 2017 году на очереди — Черемушкинский 
и Кунцевский рынки. Еще на нескольких объ-
ектах перемены внедряют плавно, не пре-
кращая торговли.

Как ранее объясняли представители 
столичного департамента торговли и услуг, 
глобальная задача — превратить обычные 
торговые площади в современные площад-
ки, куда приходят не только за покупками, 
но и чтобы приятно провести время. Доста-
точно вспомнить Старый рынок в Хельсинки, 
спроектированные Эйфелем двухэтажные 
торговые ряды в Будапеште или Египетский 
базар в Стамбуле, чтобы понять: рынок впол-
не может быть достопримечательностью, 
а не просто точкой, где овощи вкусные, но 
дорогие. Все неорганизованные рынки, по-
явившиеся в разгар 1990-х годов, в нашем 
городе уже закрыты. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

В каком состоянии российская экономи-
ка подошла к рубежу первого полугодия 
2017-го ― загадка. Нам еще в конце про-
шлого года с высоких трибун говорили: 
кризис миновал — растем! И ведь не об-
манывали: случались месяцы, когда эко-
номика росла, чем отличались апрель 
и май, но беда в том, что рост оказался 
крайне неустойчивым. Статистика его 
с готовностью выявляет, но на самом 
деле, если ту же статистику копнуть чуть 
глубже, выясняется, что рост нарисован, 
цифры лукавые. Совпадение с улыбкой 
Чеширского кота — полное: есть и лукав-
ство, и улыбка, и, конечно, исчезнове-
ние.

Апрельские тезисы
Первым в этом году по-настоящему месяцем-

ударником стал апрель. Читаешь апрельский отчет 
статистиков — и радуешься: ну наконец-то! Боль-
шинство макроэкономических показателей превы-
шают как прошлогодний уровень, так и мартовскую 
планку. ВВП в годовом измерении вырос на 2,3%. 
Особенно порадовали инвестиции в основной 
капитал. В I квартале они обогнали прошлогодние 
на те же 2,3%. Но если снять розовые очки, то 
стоит заметить, что фактически они всего лишь 
сравнялись с уровнем I квартала 2015 года.

Зато производство легковых автомобилей в 
России в январе–апреле 2017-го выросло на 22,3% 
по сравнению с аналогичным периодом предыду-
щего года — до 423 тыс. штук. При этом только в 
апреле выпуск автомобилей увеличился на 20,4%. 
Еще позитив: в апреле розничный товарооборот 
после длительного падения в годовом измерении 
продемонстрировал ровно 100% по отношению к 
апрелю 2016-го.

Есть и уже привычный негатив. Это прежде 
всего реальные располагаемые доходы населения. 
По отношению к апрелю прошлого года они упали 
на 7,6%, хотя за январь–апрель сократились всего 
на 2,2%. Ну и объемы жилищного строительства 
также показали резкое сокращение (-11,4% в годо-
вом измерении — в марте было «всего» -9%). 

Возникает почти философский вопрос: а ну-
жен ли вообще экономический рост при обедне-
нии основного населения? Нам, конечно, ответят: 
был бы подъем ВВП, а там и доходы вырастут. Но 
хотелось бы, чтобы от роста экономики на всех 
его фазах выигрывали не только толстосумы, но 
и обычные граждане.

Этот вопрос, конечно, не к апрелю, а к пра-
вительству. Если же оставить социальный пепел 
клокотать в наших сердцах и вернуться к чистой 
экономике, то любопытны апрельские итоги в про-
мышленности: в целом она выросла на 2,3%, при 
этом рост добывающей промышленности составил 
4,2%, а обрабатывающей — всего 0,6%.

Сеанс статистической 
магии и ее разоблачение
Стоит напомнить: в статистике минимальный 

шаг, важный для макроэкономических выводов, 
все-таки квартальный. Поэтому торжества по по-
воду апрельских и майских статистических до-
стижений стоит отложить. 

Между тем Росстат уже опубликовал предва-
рительную оценку первого квартала 2017 года. 

Рост ВВП в целом обеспечила добывающая 
промышленность. Она в годовом измерении вы-
росла на 3,5%. Обрабатывающая — всего на 1%. 
По сравнению с апрелем разрыв несколько со-
кратился, но важно другое. Слово экономистам 
Sberbank Investment Research: «Согласно Системе 

национальных счетов (СНС), добавленная стои-
мость в обрабатывающей промышленности уве-
личилась на 1,0%, однако согласно российской 
методологии — упала на 0,8%». 

Каково?! Хотите роста промышленности — 
пожалуйста, хотите спада — получите! Статистика 
— наука, которая умеет много гитик, и по части 
требуемых результатов даст сто очков вперед 
всевозможным карточным шулерам. Мало того, 
разница в подсчетах по Системе национальных 
счетов, к которым переходит Росстат, и по преж-
ним российским методикам — это еще не все. 
Экономисты из Sberbank Investment Research про-
должают: «Росстат также изменил базовый год 
для расчета ВВП с 2011-го на 2016-й. Одним из 
следствий этого стало увеличение расхождения 
между выпуском в промышленности и совокупной 
добавленной стоимостью этого сектора в ВВП».

Итак, налицо новая методика и новая база, от 
которой отталкивается официальная статистика. 
Сделано это (прежде всего переход на СНС), ко-
нечно, не для облагораживания статистического 
портрета нашей экономики, а в соответствии с 
международными стандартами. Но использование 
новых методик и новой базы приводит к тому, что 
на выходе получаются более высокие показатели 
по сравнению с теми, что были бы по прежним 
правилам. Это относится и к добывающей про-
мышленности, и к обрабатывающей, и к ВВП в 
целом. Если обрабатывающая промышленность 
по-новому выросла на 1%, а по-старому упала на 
0,8%, то и весь ВВП, по-новому выросший на 0,5%, 
по-старому точно упал.

Рост российской экономики, и без того не-
вразумительный, оказывается и вовсе притянутым 
за уши методом статистических манипуляций. 

Получается некий ремейк старой сказки о 
голом короле, в роли которого выступает вся наша 
экономика. Осталось только найти исполнителя 
роли честного мальчика, который воскликнет: «А 
роста-то нет!..»

Все то же корыто
Но жизнь продолжается. Ее, как и статисти-

ку, не развернешь. Значит, жить будем по новой, 
растущей статистике. Тем более что первона-
чальный импульс роста за счет перехода с одной 
методики на другую и с одной базы на другую 
недолговечен.

Что же получается по новой статистике? 
Рекордная высота первого квартала — это рост 

добывающей промышленности. 
Выше этого показателя (3,5%) в 
первом квартале нет ничего. По-
чему росла добыча полезных ис-
копаемых — никакого секрета нет. 
В основе, кто бы сомневался, рост 
цен на нефть. Значит, ничего не из-
менилось. Модель все та же — на 
нефтяной тяге.

Сказанное вовсе не значит, 
что российская экономика не 
должна отзываться ростом на 
увеличение нефтяных цен. Но 
если абсолютно доминирует до-
бывающая промышленность, 
если по показателям роста к ней 
приближаются только транс-
портировка и хранение (+3,3% 
в первом квартале), связанные так же прежде 
всего с полезными ископаемыми, — значит, в 
структуре экономики никаких диверсификаци-
онных сдвигов не происходит. Следовательно, 
многочисленные заявления чиновников разного 
калибра о том, что Россия накапливает независи-
мость от нефтяной конъюнктуры, — это все еще 
пожелания, а не реальность, которая показывает: 
если российский ВВП и растет (будем придержи-
ваться новой статистики), то, как и 10 лет назад, 
главным образом за счет роста цен на нефть. 

Сколько зовущих слов было сказано на не-
давнем Петербургском экономическом форуме 
о будущем, связанном с цифровой экономикой; 
сколько говорилось о «четвертой промышленной 
революции», лицо которой — «Интернет вещей»; 
сколько, в конце концов, в мире спекуляций о 
сверхмогуществе российских хакеров! А вот су-
ровая правда Росстата: в первом квартале 2017 
года показатель «Деятельность в области инфор-
мации и связи» составил 97,7% от уровня первого 
квартала прошлого года. Даже новая методика его 
не спасла! Слова так и остаются словами — на деле 
налицо не рост, а дальнейшее отставание в этой 
важнейшей пионерной отрасли. Стимулирующие 
программы цели не достигают. Не хватает спроса, 
как объясняют специалисты. На достойное буду-
щее нет спроса — трагично.

Хрупкое импортозамещение
Вообще, отчет Росстата за первый квартал 

этого года очень поучителен. В нем присутствует 
и лукавство — но и трезвое разоблачение многих 

мифов. Это не только миф о цифровом приоритете, 
который таковым в России, судя по статданным, 
не является, — это и оказывающееся почти воз-
душными замками импортозамещение.

За время продовольственного эмбарго мы 
стали привыкать к тому, что сельское хозяйство 
уверенно растет, вытягивая за собой вверх на-
прямую связанные с ним отрасли пищевой про-
мышленности. Россия стала первым в мире экс-
портером пшеницы. Импортозамещение именно 
в агропроме достигало демонстрируемых на при-
лавках результатов. Но первый квартал откровенно 
разочаровал. Сельское хозяйство вместе с лесным 
хозяйством, охотой и рыболовством даже не вы-
шло на уровень первого квартала прошлого года, 
показав всего 99,1%. 

Причина падения — укрепление рубля, вер-
нувшее импортеров на наш рынок. А это значит, 

что и в сельском хозяй-
стве рост был 
крайне неустой-
чивым, прорывов 
в повышении 
конкурентоспо-
собности отече-
ственных произ-
водителей так и 

не случилось. Под 
защитой протек-
ционистских анти-
санкций конкурен-
тоспособность, увы, 
не растет.

Главных выво-
дов из первых трех 
месяцев этого года 
— тоже три. 

Первый: рост 
российского ВВП 
условен. В значитель-

ной мере он основыва-
ется на новых базах и 
методиках Росстата. А 
значит, разговоры о том, 
что экономика уверенно 

перешла к ро- сту, преждевременны.
Второй: макроэкономическая ситуация в 

стране отличается неустойчивостью. Конъюн-
ктурные колебания, конечно, никто не отменял, но 
главная печаль — отсутствие перемен в структуре 
российской экономики.

Третий: несмотря ни на что, перспективы 
роста у нашей экономики есть. Хотя главный 
драйвер первого квартала — относительно вы-
сокие цены на нефть — отходит в сторону, его с 
середины года может заменить снижение курса 
рубля, чему способствует пусть медленное, но 
сближение ставок ЦБ и ФРС. Снижение курса 
рубля в качестве неустойчивого и недолговеч-
ного, но все-таки драйвера роста с точки зрения 
структурных перемен в экономике лучше, чем 
драйвер в виде повышения цен на нефть. Слабею-
щий рубль может дать краткосрочный импульс для 
подъема как обрабатывающей промышленности 
(в первую очередь, ориентированной на экспорт), 
так и сельского хозяйства, заставив отступить 
импортеров. Очень важно, чтобы государство 
сумело поддержать позитивные сдвиги, которые 
будет подталкивать обесценение рубля.

Правда, рост при драйвере в виде слабеюще-
го рубля происходит в какой-то мере за счет сни-
жения уровня жизни среднего класса. Но, видно, 
по-другому у нас не получится. Правительство в 
сторону социальных последствий не смотрит, для 
него любой рост — уже благо. А заботиться еще и о 
качестве роста — задача явно выше его головы.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

Российская экономика 
примерила платье голого 
короля

А РОСТА-ТО НЕТ!

Король повелел всем старшим представи-
телям правящего семейства принести в среду 
вечером в священном для всех мусульман го-
роде Мекке присягу на верность вновь назна-
ченному кронцпринцу. 

Хотя во многих сообщениях СМИ королев-
ский декрет о новом наследнике называется 
неожиданным, по-настоящему сюрпризом он 
не стал. Эксперты достаточно давно рассма-
тривали МБС как фигуру, которая сменит на 
троне 81-летнего нынешнего монарха. На фоне 
прежнего 57-летнего кронпринца Мухаммеда 
бин Найефа новый наследник саудовского пре-
стола выглядит настоящим принцем: он молод, 
хорош собой, полон энергии.

Занимающий пост министра обороны Му-
хаммед бин Салман (его часто именуют просто 
МБС) станет не только официальным наслед-
ником, но и вице-премьером страны. 

Как отмечает The Washington Post, неожи-
данное заявление о кадровых перестановках в 
правящей верхушке Саудовской Аравии произо-
шло в критический момент для королевства, пе-
реживающего непростые времена в экономике в 
связи с падением мировых цен на нефть, а также 
с дорогостоящей военной кампании, которая 
проводится арабскими суннитскими монар-
хиями под руководством Эр-Рияда в Йемене 
против проиранских повстанцев-хуситов. Не 
стоит упускать из виду и недавно объявленную 
саудовцами и их союзниками дипломатическую 
войну соседнему Катару.

До того, как королем в январе 2015 года 
стал Салман бин Абдулазиз, жители страны 
мало знали о молодом принце. Зато отставлен-
ный в среду Мухаммед бин Найеф был известен 
хорошо, пользовался фавором в Вашингтоне, 

где ему воздавали должное за руководство 
проводимых в королевстве операций против 
«Аль-Каиды» (запрещенная в РФ и других стра-
нах террористическая организация). В западных 
СМИ отодвинутого в сторону принца именовали 
даже «царем контртерроризма». Тем не менее 
многие считали, что он все больше теряет свой 
политический вес.

Зато политическую массу успел нарас-
тить молодой принц. Именно МБС, будучи 
главой военного ведомства (его называют 
самым молодым в мире министром обороны), 
руководит саудовской интервенцией в со-
седнем Йемене. А как глава экономического 
совета он занимается вопросами перестройки 
энергетической политики страны в сторо-
ну создания в будущем экономики, которая 
сможет быть самодостаточной и после того, 
как будут исчерпаны все нефтяные запасы. 
Сторонники МБС упирают на его энергичность 
и нацеленность вперед. Критики же указывают 
на его неопытность и жажду власти. Кое-кто 
характеризует его как опасного и азартного 
политического игрока, дестабилизирующего 
ситуацию в регионе прокси-войнами в Сирии 
и Йемене.

Успел завоевать известность МБС и на 
международной арене. Так, в свое время он 
вместе с отцом участвовал во встрече с Бара-
ком Обамой, а совсем недавно и с Дональдом 
Трампом. В конце мая Мухаммед бин Салман в 
качестве министра обороны приезжал в Москву 
и встречался с российским президентом. Пре-
зидент Путин встречался с саудовским принцем 
и раньше (например, в сентябре прошлого года 
на полях саммита «большой двадцатки»).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Новым наследником трона стал 31-летний принц 
Мухаммед бин Салман

Король Саудовской Аравии Салман бин Абдулазиз объявил наследником трона 
своего сына, 31-летнего принца Мухаммеда бин Салмана. Занимавшего же до 
сих пор место кронпринца своего немолодого племянника монарх отправил в 
отставку. Эти «кадровые» решения вызвали немалый резонанс не только в са-
мом королевстве, но и на всем Ближнем Востоке и за его пределами.

САУДОВСКАЯ ИГРА ПРЕСТОЛОВ

Саудовский принц Мухаммед бин Салман во время визита в Москву.

В КРЫМУ ПРОЙДЕТ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ  
«АЛЫЕ ПАРУСА «АРТЕКА»
Около 10 000 детей смогут 
попробовать себя в производстве 
фильмов

Приобретать фермерскую продукцию  
в столице можно будет круглый год

ЭВОЛЮЦИЯ ТОРГОВЛИ: ОТ ХАОТИЧНЫХ 
БАЗАРОВ — К ЦИВИЛИЗОВАННЫМ РЫНКАМ
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В 2017 году в Москве будет 
работать свыше 200 сель-
скохозяйственных рынков и 
ярмарок. В их число входит 
22 стационарных рынка, бо-

лее сотни уже знакомых москвичам 
ярмарок выходного дня, несколько 
межрегиональных и региональных 
ярмарок.
Москва занимает первое место среди 
потребителей продовольствия в стра-
не. Ежегодно столица съедает около 12 
миллионов тонн продуктов.
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Но разве в 2005-м люди этого не 
хотели? Мы всегда этого хотим. В 
чём же причина изменения? Ведь 
оно очень большое. 

Опрашивают взрослых, их у нас 110 мил-
лионов. Выходит, в 2005 году Сталина одобряли 44 
миллиона, а теперь 55. Получается, 11 миллионов 
человек передумали. 

Конечно, маленько изменилась атмосфе-
ра. Люди стараются правильно отвечать, чтоб 
избежать неприятностей (мало ли что). Вообра-
зите: официальное лицо в 1916-м спрашивает 
мужика: 

— Как вы относитесь к царю Николаю II? 
— Любим! Обожаем! 
— Как вы относитесь к барину? 
— Отец родной! 
— Как вы относитесь к православной 

церкви? 
— Господи! 
А завтра резали, вешали, жгли. 
«Как вы относитесь к Хрущёву?» 1954 год — 

ура! 1956 — ура-ура! 1964 — долой! 2014 — кто 
это? 

…Когда нам сообщают результаты опроса, 
мы не знаем, сколько людей отказались отвечать. 
Растёт ли число отказов? Растёт ли число отве-
чающих неискренне? 

Конечно, работает пропаганда. И прямая, 
и косвенная. Попробуйте посчитать, как часто 
имя Сталина звучит рядом со словом «Победа» 
и как часто — рядом со словом «ГУЛаг». Разница 
окажется в сотни, а то и в тысячи раз. Особенно 
для тех, кто живёт с телевизором. 

Вполне возможно, что кто-нибудь изменил 
своё отношение к Сталину под влиянием про-
паганды. Действительно передумал. Но не это 
главное. 

Люди не столько передумали, сколько 
вымерли. 

С 2005 по 2016 год в России умерли 24 
миллиона человек. Точнее: 24 081 863. (За это 
время родился 21 миллион. Но число жителей Рос-
сии почти не меняется, поскольку убыль коренного 
населения покрывается притоком мигрантов.) 

24 миллиона умерших — это больше 20 
процентов взрослых. Старые умерли, новые 
повзрослели. 

Прежние знали о Сталине больше нынешних. 
Успели хлебнуть. Не успели забыть погубленных 
напрасно. 

Старики, жившие во второй половине ХХ века, 
знали историю Великой Отечественной войны 
лучше, чем молодые люди второго десятка ХХI 
века. Знали на собственной шкуре. Знали войну, а 
не про войну. Видели больше окопов, чем парадов. 
А нынешние видят лишь парады. 

Многие фронтовики ненавидели его, но мол-
чали (за неосторожное слово можно было отпра-
виться на тот свет). Ненавидел ли он фронтовиков 
— трудно сказать. Но чем объяснить, что солдаты, 
выжившие в гитлеровских лагерях, были отправ-
лены в сталинские. 

Недавно в Государственной думе было назва-
но общее число потерь в Великой Отечественной: 
42 миллиона. В полях подо Ржевом до сих пор лежат 
десятки тысяч непохороненных солдат. Вот кого бы 
спросить, но их уже нет. А чем меньше свидетелей, 
тем легче сочинять. 

Не только мёртвые улучшают статистику 
в пользу Сталина. За те же годы из России (по 
официальной статистике) эмигрировали около 5 
миллионов человек. А по утверждению руководи-
мого Кудриным Комитета гражданских инициатив, 
реальное число гораздо больше. Вот некоторые 
конкретные данные за 2013 год: 
СТРАНА ДАННЫЕ ЗАРУБЕЖНАЯ  
 РОССТАТА СТАТИСТИКА
в Германию 3979 33233
в США 1485 9753
в Швецию 122 1125
в Чехию 281 3050
в Швейцарию 96 2145
во Францию 326 4302
в Японию 134 2540
в Австрию 141 3471

Как видим, разница где в 10, где в 20 и более 
раз. Так же выглядит статистика других наших 
счастливых лет; откройте сами в интернете «До-
клад Кудрина». 

При чём тут Сталин? При том, что чаще уез-
жают те, кому Сталин не нравится, а остаются те, 
кто ставит ему новые памятники. 

Потом очередной опрос; и нам сообщают, что 
миллионы граждан передумали и полюбили. Нет. 
Умерли, уехали, а любители покрыли дефицит по-
головья. Но головы у поголовья уже иные. 

Два месяца опрашиваю молодых (от 15 до 25 
лет), задаю простые вопросы: что такое Колыма? 
Большинство отвечают «не знаю», но попадаются 
такие ответы: компьютерная игра, лошадь, телега, 
какое-то блюдо… Спросил одного симпатичного 
человека (русский, 27 лет), что такое Магадан? 
Ответ: рыба. 

Не верите? Ну, поиграйте сами. Конечно, мо-
жете напороться на эрудита, которому родители 
с детства подсовывали «Колымские рассказы» 
Шаламова. Но процент знающих эту книгу будет 
разительно меньше, чем в конце 1980-х. 

Читатели Шаламова не забыли Шаламова. Они 
просто умерли. Так уходят, почти ушли настоящие 
ветераны (фронтовики, не интенданты). Жертвы 
ГУЛага не передумали, не полюбили Сталина, про-
сто умерли. И дети их умерли или не родились. А 

охранники плодились, и дети их плодились — такая 
у нас была селекция, такой естественный отбор. 
Сталин для охранников действительно в каком-то 
смысле отец родной. Былинный герой. Такой Илья 
Муромец — богатырь, защитник родной земли 
от поганых половцев (немцев, американцев). Без 
войска, один справляется. 

Теперь охранники на каждом шагу — бес-
смысленные скучающие, их сотни тысяч. Теперь 
мы чемпионы мира по охранникам и — парадокс 
— чемпионы мира по воровству. 

Жаль, никто пока не выяснил, как относятся к 
Сталину охранники и как к нему относятся биологи, 
математики, астрономы. Не выяснил и не сравнил. 
А ведь там возможна радикальная разница, убий-
ственная для мёртвого, но в каком-то смысле очень 
живого руководителя страны. Если б мы осознали, 
что он — бог охранников (даже если они занимают 
важные посты в Министерстве культуры), возмож-
но, желающих поклоняться стало бы меньше. 

Конечно, человек может передумать. Некий 
условный Дима в 1956-м (год разоблачения культа 
личности) думал, что Сталин плохой, в 1990-м — 
никакой, в 2017-м — хороший; за 60 лет человек 
меняется сильно. Но если этому Диме в 1956-м 
было 3 года, то он о Сталине вообще не думал. 
Если этот Дима служил (предположим) в КГБ, то в 
1990-м ему было 37, и если он вдруг попадал под 
опрос, то никогда не отвечал искренне, а всегда как 
выгодно, как правильно, как для карьеры полезно. 
А что он думает теперь — один чёрт знает. 

На опросы сейчас отвечают другие. Жесто-
кого Сталина гражданин хочет не для себя, а для 
чиновников-коррупционеров. Он желает вернуть 
смертную казнь — но ведь не для себя же. 

В эпоху тотальной электронной слежки че-
ловек предполагает, будто все его слова и даже 
мысли известны и что где-то кто-то сводит баланс: 
суммирует плюсы и минусы… Есть множество 
людей, которые уверены, что, даже когда они в 
закрытой избирательной кабинке ставят галочку в 
квадратик, начальству станет известно, правильно 
ли он проголосовал. В этот момент в голове у та-
кого гражданина ни Родины, ни чести, ни совести 
— только страх. 

Фраза «За Родину без Сталина» вызывает у 
человека дискомфорт. Он не хочет её слышать, а 
тем более повторять. Потому что она может вы-
звать непрошеную ассоциацию с каким-нибудь 
глупым несанкционированным выкриком типа «За 
Россию без Путина». 

Официальная статистика: с 2000-го по 
2016-й умерло 35 555 551 человек. 35 с полови-
ной миллионов. 

Не будем обожествлять результаты нынешних 
опросов. Придут другие времена. 

Александр МИНКИН. 

Уже днем 22 июня командование 63-й 
авиационной бригады, входившей в состав 
Военно-воздушных сил Черноморского флота, 
получило шифровку от наркома ВМФ адмира-
ла Н.Г.Кузнецова: подвергнуть бомбардировке 
основную морскую базу противника на южном 
фланге военных действий — румынский порт Кон-
станца. К исходу суток были отправлены выпол-
нять приказ наркома первые группы «бомберов» 
из 2-го минно-торпедного и 40-го авиационного 
полков. Вслед за тем к налетам на Констанцу 
подключились и другие боевые машины бригады. 
В их числе дальний бомбардировщик ДБ-3 из 
2-го МТАП, который вел лейтенант Василий Юр. 

— О том боевом крещении кое-что расска-
зывал впоследствии отец. Кроме того, позднее, 
уже после его смерти, я дважды встречался со 
штурманом экипажа Израилем Левин-
соном, который поделился свои-
ми воспоминаниями, — поясня-
ет Владимир Юр. — Благодаря 
этому мне известны многие 
подробности удивительной 
истории спасения летчиков 
в открытом море.

Наказанный 
ас
23 июня 1941 года 

в 7 утра они взлетели 
в составе эскадрильи 
с аэродрома Владис-
лавовка на Керчен-
ском полуострове. Была по-
ставлена задача ударить по складам 
горючего и немецким кораблям, стоящим на 
рейде Констанцы. Самолет лейтенанта Юра с №3 
на хвосте шел правым замыкающим в правом 
звене. В его бомбовых отсеках находилось десять 
100-килограммовых бомб.

Чтобы обмануть неприятеля, командир эска-
дрильи увел свою девятку тяжелых ДБ в сторону 
от Констанцы и, развернувшись, атаковал цель 
с тыла — со стороны суши. Этот маневр, кроме 
того, облегчал экипажам огромных машин вы-
ход из боя: сбросив свой смертоносный груз, 
бомбардировщики сразу, не тратя времени на 
маневрирование под огнем вражеской ПВО, ло-
жились на обратный курс через море до крымских 
берегов. 

Защищавшие базу и корабли зенитчики от-
крыли стрельбу, хотя и с некоторым опозданием. 
Так что заходить на боевой курс нашим летчикам 
пришлось в окружении рвущихся вокруг снарядов. 
При этом машина лейтенанта Юра оказалась в 
наиболее невыгодном положении: этому ДБ-3 
пришлось под артиллерийским огнем врага опи-
сывать самую длинную дугу, чтобы достичь точки 
сброса бомб.

В какой-то момент зенитки на земле замол-
чали. Командир экипажа и штурман не сразу 
поняли, что это значит. Подсказка пришла по 
внутренней связи от стрелка-радиста Кузнецова, 
сидевшего в хвостовой части самолета: «Под 
нами истребители!»

Вражеские самолеты атаковали бомбарди-
ровщики, поливая их очередями из пулеметов, 
однако, несмотря на появившиеся в фюзеляже 
и крыльях пробоины, «тройка» Василия Юра все-
таки вышла на ударную позицию. Штурман нажал 
на кнопку бомбосбрасывателя, и целая тонна 
фугасных ФАБ-100 обрушилась на площадку, где 
стояли огромные резервуары с горючим.

Теперь, когда задание выполнено, надо было 
уносить ноги. Крайнему в строю эскадрильи 
бомбардировщику это сделать оказалось куда 
сложнее, чем другим: именно к неприкрытому 
с фланга самолету Юра устремилось несколько 
«Мессершмиттов». Один из них сделал неосто-
рожный маневр, пытаясь атаковать ДБ снизу, но 
промахнулся и выскочил на вертикальном вираже 
прямо перед «тройкой». Левинсон, воспользовав-
шись удачным шансом, дал длинную очередь из 
носового пулемета. Вражеский истребитель тут 
же задымил и резко клюнул вниз — готов!

Но другие «Мессеры» не захотели упускать 
верную добычу. Бомбардировщики нашей эска-
дрильи уходили все дальше вперед, а оставший-
ся одинешенек ДБ лейтенанта Юра продолжал 
полет над морем в сопровождении смертельно 
опасного неприятельского «конвоя», от которого 
не было возможности оторваться: скорость уже 
поврежденной крылатой машины постепенно 
падала, а спасительных облаков, где можно было 
бы укрыться, поблизости не видно.

Ситуацию в воздушном бою осложняла 
техническая особенность самолета, которым 
управлял Юр. Дело в том, что этот ДБ-3 относился 
к ранней модификации таких бомбардировщиков. 
Еще в ходе финской войны у них обнаружилось 
уязвимое место: мертвая зона снизу со стороны 
хвоста. Неприятельский истребитель, оказавшись 
в этом секторе, мог не бояться попасть под огонь 

борт-стрелка, поскольку тому мешало хвостовое 
оперение собственного бомбардировщика. Имен-
но из-за такого конструктивного изъяна немало 
ДБ-3 было сбито финскими летчиками в «зимней 
войне» 1939–1940-го. Чтобы исправить ситуацию, 
ликвидировать мертвую зону, авиаконструкторы 
предложили снабдить бомбардировщик еще 
одним пулеметом, расположенным в отдельной 
люковой установке, которую монтировали под 
брюхом самолета; соответственно, в экипаже 
добавился четвертый человек — стрелок. Однако 
к началу Великой Отечественной часть ДБ так 
и остались не оснащенными дополнительным 
пулеметом. В числе таких неудачников оказалась 
и «тройка» лейтенанта Юра.

Немецкие летчики с легкостью определили 
по внешнему виду атакованной ими машины, что 
хвостовая часть этого бомбардировщика снизу 
не защищена пулеметной установкой, и поста-
рались воспользоваться столь благоприятным 
обстоятельством. Вражеские истребители, умело 
уворачиваясь от огня стрелка-радиста Кузнецова, 
все активнее «клевали» нашу «тройку» — сверху, 
снизу, сзади. Их пулеметные очереди прошили 
кабину пилота, разбили часть приборов в ней, 
повредили правый элерон, отрубили край крыла... 
Вслед за тем немецкие пули вывели из строя 
левый мотор, и ДБ, еще более сбавив ход, стал 
терять высоту.

Один из «Мессершмиттов» явно решил до-
бить сильно поврежденный советский бомбарди-
ровщик. Он нагнал самолет Юра сзади и, оказав-
шись в его мертвой зоне, нахально приблизился 
на расстояние буквально нескольких метров от 
хвостовых рулей «тройки». Стрелок-радист Куз-
нецов на такой дистанции прекрасно видел лицо 
гитлеровского аса. Тот не спешил нажимать на 
гашетку пулемета, видимо, наслаждаясь видом 

агонизирующего противника. Заметив обращен-
ный на него взгляд советского стрелка, фашист 
ухмыльнулся и издевательски показал кисть руки 
с опущенным вниз большим пальцем: мол, туда 
тебе дорога, в море!

Кузнецов, страдая от собственной беспо-
мощности, сообщил о наглом поведении немца 
своему командиру: «Этот гад смеется над нами!» 
И вдруг услышал в шлемофоне приказ лейтенан-
та: «Сбивай его!» «Но ведь наши рули мешают! 
Я же их своей очередью размочалю!..» «Теперь 
уже все равно. Сбивай!» И Кузнецов ударил по 
вражескому самолету, прошивая пулями хвосто-
вое оперение собственного бомбардировщика. 
Такого самоубийственного поступка фашист от 
русских явно не ожидал.

Штурман Левинсон слышал в наушниках 
восторженный крик Кузнецова: «Товарищ лей-
тенант! Он горит! Он падает!..» Ответом было 
командирское: «Молодец!».

Их ДБ-3 окончательно терял высоту. 

Уцелевший прибор показывал 70 метров, 30, 
20... Василий Юр выключил двигатель, и избитый 
самолет, поднимая фонтаны брызг, врезался в 
воду. Долго продержаться на поверхности из-
решеченная пулями крылатая машина не могла, 
однако летчикам хватило времени, чтобы надеть 
спасательные пояса и выбраться наружу, прихва-
тив с собой упаковку с надувной лодкой. 

Парус-буксир
В считаные минуты огромный бомбардиров-

щик ушел под воду. Теперь чудом уцелевшим в 
воздушном бою летчикам предстояло бороться 
за свою жизнь с морем. Разгулявшиеся волны 
накрывали их с головой, пытаясь унести в разные 
стороны. Хуже других в такой ситуации приходи-
лось Василию Юру: он не умел плавать и потому с 
трудом управлялся с «маневрами» среди неспо-
койной воды. Штурман и стрелок-радист не могли 
помочь своему командиру: их руки были заняты 
увесистым свертком с аварийно-спасательной 
лодкой ЛАС-3. Развернуть его и надуть суденышко 
оказалось среди толчеи волн очень непростой 
задачей. Малейшая оплошность — и тяжелое ре-
зиновое полотнище может уйти на дно. И все-таки 
летчики изловчились и привязали Юра свобод-
ными концами лямок его спасательного пояса к 
кольцевому шнуру, опоясывающему лодку. Теперь 
лейтенанта уже не могло утащить напором волн 
в сторону от его товарищей.

Никак не ладился процесс надувания спаса-
тельного судна. Насос-гармошка оказался не в со-
стоянии помочь терпящим бедствие. И.Левинсон 
вспоминал: «Волны все время перекатывались 
через нас... Поэтому не удивительно, что с первым 
же «вздохом» мех втянул в себя вместо воздуха 
воду и больше, кроме вреда, нам принести ничего 
не мог. Далее выдернулся шланг, предназначен-
ный для надувания... До темноты мы надували 
лодку ртом... Когда резиновый баллон лодки 
чуть-чуть наполнился воздухом, мы с трудом 
подвели его под командира экипажа. После этого 
всем нам сразу стало легче: борта поднялись 
над водой и сидящему в лодке удобнее было ее 
надувать...»

Наконец уже ночью мучения со спасательным 
суденышком завершились и все трое летчиков за-
брались в него. Теперь предстояло попробовать 
плыть в сторону своих берегов. Сориентироваться 
с направлением штурману помогли высыпавшие 
на ночном небе звезды. Что же касается «движи-
теля», тут ситуация оказалась печальной: даже 
пары маленьких весел-лопаточек в аварийной 
упаковке почему-то не было. Пришлось грести 
руками. Конечно, скорость передвижения при 
этом была ничтожно мала, но терпящие бедствие 
хотя бы смогли согреться за работой.

— На что они надеялись? Ведь до род-
ного берега многие километры по Черному 
морю! 

— А другого ничего не оставалось. Отец и 
его товарищи боролись за свою жизнь, пытаясь 
использовать даже самый ничтожно малый шанс 
на спасение. Ведь могли же их лодку заметить 
со случайно пролетающего советского само-
лета. И чем ближе к своим берегам, тем такая 
вероятность больше. 

Плавание крошечной надувнушки с тремя 
членами экипажа сбитого бомбардировщика 
продолжалось сутки, вторые... Поднялся ветер, 
небо заволокло тучами. Это сулило надежду, что 
вскоре начнется дождь, а дождь — это же пре-
сная вода! Дело в том, что у Юра, Левинсона и 
Кузнецова не оказалось с собой вообще никаких 
припасов. Особенно страшно было отсутствие 
питья. Увы, спасительная гроза прошла где-то в 
стороне, и людям в надувной лодке по-прежнему 
приходилось мучиться от жажды посреди огром-
ных водных просторов.

— Как же удавалось обходиться без 
питья?

— По рассказам отца, когда жажда стано-
вилась уж совсем невыносимой, они делали не-
сколько глотков забортной соленой воды. И вслед 
за тем организм, измученный в условиях посто-
янной качки морской болезнью, «выворачивало 
наизнанку». После таких мучительных «процедур» 
они снова начинали грести вперед, чтобы еще хоть 
на несколько метров приблизить спасение...

И.Левинсон: «...Только к вечеру следующего 
дня ветер несколько стих... Морская болезнь до 
боли очистила наши желудки... Все тело щемило 
от соленой воды. Губы и десны вздулись до того, 
что невозможно было разговаривать. Так прошла 
еще одна ночь...»

Утро третьих суток их дрейфа по морским 
просторам посулило, кажется, удачу. Вдалеке 
в небе появилось вдруг темное пятнышко. Оно 
быстро росло, и вскоре стало ясно: сюда летит са-
молет. Но чей? Свой, раз держит курс со стороны 
советских берегов? А вдруг неприятельский?

Лейтенант Юр все-таки решил не риско-
вать и приказал покинуть лодку. Летчики спусти-
лись в воду, держась за спасательные веревки, 

опоясывающие суденышко, и оставив над по-
верхностью лишь головы. Надежда была, что 
тень от борта лодки спрячет их от наблюдателей 
сверху. Такая предусмотрительность оказалась 
ненапрасной: на крыльях самолета, проревев-
шего моторами в нескольких сотнях метров над 
терпящими бедствие, хорошо видны были черные 
кресты — «Юнкерс» возвращался с бомбежки. 
Немецкому летчику ничего не стоило дать оче-
редь из пулемета по надувнушке, прыгающей на 
волнах, — на всякий случай, «для профилактики»! 
Но очереди этой так и не прозвучало. Видимо, 
асам люфтваффе и в голову не могло прийти, что 
здесь, посреди морских просторов, борются за 
жизнь советские летчики! 

Смертельная угроза миновала. А вслед за 
тем удача улыбнулась экипажу во второй раз за 
этот день: подул попутный ветер. И тогда у Юра и 
его товарищей возникла идея — попробовать идти 
под парусом, используя для этой цели парашют. 
Раньше штатная укладка, спасенная из самолета 
при его погружении в воду, применялась порой  
штурманом в качестве плавучего якоря для лодки. 
Теперь ей нашли другое применение.

И.Левинсон: «Мы закрепили подвесную 
систему парашюта на носу лодки и выбросили 

мокрый купол на ветер. Подтягивая и переби-
рая все время верхние стропы, нам удавалось 
удерживать купол над водой... Лодка неслась к 
своим берегам с завидной скоростью, но пере-
бирать стропы больными руками было истинной 
пыткой...»

Они рулили импровизированным парусом 
час, другой, третий, стараясь сохранять опреде-
ленный штурманом курс на побережье Крыма... 
К сожалению, такой «крейсерский рывок» ока-
зался не слишком продолжительным. Уже утром 
следующего дня ветер изменился и перестал 
тянуть надувнушку в нужном направлении. По-
пытка лавировать, удерживая требуемый курс, 
закончилась неудачей: полотнище парашюта 
обмякло и легло на воду. 

Пришлось троим летчикам вновь превра-
щаться в гребцов. Их руки за долгие часы борьбы 
с морем уже превратились в некие бесформенные 
обрубки: пальцы, кисти, запястья страшно опухли, 
соленая вода разъела кожу, обнажившееся мясо 
сочилось кровью...

Миновали четвертые сутки этой беспри-
мерной борьбы за жизнь. Летчиков покидали 
уже последние силы. Один за другим они впали 
в состояние полузабытья.

И.Левинсон: «Есть и пить теперь не хоте-
лось... Видимо, мы подходили к какому-то пределу 
человеческих возможностей...»

Именно на этом предельном рубеже, у са-
мой границы смерти, и пришло к ним спасение. 
Днем на пятые сутки дрейфа над их надувной 
лодкой пролетел, снижаясь, самолет. В этот раз 
терпящие бедствие летчики не пытались спря-
таться в воде: даже если приближается враг, 
сил на какие-либо резкие действия уже не оста-
валось. Однако самолет оказался советским. 
Пилот амфибии-разведчика МБР-2, заметив на-
дувнушку с людьми, сделал над ней круг, сел на 
воду неподалеку и подрулил вплотную. Вконец 
обессилевших членов экипажа сбитого бомбар-
дировщика подняли на борт «летающей лодки» и 
переправили на берег. 

Их дрейф по Черному морю длился 102 
часа.

«Я летел на отцовском 
бомбардировщике»
Когда «тройка» лейтенанта Юра не вернулась 

с задания, родственникам летчиков командова-
ние полка сообщило об их гибели. 

— Но мама мне потом рассказывала, что, не-
смотря на это, она не поверила в папину смерть. 
И действительно, еще несколько дней спустя ее 
вызвали в штаб, там встретил улыбающийся ко-
мандир полка Токарев: «Жив Василий! Жив!» 

— Какова дальнейшая военная судьба 
вашего отца и его товарищей?

— После такого испытания пришлось месяц 
лечиться в госпитале на Кавказе. А потом судьба 
их разбросала. Стрелок-радист Кузнецов погиб 
весной 1944 года в воздушном бою над Румы-
нией... Штурман Левинсон получил направление 
на Северный флот, летал там на штурмовиках. 
Отец после выздоровления вернулся в тот же 2-й 
минно-торпедный авиаполк и выполнял боевые 
задания уже с другим экипажем. За первые три 
военных месяца полк потерял более половины 
своих самолетов и летчиков, а потому в конце 
сентября 1941 года был переведен на аэро-
дромы в Краснодарском крае для пополнения. 
Отец добился у командира полка разрешения 
(неофициального, конечно, в виде исключения) 
вывезти свою семью из Крыма на Кавказ прямо 
на бомбардировщике. И мы с мамой и бабушкой 
летели на огромном ДБ-3, которым управлял папа. 
Сидели на местах штурмана и стрелка-радиста, 
а сами эти члены экипажа погрузились в другие 
самолеты.

К сожалению, уже через некоторое время 
отец вынужден был сменить род службы. Те не-
сколько суток, проведенных в лодке в открытом 
море, все-таки не прошли бесследно. У него раз-
вилось ревматическое заболевание ишиас, из-за 
которого стало все труднее управлять тяжелым 
бомбардировщиком при взлете и посадке. В полку 
он остался, но был переведен в наземные службы. 
Там и закончил войну, а потом служил вплоть до 
массовой хрущевской демобилизации 1956 года. 
Еще через 5 лет, в мае 1961-го, трагически погиб 
в автокатастрофе и похоронен на старом клад-
бище в Евпатории.

За тот подвиг, совершенный в первые дни 
войны, экипаж ДБ-3 хотели было представить к 
званию Героев Советского Союза — как-никак 
провели успешную бомбардировку, сбили два 
немецких самолета и, будучи сами сбиты, смогли 
выжить в труднейших условиях! Но потом на-
чальство передумало. В результате лейтенанты 
В. Юр, И. Левинсон и сержант И. Кузнецов в 
августе 1941 года получили ордена Красного 
Знамени.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ЧТО ДУМАТЬ? 

бомбардировщика

За 1418 суток Великой Отечественной случилось немало самых настоящих 
чудес. Люди спасались, выживали и продолжали воевать с врагом в условиях, 
когда, казалось бы, вообще нет никаких шансов уцелеть. Некоторые такие 
удивительные случаи хорошо известны, другие до сих пор остаются в забвении. 

К очередной годовщине начала войны «МК» рассказывает о подвиге трех 
советских летчиков, совершенном в первые дни после нападения 

гитлеровцев на нашу страну. Экипаж возвращавшегося с 
задания и сбитого над Черным морем бомбардировщика 

после четырех с половиной суток дрейфа среди 
волн все-таки сумел спастись.
Об этой необычной «воздушно-морской» эпопее 

корреспонденту «МК» рассказал сын командира 
экипажа бомбардировщика  

Владимир Васильевич Юр.

СО СБИТОГО
«РОБИНЗОНЫ»

«Мы подходили  
к какому-то пределу 
человеческих возможностей»

1941 г.  
Фото из флотской 
газеты. Слева 
направо: И.Кузнецов, 
И.Левинсон, В.Юр.

Василий Юр с женой 
Верой, довоенное фото.

Их спасла утлая 
«надувнушка».

Бомбардировка Констанцы.

Лейтенант Василий Юр 
в мае 1941-го.

Штурман 
И.Левинсон.
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…Эти люди не оканчивали Щук и Щепок, 
они не перетекали плавно из сериала в сериал, 
театры, рекламу… Жизнь их не шла размеренно 
и понятно. Они уезжали из России по разным 
причинам в 80-е, 90-е, 2000-е; учили язык чужой 
страны — кто легко, а кто не знает до сих пор, и в 
основе их судьбы всегда был стресс и постоянное 
стремление переосознать себя, не потеряться, не 
сгинуть в водовороте. И то, что Первый фестиваль 
русскоязычных театров за рубежом их вытащил в 
одно время в одно место — сюда, в Италию, — для 
них это как глоток свежего воздуха, творческий 
трамплин, возможность общения с себе подоб-
ными, первая (для многих) критика, 
первая творческая огранка.

Они не сидят в «намоленных 
стенах»: кому-то город дал бес-
платное помещение для трех 
репетиций в месяц, у кого-то 
нет и этого; кочуют из зальчи-
ка в зальчик, с возможностью 
поставить то 30 стульев, то 
130 — но как-то не больше. 
Эти театры существуют ВО-
ПРЕКИ ситуации, здравому 
смыслу и без какой-либо ком-
мерческой подоплеки — никаких 
зарплат актерам (а то и сами платят 
взносы), ничего. Но живут иные театры 
уже по 20 лет, причем их множество: про-
росла Россия своей мощной культурой, по сути, 
без цента за душой, снизу — по всей Европе, в 
Канаде, Штатах, Австралии… И люди иначе не 
могут.

«Когда же нас заметят  
в России?»
 ...Режиссер Федор Невельский со своим 

театром «Мосты» из немецкого Эрлангена сделал 
для фестиваля невероятную вещь: привез на 
траке настоящий помост, свет и звук, кулисы, все 
это за час-другой было ловко смонтировано — в 
просторном зале, по бокам которого стоят тра-
диционные краники-источники с питьевой водой. 
Федор единственный, кто дал на публику весьма 
сложную по эстетике вещь — «Женщину из про-
шлых времен» Роланда Шиммельпфеннига.

— Федор, кто ваши актеры — всегда ли 
русские, всегда ли эмигранты? 

— «Мосты» (ударение на последний слог) 
начинались когда-то как студенческий театр, — 
говорит Невельский, — уж очень хотелось нам 
играть в Эрлангене русские же пьесы. Чисто 
любительский вариант, но с режиссером-профи 
Еленой Форр (потом она, увы, умерла от рака). 
Я обычный любитель — сначала играл, затем 
начал ставить, меня это дело так захватило, что 
пошел учиться, и когда Елена Геннадьевна скон-
чалась, ребята меня попросили выдвинуться в 
худруки… 

— Но костяк актерский есть? А то все 
переезжают туда-сюда... 

— Костяк сохранился: русские приводили 
своих немецких мужей и жен, и наоборот, нем-
цы зазывали свои вторые половинки. Пошло 
постепенное перемешивание. И это безумно 

интересно — насколько разнится отношение к 
театру, к производству…

— И смыслы менялись со временем?
— Сначала для нас была важна связь с роди-

ной. Шли годы — и теперь мы не чувствуем себя 
эмигрантами, но все, что происходит в России, 
нас трогает, задевает, мучает. То, что творится 
в Европе, — для нас привычно и понятно, мы 
варимся в этом, и это не БОЛЬ. 

— То есть рефлексия ваша все равно 
возникает в России? От России? 

— Конечно. Немцы обожают ходить на рус-
ские спектакли, даже когда они не понимают, 
что происходит на сцене. Они смотрят на игру! 
И у нас в Эрлангене немецкой публики больше, 
чем русской. 

— Потому что — нерв идет! Да?..
— Потому что играем не оболочкой, не брех-

товский театр, не «внешний» театр, а даем нутро. 
Русский театр более глубокий.

— Вы приговариваете европейский те-
атр этими словами: он что, не дает токи, 
энергию?..

— В Европе безумное количество профес-
сиональных театров различных направлений, но 
они лично меня не так трогают, как театры рус-
ские. Я только приеду в Россию — сразу смотрю 
премьеры: наполняюсь-наполняюсь безумной 

энергетикой! В Европе у меня это не получается. 
Да, в Европе новые формы, развитие театрально-
го дела в целом, авангард… Но это не страдание 
души, извините за пафос. 

— Удивительно, что вы не только на диа-
спору работаете.

— Диаспора в Эрлангене совсем небольшая. 
Поэтому сначала ставили для немцев, на немец-
ком, но потом решили — нет, надо, чтобы звучала 
русская речь. И немцев стало только больше: им 
интереснее погружаться в наш мир.

— Сюда вы привезли пьесу Шим-
мельпфеннига — она ведь написана на 
немецком? 

— А что мы делаем: берем эту пьесу, пере-
водим и вносим свои добавки — автор не против. 
Мы смотрим на его текст с точки зрения русских. 
Стараемся вытащить из немецких пьес то, что 
нас лично задевает. И получается совершенно 
другое произведение.

— Вот я вижу на фестивале — почти 
все спектакли идут по часу-полтора, не 
больше... 

— Не хочется растекаться. Надо сжимать 
ядро, чтобы произошел взрыв, надо добиться 
взрыва! И добиваемся, недаром в Германии я 
насчитал около 70 русскоязычных театров — это 
реальная потребность людей. И чем фестивали 

хороши — здесь повышается наша планка, мы 
слышим слова критики (а так-то варимся в соб-
ственном соку), получаем мастер-классы (в 
Монтекатини проводила занятия от СТД Татьяна 
Тарасова. — Авт.)…

Единственное, что я хочу, — чтобы нас за-
метили в России. Русские театры есть в Бостоне, 
в Нью-Йорке, в Париже, даже в Коста-Рике. Это 
мощное явление. Я не про деньги говорю, я го-
ворю про СЛОВО: заметьте нас, нас очень много, 
услышьте! Тем более что эмигрантский контекст 
уже сходит на нет, сейчас все — люди мира.

 «А итальянки что? Будут 
пасту каждый день вам 
варить!»
…Вот те раз, вот так «Женитьба» (по мотивам 

Гоголя): у Ивана Подколесина в качестве «свахи» 
два добра молодца (как потом выяснилось, оба 
из-под Одессы), и все они крутятся вокруг да 
нахваливают невесту — невообразимое мужское 
трио, к чему бы оно? А в эмигрантских театрах 
ничего не просто так, все имеет свою внутреннюю 
логику, о чем мне и рассказала глава «Балаган-
чика & Co.» из Турина Ольга Калениченко.

— Вот кто все ваши герои (три мужчины 
плюс одна женщина) по профессии? 

— Один — инженер фабрики «Фиат» (глав-
ный, сомневающийся герой), двое других — стро-
ители (выполняют любые внутренние работы, 
мебель собирают, стены красят, что хотите), — 
улыбается Ольга.

 — А девушка?
 — Катя — большая умница, она юрист, пре-

подает юриспруденцию в Турине, очень талант-
лива как актриса…

— И что им дает ваш театр?
— А вот представьте себе, что все трое 

красавцев-мужчин из «Женитьбы» в жизни не-
женаты. У женщин-то все проще протекает, а вот у 
парней — стрессовая история… И когда начинаем 
работу над каждым спектаклем, мы отталкива-
емся от личной актуальности — что у кого болит. 
Начали думать, гадать, спектакль рождался из 
этюдов, тренингов, сначала хотели создать свою 
пьесу, но в итоге взяли Гоголя, слегка перекроив 
его под наши проблемы, идеи… Как будто это 
трио (две свахи и Подколесин) пытаются решить 
свой вопрос — и решают ли в итоге?.. 

— Иногда ведь ценно сформулировать 
сам вопрос, пусть даже пока без ответа.

— Конечно. Вопрос понятный: что есть оди-
ночество? Женатость решает эту проблему или 
одиночество мы всегда с собой несем в любом 
состоянии? Или это одиночество только усилится 
после женитьбы? Вот пока ставили — и вылезали 
всяческие сфуматуры, оттенки, присущие каждо-
му из артистов. Из этих оттенков зритель должен 
собрать свое мнение. Сам. Без подсказки. 

— То есть театр помогает людям не терять 
себя? Это как визит к психоаналитику?..

— Конечно. Потому и будем делать новый 
спектакль — уже об эмиграции. Что же это такое — 
когда ты никому не нужен, но и — одновременно — 
никому не подвластен. Вечная двоякость: свобода 
— это полет или это пропасть? Наш театр должен 
давать нам же, эмигрантам, надежду: «Черт возь-
ми, я же сам все это прочувствовал, пережил». 
Вот сейчас, как я выражаюсь, мы сношаемся, 
разговариваем, прикидываем, чтобы пока не 
забеременеть. Шутка ли — никто из мужчин не 
женат и не был женат. Хотя им под 45. Они не 
верили в свои силы на сцене, ведь это их первая 
работа, и когда зрителю все очень понравилось, 
для парней это был просто полет души. Они стали 
настолько наполнены, заряжены!..

— В академическом театре подобного 
результата не увидишь: это здесь — днем 
мети полы, рисуй чертежи, выживай, решай 
кучу бытовых проблем, а вечером — вот, 
аплодисменты...

— Вот я им и поставила вопрос: ребят, а мо-
жет, одиночество — это классная штука? Тогда ты 
можешь сам за себя все решать, разобрать себя 
по винтикам и заново собрать, и тогда, возможно, 
и поймешь — какой должна быть та, твоя вторая 
половинка... Мой театр их сталкивает с собой. 
Иные мужчины на актрис моих заглядываться 
стали, на свиданку спешат…

— А русские вообще сходятся с итальян-
скими женщинами?

— Нет, это огромное исключение. Они со-
всем другие. Наши мужчины привыкли к нашим 
мамам, к нашему подходу. Вон одну кухню возь-
ми… Еда — это ж первое дело: как я покушал, что 
я покушал… А итальянки что? Будут пасту каждый 
день варить, и наши мужики сдохнут сразу же.

— А вы не хотите трех ваших главных 
героев заставить играть по очереди глав-
ную роль?

— У меня была такая мысль, ее претворю 
в будущем. Потому что сначала они вообще не 
могли понять, чего я от них хочу и зачем это все. 
Пугались. А я им: «Да вы потом все поймете, 
просто верьте слепо и делайте, что вам говорю». 
Поверили — вот результат!

«Финнам обязательно 
нужно на час выскочить  
в лес»
 Продолжая тему личной жизни, финский 

театр «Арт-Мастер» из города Ювяскюля при-
вез феерическую трагикомедию «Свободная 
пара» с участием в главной роли худрука «Арт-
Мастера» Киры Мирутенко — «грозы» русских 
театров за рубежом, очень активной женщины, 
пытающейся — как и Валерий Яков — сплотить 
вокруг себя самые разные коллективы, чтобы 
никто в скорлупку не залезал, больше коммуни-
цировали, знали друг о друге… А рассказывает 
нам о бытовании русского театра в Финляндии 
напарник Киры — Константин Финнэ, понятно, 
выходец из России. 

— Совсем другая среда, — начинает он, — 
вот обратите внимание: идет дождь, люди стоят 
на автобусной остановке, но между ними — метр! 
Личное пространство для них священно. Они 
лучше выйдут под дождь, но не приблизятся к 
другому. То же самое — в автобусе: они лучше 
стоять будут, чем подсядут к вам рядом. Это уже 
о многом говорит. Мы такие общественные, если 
нам плохо — идем к другу. А они все в себе, раз 
в неделю убегают от семьи, от общения в лес. 
Час времени побыть с удочкой или просто в лесу 
одному. Это чисто финское явление.

— Поэтому держать русскую языковую 
культуру сложно?

— Конечно. Есть среди эмигрантов — жестко 
скажу — перевертыши: вот они приехали, все 
русское из себя выжили, они хотят быть более 
финнами, чем сами финны. Я не осуждаю, им 
так проще. Но когда я состарюсь и буду качаться 
на кресле-качалке, я хочу, чтобы мои дети, вну-
ки меня понимали — понимали не только язык, 

но и мое нутро. Поэтому детей нужно вести в 
русский театр, чтобы не теряли связь с чем-то 
очень глубинным и родным. Это архисложно, 
потому что культура другой страны довлеет. И 
дети мгновенно забывают русскую речь. Хотя при 
правильном воспитании они, напротив, должны 
одергивать дома родителей, когда мы начинаем 
говорить по-фински. При неправильном — дети 
начинают стесняться своих родителей, говоря-
щих, скажем, в магазине по-русски…

— То есть начинается проблема разде-
ления на первый и второй сорт?

— В Ювяскюля это почти незаметно, потому 
что город студенческий, интернациональный. В 
интеллектуальном обществе ксенофобия головы 
не поднимает. Потрясающие, кстати, студен-
ты из России — из подмосковных наукоградов: 
горжусь, что я русский, общаясь с ними. Я сам 
учился когда-то в Ленинграде — специалист по 
медицинскому оборудованию. Выучился. Пришел 
в «Медтехнику»: возьмете? Возьмем. Но зарплата 
такая, что на эти деньги я бы смог только снять 
малюсенькую комнатушку на Васильевском, как 
у Раскольникова. 

— И повторить его судьбу…
— Так вот, судьбу его решил не повторять, 

зарплату за кровать и стул без окна не отдавать. 
Уехал: эмиграция по чисто экономическим при-
чинам. Но вы знаете закон: первое поколение 
эмигрантов работает где придется, а второе — 
где хочет. Поэтому и стал работать не по специ-
альности — в большом концерне, производящем 
вентиляционное оборудование. Мне очень скучно 
на работе, но что делать — деньги. Вот чтобы 
приехать сюда, познакомиться с людьми, с вами… 
И жена приветствует то, что я делаю: театр при-
нес мир в нашу семью. Я стал более терпимым, 
менее жестким, не таким прямолинейным, стал к 
людям бережнее относиться. Потому что в театре 
не всегда твое мнение важно, и не всегда его 
нужно высказывать...

■ ■ ■
 Вот такие проблемы, надежды и чаяния 

у каждого: язык, одиночество, женитьба, от-
ношения с родиной. У русских за рубежом ни 
формализма, ни пустопорожнего «поиска» нет: 
здесь театр помогает выжить, это условие су-
ществования на белом свете, поэтому и цена 
этому театру совсем иная. Девять коллективов 
приехали на фестиваль, и каждый предложил 
свою «повестку дня», и почти с каждого спектакля 
тутошние зрители уходили со слезами на глазах: 
какой бэкграунд за каждой фразой!

— Да, для меня тоже было полной неожи-
данностью такое количество русских театров за 
рубежом, — говорит устроитель феста Валерий 
Яков, — и мне очень захотелось поддержать этих 
ребят. Страны сталкиваются между собой, ссо-
рятся, мирятся, и очень важно в период всяческих 
обострений сплотить между собой творческих 
людей, чтобы потом легче было налаживать 
международные связи. 

Ян СМИРНИЦКИЙ, Монтекатини.

“Московский коМсоМолец”    
22 июня 2017 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Преднамеренный срыв 
работы при видимости ее исполнения. 4. Раз-
говорное название аптечной бутылочки. 10. 
Перспектива из уст лечащего врача. 11. Врач, 
исправляющий деформации тела. 13. Жена, 
постоянно упрекающая мужа. 14. Геометри-
ческая фигура на шарфике болельщика фут-
больного клуба «Спартак». 15. Пособничество 
в совершении преступления. 16. Однопартиец 
Гитлера. 18. Морское грузовое судно, предна-
значенное для перевозки нефти. 20. Кружевная 
нашивка на рукаве коричневой формы совет-
ской школьницы. 22. Партийное заседание. 23. 
Куры, кролики и кошки во дворе бабушкиного 
дома в деревне. 24. Вампир на русский лад. 
27. «Коллекция» номеров газеты за прошлый 
год. 30. Палаточный «мегаполис». 32. Судно, 
на котором погиб Верещагин. 34. Снаряд в 
колчане лучника. 35. Жучок-«фонарик». 36. 
«Ареал обитания» рабочего планктона. 38. 
Вязанка, что сушится в овине. 39. Внезапно 
наступившая сосудистая недостаточность, 
характеризующаяся резким падением кро-
вяного давления. 40. Удаление банкноты из 

оборота. 41. Скоростная дорога в Германии. 
42. Невинная детская проказа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кусачая «муха» с «плохим 
зрением». 2. Минеральная краска цвета осенней 
листвы. 3. Месяц «встречи» Льва с Девой. 5. 
Спортивная игра с шарами и молотками. 6. Дру-
гое название динозавра. 7. Плавающая ледяная 
гора в океане. 8. Освоение нового материала на 
уроке. 9. «Вахтер» в подъезде элитного дома. 
10. Пустышка для мнительного больного. 12. 
Рычаг, помогающий сменить колесо. 17. Ска-
зочная огненная река с Калиновым мостом. 19. 
«Робот», заменяющий спящего летчика. 20. Речь 
одного человека, обращенная к слушателям или 
к себе. 21. Древнеримский мост-водоканал. 25. 
И барабанщик, и передовик. 26. Единоборец, 
который голыми руками кирпичи разбивает. 27. 
Деньги в шапке нищего, стоящего на паперти. 28. 
Король красных вин. 29. «Свеженькая» вещица в 
гардеробе. 31. «Жидкое мыло» для шевелюры. 
33. Отправка Лермонтова на Кавказ. 34. Богач, 
который копейки лишней не потратит. 37. «Рыда-
ние» саксофона, «оставшегося в одиночестве». 
38. «Младший брат» кухонного решета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пингвин. 4. Обидчик. 10. Условие. 11. Выплата. 13. Рысь. 14. Ярмо. 15. 
Иммигрант. 16. Борзая. 18. Огниво. 20. Сметана. 22. Медалист. 23. Механика. 24. Борсетка. 
27. Лампочка. 30. Нотация. 32. Остров. 34. Шаблон. 35. Избранник. 36. Клип. 38. Утка. 39. 
Кусачки. 40. Интрига. 41. Алфавит. 42. Таблица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прорубь. 2. Гусь. 3. Ирония. 5. Болото. 6. Дитя. 7. Колобок. 8. Резидент. 9. 
Овертайм. 10. Усердие. 12. Артишок. 17. Аббатство. 19. Грунтовка. 20. Свистун. 21. Алхимия. 
25. Охотник. 26. Астероид. 27. Лицензия. 28. Кислота. 29. Подкова. 31. Ондатра. 33. Визави. 
34. Шкурка. 37. Пума. 38. Угол.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ значки и игрушки б/у куплю 

т. 8-985-434-82-35
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

продаю

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-916-720-68-55

предлагаю

...Что такое фестиваль «Мир русского 
театра»? Это когда за каждым актером и 
режиссером стоит невероятная судьба; 
это русские (армяне, евреи, молдаване, 
украинцы), волею случая оказавшиеся 
за рубежом: кто-то инженер на «Фиа-
те», кто-то системный администратор на 
«Сименсе», кто-то просто строит дома 
и кладет плитку — кто как устроился. И 
вдруг в какой-то момент в жизни каждо-
го появился театр — русский театр в Ита-
лии, Австрии, Германии, Штатах… Для 
кого это отдушина, для кого — творче-
ская необходимость, для кого — просто 
побег от одиночества. Но в любом случае 
это колоссальное культурное явление, о 
котором в России мало кто знает.

Наши 
актеры  

со всего мира 
громко заявили 

о себе за 
рубежом

« СЦЕНА УЧИТ БЕРЕЖНЕЕ 
ОТНОСИТЬСЯ К ЛЮДЯМ!»

Режиссер 
Федор 
Невельский.

Режиссер 
Ольга 
Калениченко.

Д о р о г и е  ч и т а т е л и  и  п о д п и с ч и -
ки «МК»! Совсем скоро «Московский 
комсомолец» подарит вам, вашим  
семьям и друзьям летнее «Хорошее 
настроение»!

Ждем вас 25 июня, в воскресенье, в парке 
«Сокольники» на праздничную встречу с командой 
«МК»! С 10.00 до 16.00 вы сможете пообщать-
ся и задать самые каверзные вопросы лучшим 
журналистам газеты; вдоволь потанцевать под 
советские и российские хиты в исполнении наших 
друзей-артистов — знаменитых «На-На», ВИА 
«Поющие сердца», ВИА «Верные друзья», 
бразильской певицы Габриэллы, выпускницы 
«Фабрики звезд» Юлии Михальчик, певицы 
Согдианы, зажигательной цыганской группы, 
сумевшей обворожить саму поп-диву Мадон-
ну, — «Раданик», заслуженного артиста РФ 
Владимира Михайлова (эстрада «Ротонда», 
12.00–16.00). Также с пользой и интересом про-
вести время на тематических площадках (аллея 
парка у центрального входа, 10.00–16.00). 

На площадке «МК-семья» вы сможете прой-
ти увлекательный сеанс арт-терапии; разучить 
игровые упражнения, сплачивающие семью; 
побеседовать с семейным психологом; узнать 
о лучших летних подработках для подростков, а 
заодно выиграть бесплатный курс английского 
языка и, конечно, поднять настроение с помощью 
шоу мыльных пузырей и веселых розыгрышей 
замечательного аниматора. Ведущая площад-
ки — постоянный автор рубрики «Ты и Я» Жанна 
Голубицкая.

На площадке «МК–здоровье» будем укре-
плять и тело, и дух под руководством ведущей 
рубрики «МК-доктор» Александры Зиновьевой. 
Получить бесплатные консультации по «на-
болевшему» вы сможете у гастроэнтеролога, 
кардиолога-терапевта, травматолога-ортопеда 
и других опытных специалистов. 

На площадке «МК-спорт» специалисты 
Москомспорта ответят на вопросы родителей 
по записи ребят в спортшколы и секции. Самые 
смелые приглашаются на шахматный поединок 

с мастером ФИДЕ, многократной чемпионкой 
Москвы, призером международных соревнова-
ний, а по совместительству автором «МК» Майей 
Гвилавой. Интересным маневрам на шахматной 
доске обучит мастер ФИДЕ, чемпионка России, 
призер международных соревнований Виктория 
Зарывкина. Футбольный блогер Артур Страхов 
покажет удивительные трюки по фристайлу. А 
еще у вас будет шанс взять автограф у участниц 
неподражаемой женской футбольной команды 
«МК»! Ведет площадку редактор отдела спорта 
«Московского комсомольца» Алексей Лебедев. 

Ну и, конечно, вас ждет подписка на люби-
мую газету по выгодной спеццене, сувениры и 
отличные призы от «Московского комсомольца»! 
Чтобы принять участие в розыгрыше суперпри-
зов, ответьте на один (несколько) из следую-
щих вопросов и принесите ответ, а также бланк 
подписки на «МК» в наш «Пресс-центр» в парке 
«Сокольники» 25 июня:
■Какую новую рубрику вы бы хотели видеть в 
«МК»?
■Напишите несколько стихотворных строк, по-
чему вы читаете нашу газету.
■Напишите свой вопрос журналистам «МК» или 
поделитесь интересной новостью.

Спектакль 
«Полианна» 
из Австрии.

В этих декорациях прошел 
фестиваль русского театра.

«МК» ДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!
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Балалайку сломал, ушанку потерял...
Да-а, пьющий медведь — горе в 
таборе.

— Вам вино какого географического 
происхождения?
— Мне вино географического проис-
хождения «до 400 рублей».

22 июня начнет уменьшаться свето-
вой день, дело потихоньку пойдет 
к осени. А многие из нас купались в 

этом году только один раз: 19 января на 
Крещение.

Из резюме: «Знаю языки: казахский, бело-
русский и украинский на уровне освежи-
теля воздуха…»

— У нас с тобой отношения или хиханьки 
да хаханьки?
— Какое же слово мерзкое...
— Хиханьки?
— Отношения.

1

2
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4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.06.2017
1 USD — 60,0000; 1 EURO — 66,7980.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталья Варлей (1947), киноактриса, заслу-
женная артистка РСФСР
Георгий Васильев (1957), бард, продюсер
Кирилл Гребенщиков (1972), актер театра и 
кино («Анна Каренина»)
Светлана Крючкова (1950), актриса театра и 
кино, народная артистка России
Эрих Мария Ремарк (1898–1970), писатель 
Мерил Стрип (1949), киноактриса, облада-
тельница трех «Оскаров»
Билли Уайлдер (1906–2002) кинорежиссер, 
мастер комедии
Владимир Шахрин (1959), музыкант, лидер 
группы «ЧайФ»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 9…11°, днем 
15…17°. Небольшой дождь; ночью переменная 

облачность; днем облачно с прояснениями, ве-
тер ночью западный, 5–10 м/с, днем западный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.42, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УГОЛОК

День памяти и скорби.
1941 г. — начало Великой Отечественной 
войны.
1941 г. — началась героическая оборона Брест-
ской крепости.
1942 г. — в Киеве состоялся футбольный «матч 
смерти» между сборной Люфтваффе и фут-
болистами киевского «Динамо». Динамовцы 
выиграли со счетом 5:3.
1957 г. — начал свою работу Пленум ЦК КПСС, 
на котором рассматривался вопрос об «анти-
партийной группе» в составе Молотова, Ма-
ленкова, Кагановича и «примкнувшего к ним» 
Шепилова.
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СПОРТАВТОВЗГЛЯД
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРСОНА

Несмотря на то что официальное добро на 
торговлю «красивыми» регистрационными 
знаками для автомобилей гаишникам пока 
так и не дали, ГИБДД продолжает барыжить 
ими из-под полы. Только выбирает для этого 
более изощренные способы.

То ли борьба с коррупцией в рядах придо-
рожных полицейских, то ли искусственно соз-
данный правоохранителями миф об этой самой 
борьбе вынудили гаишников изыскивать все 
новые методы ведения прибыльного теневого 
бизнеса. Причем мало того, что они значительно 
увеличили объемы продаж «блатных» номеров, 
так еще и неслабо взвинтили на них ценники.

Если раньше прикупить «модную жестянку» 
можно было, обратившись, так сказать, по блату 
к знакомому или знакомому знакомого, так или 
иначе связанному с ГИБДД, то теперь для при-
обретения «крутого» номера нужно лишь зайти 
на один из автомобильных форумов в Интернете 
или стать пользователем социальных сетей. 
Здесь совсем несложно отыскать посты (груп-
пу), посвященные торговле регистрационными 
знаками. Мы связались с одним из таких про-
давцов, который во всех подробностях рассказал 
об алгоритме оформления и ценниках на ту или 
иную «жестянку».

Скажем сразу: в столичном регионе с учетом 
«зеленого коридора» в одном из двух наиболее 
популярных у автовладельцев МОТОТРЭР ГИБДД 
— №2 на улице Твардовского или №4 на улице 
Перерва — дешевле 100 000 рублей «блатной» 
номерок не купить. Дороже — пожалуйста!

Все зависит от пожеланий клиента: хотите 
пять одинаковых цифр, да еще и с многозна-
чительными буковками (скажем, А777АА77 или 
А999МР99), — готовьтесь прибавить к означенной 
сумме еще столько же. Ну а за какие-нибудь 
«обычные» 666, от которых в ряде случаев про-
стые смертные отказываются, без учета оплаты 
пошлин за регистрационные действия и замену 
госномера — в соточку (плюс-минус торг) уло-
житесь легко.

Конечно, все обстоит не так, как раньше, 
когда потенциальный клиент заходил в нужный 
кабинет, доставал наличку и получал заветные 
номера, — сейчас придется, пусть и минут на 
сорок, стать владельцем нового транспортного 
средства, на котором установлен необходимый 
государственный знак.

После получения денежки и оформления 
договора купли-продажи такого автомобиля 
«проводник» без очереди подведет вас к нуж-
ному окошку в ГАИ, где после мгновенного 
оформления машины на нового собственника 
потребуется заполнить бумагу о сохранении 
за собой тех самых номерных знаков. По закону 
они будут числиться за вами месяц, но к чему 

эти формальности, если с ходу в этом же окне 
можно зарегистрировать «красивые жестянки» 
на свеженький автомобиль. Причем неважно, 
новый ли он абсолютно или это машина с уже 
закрепленными за ней знаками.

В последнем случае нужно лишь написать 
заявление на замену госномера и заплатить в 
бюджет 2850 рублей. Потом вы в припаркованной 
рядом с ГИБДД «Газели» подписываете новый 
договор купли-продажи того самого авто, кото-
рое было приобретено меньше часа назад ради 
«знаковых» номеров, и отдаете его бывшему же 
владельцу (читай — засланному гаишниками 
«казачку»-бизнесмену).

Все элементарное просто, а главное — 
законно! Талончик с ближайшим номерком 
электронной очереди имеется, регистраци-
онные действия проведены по всем правилам 
российского законодательства, да и машину 
вы купили вполне официально. Впрочем, как 
и продали.

Но откуда же берут эти добрые помощники 
красивые таблички? Все просто: самые ходовые 
в среде модных автомобилистов «жестянки» 
откладываются заранее, информация об этом 
передается тем самым «проводникам», кото-
рые тут же подгоняют какой-нибудь автохлам 
и ставят его на учет.

Объявлений о продаже полугнилых «четве-
рок» или тому подобной рухляди с номерами 007, 
001, 500 и прочими в Сети видимо-невидимо. 
А то, что удовольствие это не из дешевых, — из-
вините: руководители, с чьего ведома весь этот 
сервис организован, тоже хотят кушать устриц и 
пить шампанское. Коррупция ведь, помните? А 
значит, риски должны быть застрахованы.

Впрочем, поковырявшись в Интернете, 
можно найти и куда более дешевые варианты: 
от 10 000 до 45 000 рублей в зависимости от 
«значимости» цифр и букв на табличке. Прин-
цип продажи номеров в случае с частниками 
ничем не отличается от уже описанного выше 
алгоритма: вы покупаете автомобиль вместе 
со знаками. Только вот заниматься оформле-
нием или переоформлением придется уже са-
мостоятельно — все как положено в ГИБДД, с 
потраченными временем и нервами.

Конечно, хорошо, если у вас имеется зна-
комый знакомого, который хотя бы поможет 
побыстрее пробраться к окошку (на худой конец 
можно приобрести ближайший по времени та-
лончик у работающего в тесной связи с гаиш-
никами перекупщика за 1500−4000 рублей). 
В иных случаях, как уже говорилось, либо стой 
в очереди (и для оформления очередного доку-
мента каждый раз заново), либо all inclusive — с 
трамплином от 100 000 «деревянных».

Максим СТРОКЕР.

ЗНАКОВОЕ ДЕЛО
Кто и как торгует сегодня «красивыми»  
номерами для авто?

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

Московские автомобилисты все чаще начали 
прибегать к услуге каршеринга — то есть 
брать автомобили в краткосрочную аренду. 
Но, к несчастью, сервис пришелся по вкусу 
не только добропорядочным водителям, но 
и заядлым любителям порулить «под мухой». 
Компании, которым порядком поднадоело 
восстанавливать автомобили после аварий 
по вине «алконавтов», наконец решились на 
жесткие меры — до конца 2017 года карше-
ринговые машины оборудуют так называе-
мыми алкозамками.

Еще в начале марта заместитель предсе-
дателя комиссии Мосгордумы по безопасности 
Андрей Шибаев предложил каршеринговым ком-
паниям создать «черные списки» и беспощадно 
вносить туда пойманных с поличным пьяниц и 
лихачей. А то некоторые пользователи почему-
то чувствуют себя абсолютно безнаказанными 
и бессовестно нарушают Правила дорожного 
движения, создавая аварийные ситуации на 
дорогах. По статистике чаще всего клиенты по-
зволяют себе садиться за руль арендованного 
автомобиля в нетрезвом виде, а также превышать 
максимально допустимую скорость. Многие 
искренне верят, что штрафы с камер видеона-
блюдения их попросту не догонят, и компании 
придется самой рассчитываться за их «невинные» 
дорожные шалости. Ведение реестра и впрямь 
могло бы частично решить эту проблему: разок 
оплошал — больше машину не получишь.

Кроме того, г-н Шибаев еще тогда настаивал 
на том, чтобы фирмы, предоставляющие услу-
ги каршеринга, оборудовали свои автомобили 
алкозамком. Это, грубо говоря, встроенный в 
приборную панель машины и соединенный с ее 
электронной системой алкотестер. Перед за-
пуском двигателя водителю необходимо пройти 
стандартный тест, и если концентрация паров 

этилового спирта в выдыхаемом воздухе превы-
шает допустимую норму — машина не заведется, 
хоть ты тресни.

Вот, наконец, свершилось — сразу несколь-
ко операторов объявило о намерении доосна-
стить свои автомобили «предохранителями» 
от любителей горячительных напитков уже до 
конца нынешнего года. Но и здесь не все про-
сто: любая уважающая себя компания так или 
иначе заботится о лояльности своих клиентов. А 
подобное нововведение может вызвать негатив-
ные эмоции у части порядочных пользователей, 
которым, возможно, придется не по вкусу такое 
недоверие к их законопослушности. Кроме того, 
существуют вполне очевидные способы обмануть 
эту систему — о них догадается даже изрядно 
выпивший человек.

К примеру, ничто не мешает злостному на-
рушителю обратиться за помощью к трезвому, 
но «бесправному» приятелю. Однако в таком 
случае услужливому соседу придется, рискуя 
собственным здоровьем, сопровождать това-
рища на протяжении всей поездки. Ведь алко-
замок в любое время может попросить рулевого 
пройти процедуру повторно. А в случае, если тот 
проигнорирует требование, автомобиль начнет 
всячески привлекать к себе внимание моргаю-
щим светом и звуковыми сигналами — миновать 
пост ДПС и остаться незамеченным уж точно не 
получится.

Кроме того, в памяти устройства сохра-
няется вся информация о «проваленных» ал-
котестах. А значит, на основании полученных 
данных операторы каршеринга смогут пополнять 
черные списки новыми фамилиями, даже если 
по факту совершения правонарушения поймать 
алкоголика не удалось.

Виктория БАЗЫЛЕВА,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

НЕ ПОДУЕШЬ — НЕ ПОЕДЕШЬ
Каршеринговые компании снабдят свои 
автомобили алкозамками

Подлили масла в огонь и результаты 
первого тура КК. Сборная России 
вполне уверенно и прогнозируемо 
взяла верх над командой из Новой 

Зеландии, а вот ее соперники по группе — пор-
тугальцы и мексиканцы — довольно неожиданно 
разошлись миром, обострив тем самым интригу 
в борьбе за выход в плей-офф до предела. По-
тенциально возможная и вполне почетная ничья 
в матче с Португалией с турнирной точки зрения 
россиян уже не особо устраивала, ведь в этом 
случае в заключительном туре необходимо было 
гарантированно обыгрывать Мексику. Впрочем, 
турнирные расклады на столь престижном тур-
нире, как Кубок конфедераций, не первостепенны 
даже для принимающей стороны. Как ни крути, 
а КК в первую очередь лишь генеральная репе-
тиция мирового первенства, которое пройдет в 
России в следующем году. А для нашей сборной, 
не принимающей участия в отборочном турни-
ре к ЧМ на правах команды-хозяйки, это еще и 
генеральная разминка, с которой не сравнятся 
никакие товарищеские или контрольные игры, 
как их ни назови.

Для футбольных гурманов матч Россия—
Португалия приготовил сразу несколько лакомых 
блюд. Обновленный центр обороны россиян, 
уплотненный при Станиславе Черчесове третьим 
игроком, против Криштиану Роналду — лучшая 
проверка боем. Смолов и Полоз против обо-
роны чемпионов Европы — просто песня. Да, 
португальцы традиционно славятся в первую 
очередь своей атакой, но если кто забыл, на Евро-
2016 эта команда играла настолько осторожно, 

что даже была удостоена многочисленных на-
смешек за это. 

Не менее интересным представлялись и 
дуэли на флангах. В первую очередь на том, где 
мы никак не дождемся нового русского армей-
ца Фернандеса и за который в последнем матче 
отвечал Самедов. Но самым острым вопросом 
оставалось то, как будет выглядеть опорная зона 
россиян, являющаяся самой уязвимой позицией в 
последние годы, а после травмы Зобнина и вовсе 
превратившаяся в откровенно проблемную. 

Впрочем, большинство болельщиков шло 
на этот матч за впечатлениями. Шло для того, 
чтобы ощутить атмосферу приближающегося 
чемпионата мира и подышать воздухом неумолимо 
приближающегося мундиаля.  

А чтобы этим воздухом надышаться сполна, 
болельщики начали собираться у стадиона уже 
к двум часам, хотя начать запускать их на терри-
торию стадиона обещали только за три часа до 
начала матча, обещая много интересного.

— На матче Камерун—Чили разобрали в пер-
вые полчаса — пришлось отправлять за новой 

партией. Сейчас, думаю, еще быстрее распрода-
дим, — рассказывает продавец Антон.

Внимание привлекла палатка с надписью 
«Хранение колясок и регистрация детей».

— Приходят с детьми? — спрашиваем.
— Еще как! — девушки у стойки были радуш-

ными и улыбчивыми. — Пока народу мало, но уже 
пошли и с малышами. А на матче Камерун—Чили 
очень было много! У нас несколько таких камер 
хранения для колясок. На каждой было по 10–12, 
а на одной в первом тайме — 53, а ко второму 
все 80 набралось! С грудничками совсем идут. 
Одному едва месяц, наверное, исполнился. Так 
что и сегодня ждем деток. Болеем за наших всей 
семьей!..

За 15 минут до свистка трибуны были за-
полнены не до конца. Даже внезапный ливень не 
согнал народ на трибуны. Но это не помешало 
громогласно приветствовать собирающихся в 
подтрибунке футболистов: «Россия! Россия!»

Тут выглянуло солнце, а на большом экране 
показали Криштиану Роналду. Трибуны загре-
мели. Любят его у нас сильно. Но тут еще громче 

болельщики приветствовали Игоря Акинфеева. 
Подумалось: ну, слава богу!

К слову, главный португальский любимец 
выходил на поле, держа за руку девочку в инва-
лидном кресле.

Португальскую трибуну — а гости занимали 
один из угловых секторов — слышно было плохо. 
Даже когда Роналду открыл счет.

■ ■ ■
…Ну что тут скажешь — великий. Это мы про 

Криштиану нашего Роналду, конечно.
То есть не нашего, конечно. И оттого испы-

тываешь какую-то странную смесь восторга с 
досадой, когда этот самый Криштиану так легко 
забивает после навеса Геррейро — будто на трени-
ровке. И так легко накручивает наших защитников. 
И раздает чудо-пасы — счастье еще, что партнеры у 
него другого немножко уровня. Явно не того же, что 
в мадридском «Реале» (и потому, на нашу радость, 
понимают его далеко не всегда).

Впрочем, в любом случае большая часть пор-
тугальцев — круче наших ребят, как бы ни обидно 
было это признавать. Особенно видно было, на-
сколько уступают соперникам Роман Шишкин, 
вышедший в опорной зоне (там, где обычно играл в 
последнее время другой Роман — Зобнин), играв-
ший слева в обороне Дмитрий Комбаров, а также 
занявший место справа в защите (справедливо-
сти ради — далеко не свое родное) Александр 
Самедов.

Кстати, интересное решение Станислава 
Черчесова: перед Шишкиным и составившим ему 
пару в центре поля Денисом Глушаковым располо-
жился не только Александр Головин, что вполне 
привычно, но и Юрий Жирков, которого мы ви-
дим обычно слева. Увы, даже это привело всего к 
одному более-менее опасному моменту в первом 
тайме — удару с ходу единственного форварда 
Федора Смолова. А в итоге — поражение.

…Да, вот очень любопытные цифры увидели 
мы после первого тайма. Представьте: 2 удара 
у сборной России (0 в створ ворот) — 4 у пор-
тугальцев (3 в створ). И все португальские — у 
Криштиану Роналду!

Ну что тут скажешь — великий.

Кубок конфедераций
Группа А
2-й тур
Россия—Португалия — 0:1 (0:1).
Голы: Роналду (8)

Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
Александр ПОКАЧУЕВ.
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Несколько сотрудников ОМОНа, 
«скорая» на всякий случай. День 
заезда для португальских футбо-
листов выдался спокойным. Но так 

продолжалось недолго. К вечеру 20 июня толпа 
человек из 50 оккупировала территорию гости-
ницы, чтобы увидеть Роналду или на худой конец 
Нани. Болельщики предполагали, что около 18.00 
футболисты отправятся на тренировку, а значит, 
будет возможность увидеть их или даже запо-
лучить автограф. 

Большинство людей дислоцировались у за-
пасного входа, где стоял командный автобус, но 
кто-то дежурил и у главного. Среди пришедших 
— немало девушек, молодых людей с детьми, 
даже всезнающих московских бабушек. В толпе 
раздавались недовольные возгласы: «Что мы, хуже 
Казани? Или дикие какие, что всю информацию о 
них скрывают?..»

В какой-то момент от отеля отъехал белый 
микроавтобус, и в толпе кто-то решил, что именно 
в нем увезли главных звезд. Кто-то решил пост 
сдать: «Роналду уехал, расходимся!» Они слыша-
ли, что из аэропорта звезда уезжала отдельно от 
всех. Но большинство продолжало ждать: обидно 
за множество часов, проведенных здесь с само-
го утра, словно в очереди в гастрономе эпохи 
перестройки. 

Вдруг любимчики в красных футболках спо-
койно проходят в автобус. Толпа скандирует: «Ро-
налду! Роналду! Роналду!»

Герой дня входит в салон, не подходя к бо-
лельщикам, люди его провожают, и под овации 
португальцы отправляются тренироваться. Фа-
натка в футболке «КриРо» рассказывает: «Еще 
даже не осознала, что его увидела! Болею за него. 

Стояли с подругой в первом ряду, и он даже всем 
помахал! Будем ждать часов до 9–10 вечера, они 
как раз должны будут вернуться. Обязательно на 
матч пойду. Там тоже попробую поймать их около 
VIP-входа. Вчера как только ни пытались попасть 
в отель, со всех входов подходили — не пускают. 
А вот за кого болеть, еще не знаю…»

Другая леди в таком же колебании между 
сборной России и Роналду выбирает дружбу. 
И именно на ничью рассчитывает большинство 

здешних болельщиков, не ориентирующихся на 
экспертов и букмекеров.

Что касается белого микроавтобуса, на нем 
уехал тренерский штаб.

КриРо сближает?
Пришедшие к отелю фанаты объединяют-

ся, заводят знакомства, чтобы вместе провести 
эти несколько часов ожидания. Зачем он здесь, 

объяснил один юноша:
«Когда знаешь игрока всю свою жизнь и про-

сто видишь его живьем — это что-то! Вообще 
думаю, сфотографироваться с Роналду невоз-
можно. Разве что снимешь номер по соседству в 
гостинице. Но мечта детства исполнилась. Просто 
увидеть хотел — это самое главное». 

Девушка по имени Оля пришла к гостинице 
вместе с мамой и решила здесь и ждать приезда 
команды, ей же удалось самой увидеть главную 
звезду Португалии:

«Меня очень сильно зажали, так как снимала 
сверху, хоть чуть-чуть увидела. На телефон нор-
мально получилось снять. На ком-то повисла, и 
так удалось сделать кадр. Конечно же, на матч 
пойдем. Это все мама. Она футбольная болель-
щица, вместе приехали».

«Номеров нет»
Проходу через «вертушку» гостиницы никто 

не препятствует. Внутри обычная рамка металло-
детектора, охрана. Как везде. Говорю о намерении 
заселиться здесь, и меня проводят к стойке ре-
гистрации. Но, увы, мест нет и раньше, чем через 
неделю, не появится. Ценовая политика здесь — от 
15 000 рублей и выше. О португальских гостях не 
рассказывают, разглашать информацию о по-
стояльцах запрещено во всех отелях.

Сама обстановка в «лобби» — спокойная.  
Встречаю сотрудника гостиницы. Мужчина не 
рассказывает про футболистов, говорит, что не 
фанат футбола. А вот про возможность попасть к 
самим португальцам отвечает, что попасть к ним 
нереально. Особая пропускная система. 

Анастасия ИЛЮШИНА.
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